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экономполитика | В 2016 году ожидается рост 
номинальных зарплат на 4–4,5% и падение 
реальных на 3,5% —2

новости | Главы Карачаево-Черкесии и Чечни 
ждут решения президента о назначении их 
временно исполняющими —5

«Большая 
тройка»  
тянет лот
Выявились  
главные участники  
аукциона LTE-частот

За дополнительные частоты для 
оказания услуг по технологии LTE 
(4G) практически по всей стране 
оказались готовы бороться лишь 
три крупнейших мобильных опе-
ратора, выяснил ”Ъ“. Аукцион  
на комплект частот стартовой 
стоимостью почти 3 млрд руб. 
начнется уже сегодня, еще че-
рез несколько дней стартуют 
торги по региональным лотам. 
Наибольший интерес к ним про-
являют МТС и «МегаФон».

Список претендентов на каждый 
из лотов опубликован вчера на сай-
те «Сбербанк-АСТ» — электронной 
площадке, где будут проходить аук-
ционы. Так, на федеральный лот — 
полосу частот 2595–2620 МГц на тер-
ритории всей страны, за исключе-
нием Москвы, Московской обла-
сти, Крыма и Севастополя,— пре-
тендуют МТС, «МегаФон» и «Вымпел-
ком». Стартовая цена лота составля-
ет 2,939 млрд руб., торги по нему нач-
нутся уже сегодня. Суммарная на-
чальная стоимость еще 82 лотов — 
частот 2570–2595 МГц в 81 субъекте 
(по лоту на каждый регион) — также 
равна 2,939 млрд руб. Лоты 2–41 нач-
нут торговаться 11 февраля, 42–82 — 
17 февраля.

Из информации «Сбербанка-АСТ» 
следует, что МТС и «МегаФон» пода-
ли заявки на все, а «Вымпелком» — 
на 69 региональных лота. Эта ком-
пания не участвует в торгах в Воло-
годской и Магаданской областях, Ев-
рейском, Ненецком, Чукотском и 
Ямало-Ненецком автономных окру-
гах, Забайкальском крае, республи-
ках Бурятия, Коми, Марий-Эл, Тува 
и Хакасия. «Дочка» «Т2 РТК Холдин-
га» (ТМ Tele2) «Т2 Мобайл» претенду-
ет на лоты в Санкт-Петербурге, Брян-
ской, Кировской, Курской, Липец-
кой, Новосибирской и Оренбург-
ской областях — всего семь. «Екате-
ринбург-2000» (ТМ «Мотив») подал 
заявки на пять лотов: Курганскую, 
Свердловскую и Тюменскую обла-
сти, Ханты-Мансийский и Ямало-Не-
нецкий автономные округа. По од-
ной заявке подали «дочка» «Таттеле-
кома» «Твои мобильные технологии» 
(ТМТ; на Республику Татарстан), «Вай-
нах Телеком» и «Р-Телеком» (обе — на 
Чеченскую Республику).
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Кредиты отсюда
Турецкие банкиры ищут выход из России

Ухудшение российско-турецких отно-
шений заставляет турецких владельцев 
российских банков задумываться о со-
кращении присутствия или даже ухо-
де с рынка. По информации ”Ъ“, круп-
нейший банк с турецким капиталом 
в РФ — Кредит Европа банк — выставлен 
на продажу. Пока это первая ласточка, 
но в условиях непростой политической 
конъюнктуры и стагнации экономики 
его примеру могут последовать и другие 
компании с турецким капиталом, при-
чем не только в банковской сфере.

О том, что Кредит Европа банк выстав-
лен на продажу, 

”
Ъ“ рассказали несколько 

источников на банковском рынке. «Поиск 
покупателя начался в середине января»,— 
говорит один из них. Поиском занимается 
специально отобранный для этого инвест-
банк — Morgan Stanley, добавляет еще один 
источник 

”
Ъ“. 

По данным 
”
Ъ“, предварительно обсужда-

ется продажа банка с небольшим дисконтом 
к капиталу (он составлял 18,9 млрд руб. по 
МСФО на конец первого полугодия 2015 года, 
или 20,8 млрд руб. по РСБУ на 1 января 2016 
года). Причина продажи банка — ухудшение 
российско-турецких отношений в конце 2015 
года, наложившееся на общую экономиче-
скую стагнацию в России, говорят источники 

”
Ъ“. В Morgan Stanley от комментариев отка-

зались. В Кредит Европа банке не обсуждают 
действия акционеров банка. Сами акционе-
ры в лице головной компании Credit Europe 
Bank NV на запрос 

”
Ъ“ вчера не ответили.

• Кредит Европа банк — крупнейший по объ-
ему бизнеса в России банк с турецким капи-
талом. 99,9% акций банка принадлежит 
Credit Europe Bank NV (Голландия), конечным 
бенефициаром которой является гражданин 
Турции Хюсню Мустафа Озйегин. Банк рабо-
тает в России с 1994 года — тогда подкон-
трольная ему международная финансовая 
группа FIBA (включает и голландский банк) 
открыла в России свое представительство 
под названием Финансбанк. Переименован 
в Кредит Европа банк в 2007 году.
Отношения Москвы и Анкары вошли в фазу 

острого кризиса после того, как 24 ноября 2015 
года турецкий истребитель сбил российский 
бомбардировщик Су-24. Президент России 
Владимир Путин назвал это «ударом в спину» 

со стороны пособников террористов. Для защи-
ты национальных интересов президент подпи-
сал указ о введении санкций в отношении Тур-
ции. В свою очередь, Анкара заявила о готовно-
сти ввести ответные меры в отношении России. 

Хотя напрямую банков санкции не каса-
ются, ухудшение политической конъюнкту-
ры и сопряженные с этим риски (в том числе 
для корпоративного кредитования турецких 
клиентов, а у Кредит Европа банка на дан-
ный момент корпоративный портфель пра-
ктически равен розничному) наложились на 

объективное отсутствие точек роста для бан-
ка в России в условиях сжимающегося по-
требкредитования. Что касается розницы, то 
с 2014 года банк фактически прекратил нара-
щивать розничный портфель. За 2014–2015 
годы портфель кредитов физлиц сократился 
на 43,7%, до 57,7 млрд руб. Часть корпоратив-
ного портфеля турецких клиентов во избежа-
ние проблем с обслуживанием банк переве-
сил на баланс материнской структуры, гово-
рит аналитик Fitch Дмитрий Васильев.

В такой ситуации наибольший интерес 
для потенциального покупателя представ-
ляет не столько портфель банка, сколько его 
эксклюзивные контракты с торговыми сетя-
ми на выдачу револьверных кредитов на кре-
дитных картах на покупки в конкретной се-

ти. Речь идет о двух совместных банках, от-
крытых в России в 2013 году головной структу-
рой группы Credit Europe Bank NV совместно 
с группой «Ашан» (Оней банк) и группой «Ика-
но», представленной сетью мебельных гипер-
маркетов «Икеа» (Икано банк). «На такую форму 
работы с торговыми сетями готовы далеко не 
все банки,— отмечает директор по развитию 
массового сегмента Альфа-банка Дмитрий Жи-
здюк.— Мы не раз инициировали переговоры 
с этими сетями, но реализовать стандартное со-
трудничество по принципу присутствия банка 
в торговой сети не удается, насколько мы по-
нимаем — именно из-за эксклюзивных согла-
шений с Кредит Европа банком».
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В нынешних условиях наращивание 
российского бизнеса для турецких 
 акционеров Кредит Европа банка 
 было бы нелогичным шагом  

У таблеток проблемы  
с регистрацией
Минздрав и ФАС не могут согласовать  
процедуру ее оформления

Ассоциация международных фармацев-
тических производителей (AIPM) пожа-
ловалась в правительство на Минздрав 
и Федеральную антимонопольную служ-
бу (ФАС): ведомства не могут согласо-
вать друг с другом порядок перереги-
страции лекарств из списка жизненно 
важных и необходимых. В последние 
три месяца процедуру не смогли пройти 
десять компаний. Это не первая пробле-
ма лекарственного рынка РФ с нача ла 
года — о наличии регуляторных слож-
ностей с подтверждением стандартов 
качества ранее заявляли иностранные 
фармкомпании, а вымывание с рынка 
дешевых лекарств из-за девальвации 
затрагивает всех производителей.

Разногласия между Минздравом и ФАС 
могут стать препятствием для обращения на 
рынке лекарств из списка жизненно необхо-
димых и важнейших лекарственных препа-
ратов (ЖНВЛП — список, который в РФ может 
закупаться бюджетными медучреждениями, 
около 600 позиций). Об этом свидетельствует 

письмо AIPM (есть в распоряжении 
”
Ъ“), на-

правленное в правительство 27 января. По за-
кону цена на препараты из списка ЖНВЛП ре-
гулируется государством: для ее регистрации 
производитель отправляет в Минздрав пакет 
документов, включающий указание на кон-
кретное место производства препарата и обо-
снование его цены. Решение о регистрации 
препарата принимается Минздравом после 
проверки и согласования с ФАС: служба уна-
следовала эти полномочия от упраздненной 
Федеральной службы по тарифам. Если про-
изводитель меняет, например, место произ-
водства уже зарегистрированного лекарства 
или расширяет их список, он обязан предста-
вить в Минздрав новый пакет документов.

Для оптимизации процедуры перереги-
страции с 1 октября 2015 года правительст-
во сделало Минздрав единственным ответ-
ственным органом — ФАС больше не обяза-
на согласовывать с ним экономическое обо-
снование цены.
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«В конце концов, жизнь  
не раз круто менялась»
Алексей Дюмин рассказал „Ъ“, как он дошел до Тулы

Специальный корреспондент ”Ъ“ 
 АНДРЕЙ  КОЛЕСНИКОВ расспросил 
и. о. губернатора Тульской области 
АЛЕКСЕЯ ДЮМИНА о том, как он при-
шел в хоккей, как спас мишку-дивер-
санта от неминуемой смерти, спасал 
ли Виктора Януковича в Крыму, а также 
как он пережил назначение заместите-
лем министра обороны, а потом — гла-
вой Тульской области.

Мы встретились с и. о. губернатора Туль-
ской области Алексеем Дюминым в Мо-
скве, в его законные выходные. Вечером 
в воскресенье он собирался в Тулу насов-
сем. Это человек, к которому сейчас при-
ковано внимание огромного количества 
политологов, экспертов, военных людей 
и гражданских. Очень уж нерядовая би-
ография. Очень уж сильно бросало в раз-
ные стороны, а скорее — подкидывало 
вверх. Очень уж закрытый человек. Так что 
очень хотелось открыть, тем более что я по-
нимал: у меня есть шанс. И — вот он, весь 
Алексей Дюмин.
— Алексей, давайте начнем с…

— Только я предлагаю не делать вид, что мы 
первый раз друг друга видим и что мы на 
«вы». Потому что мы хорошо знаем друг дру-
га уже лет 15, а то и больше.
— Конечно. То, что на тебя обрушилось 
за последние несколько дней, трудно се-
бе представить. Можно, как говорится, 
только пережить. И похоже, что интерес 
к тебе на посту губернатора теперь уже 
не иссякнет. Ты был в личной охране Пу-
тина, ты в войсках спецназначения, ты 
замминистра обороны, ты губернатор 
Тульской области… Вернее, и. о. … И это, 
видимо, не предел. Но про тебя при этом 
почти ничего не известно. Так что давай, 
расскажи, как говорится, с начала… Где 
родился и, собственно говоря, как…
— Андрей, ну прежде чем начать, я бы хо-
тел сказать, что абсолютно правильно: это 
была неожиданность. Но то, что это свали-
лось или обрушилось, не совсем так. Меня 
назначил верховный главнокомандующий, 
и я ответил «есть».

первые лица — с4
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Во второй половине 2015 года но-
минальные зарплаты переста-
ли расти, заключили аналитики 
центра развития Высшей школы 
экономики. Наиболее заметное 
сокращение темпов роста номи-
нальных окладов наблюдалось в 
бюджетном секторе — но сильнее 
всего пострадал сектор услуг. 
Номинальные зарплаты в нем со-
кратились, а покупательная спо-
собность реальных зарплат упала 
до уровня начала 2010 года.

Незначительное увеличение 
уровня безработицы (с 5,2% до 5,8%) 
в условиях экономического спада 
2015 года стали основной причиной 
стагнации номинальных зарплат во 
второй половине 2015 года, отмеча-
ется в актуальном выпуске «Коммен-
тариев о государстве и бизнесе» цен-
тра развития Высшей школы эконо-
мики. В результате за 2015 год номи-

нальные зарплаты выросли лишь на 
4,6% против роста в 12,7% за 2014 год.

По расчетам аналитиков центра 
основной причиной резкого тормо-
жения роста номинальной зарпла-
ты на одного работника в экономи-
ке оказался бюджетный сектор, на 
который приходится четверть всех 

занятых (см. график). На этом фоне 
увеличение номинальных зарплат 
в обработке и добывающих отра-
слях во второй половине года оста-
новилось, а в секторе услуг, который 
больше остальных пострадал от сжа-
тия спроса, заработки в номиналь-
ном выражении и вовсе снизились.

В тоже время падение средней ре-
альной зарплаты (в среднем на 15% 
с начала 2014 года, по оценке эко-
номистов центра) авторы доклада 
предлагают рассматривать в разре-
зе снижения ее покупательной спо-
собности относительно достигнуто-
го максимума. У бюджетников этот 
показатель в конце 2015 года вер-
нулся к уровню, достигнутому секто-
ром в 2012 году,— а снижение реаль-
ных зарплат с начала 2014 года бы-
ло особенно заметно в сравнении с 
бурным ростом в 2012–2013 годах 
(последний был вызван выполне-
нием указов президента Владими-
ра Путина). В итоге к концу 2015 го-
да реальная зарплата в госсекторе 
снизилась на 16%. Вторыми по сте-
пени снижения покупательной спо-
собности оказались зарплаты в обра-
ботке и добыче — они вернулись к 
уровню конца 2011 года, а «посадка» 

реальной зарплаты составила 7% и 
12% соответственно. В секторе услуг 
покупательная способность окла-
дов к концу 2015 года вернулась на 
уровень начала 2010 года, а их ре-
альный размер сократился с начала 
2014 года на 13,5%.

Несмотря на стагнацию номи-
нальных зарплат в обработке и до-
быче во второй половине 2015 го-
да (что обеспечивает низкую базу 
для последующих сопоставлений), 
Минэкономразвития в прогнозе со-
циально-экономического развития 
ожидает их роста в 2016 году на том 
же уровне, что и в 2015 году: 4–4,5%, 
— а реальные зарплаты должны сни-
зиться дополнительно еще на 3,5%. В 
этой логике покупательная способ-
ность реальных зарплат в 2016 году 
продолжит устанавливать очеред-
ные антирекорды.

Алексей Шаповалов

Зарплаты встали, чтобы упасть
Покупательная способность окладов сильнее всего сократилась в секторе услуг
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 17,9

процента составило сокращение импорта из стран дальнего зарубежья в Россию в январе 2016 
года по сравнению с январем 2015 года, сообщила вчера ФТС. По сравнению с декабрем 2015 года темпы 
сокращения показателя, на который приходится львиная доля ввоза товаров в РФ, снизились на 10,6 процент-
ного пункта — благодаря крайне низкой базе января 2015 года, когда импорт просел на 40,8%. Импорт машин 
и оборудования в январе сократился на 19,8%, химической продукции — на 7,8%, текстиля и обуви — на 15,3%, 
продовольствия — на 17,4%. Доля стоимости инвестиционных товаров в общем объеме импорта за год сокра-
тилась на 1,1 процентного пункта, до 44,8%, а продовольствия — осталась неизменной: 15,4%.

Динамика импорта из стран дальнего 
зарубежья (%, в годовом выражении)

–17,9

VIII 15 IX 15 I 16X 15 XI 15 XII 15
–40

–30

–20

–10

0

СОСТОЯНИЕ ЭКОНОМИКИ

Девальвация  
остановила рост  
числа банкротств

Число банкротств, имевшее в 
последние два года устойчивую 
тенденцию к росту, больше не 
увеличивается. «Рост, начавшийся 
в середине 2013 года, сменился 
снижением во втором квартале 2015 
года, и уже в четвертом квартале 
количество банкротств вернулось 
на уровень середины 2013-го»,— 
подсчитали в ЦМАКПе. Сниже-
ние этого показателя эксперты 
объясняют улучшением финансовых 
результатов компаний. Оно, в свою 
очередь, вызвано девальвацией 
рубля, которая увеличила прибыль 
предприятий. Так, сальдо прибылей 
и убытков в январе—октябре 2015 

года по сравнению с таким же пе-
риодом предыдущего года в целом 
по экономике выросло в 1,4 раза.

Данные реестра о банкротстве, 
в котором в 2015 году фиксиро-
вались сведения о 14,6 тыс. 
компаний, также свидетельствуют 
о снижении числа «недееспо-
собных» юрлиц. Если в первом 
квартале 2015 года этот показатель 
вырос на 22% по отношению к ана-
логичному периоду предыдущего 
года, то в четвертом квартале 2015-
го — сократился на 18%. В годовом 
измерении картина выглядит следу-
ющим образом. В 2014 году число 
компаний, признанных банкротами, 
по отношению к предыдущему году 
выросло почти на 20%, в 2015-м 
— на 1%.

Как показало исследование 
ЦМАКПа, больше половины 
банкротств (55%) в конце 2015 года 
приходилось на торговлю, строи-
тельство и операции с недвижимо-
стью. При этом в «лидирующем» 
секторе — в торговле — снижение 
интенсивности банкротств в четвер-
том квартале происходило быстрее, 
чем в целом по экономике. Среди 
«значимых изменений» четвер-
того квартала минувшего года 
(в сравнении с третьим) аналитики 
называют выход на второе место 
по числу банкротств сферы опера-
ций с недвижимостью, сокращение 
на 50% банкротств в финансовой 
сфере и≈их увеличение на 64% 
в металлургической отрасли.

Регионами—лидерами по доле 
предприятий-банкротов к обще-
му количеству компаний в три 
последних месяца 2015 года были 
Кемеровская, Вологодская и Вол-
гоградская области — у них этот 
показатель находится на уровне 
0,1%. В Москве, где в абсолютных 
цифрах число компаний-банкротов 
достаточно велико (393 — в тре-
тьем квартале 2015 года и 440 — 
в четвертом), эта доля значительно 
ниже — 0,022%.

Дарья Николаева
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ДИНАМИКА КОЛИЧЕСТВА БАНКРОТСТВ
В ЭКОНОМИКЕ РОССИИ (ЕДИНИЦ)   
ИСТОЧНИК: ЦМАКП.  
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Фактически

Сезонность устранена

Совет по кодификации гражданского 
законодательства при президенте об-
судил проект Минэкономики, предпо-
лагающий передачу государственной 
кадастровой оценки недвижимости от 
независимых оценщиков пока не со-
зданной сети специализированных 
бюджетных учреждений. Несмотря 
на высказанные к проекту замечания, 
эксперты готовы поддержать эту ини-
циативу. Однако сами участники по-
лагают, что введение нового институ-
та не решит существующих проблем, 
а бизнес и население фактически по-
теряют возможность оспаривать ре-
зультаты оценки.

Совет по кодификации гражданского 
законодательства при президенте РФ вче-
ра обсудил проект закона «О государствен-
ной кадастровой оценке» с его разработчи-
ками из Минэкономики. Напомним, исхо-
дя из кадастровой стоимости недвижимо-
сти, сейчас начинает рассчитываться база 
для ее обложения налогом на имущество 
физических и юридических лиц. С 2015 
года это актуально для 28 регионов Рос-
сии, с 2016 года — еще для 21 региона.

С 2012 года государственной кадастро-
вой оценкой недвижимости занимаются 
привлекаемые по конкурсу независимые 
оценщики, подотчетные саморегулируе-
мым организациям (СРО). Однако зако-
нопроект Минэкономики предполагает, 
что с 1 января 2018 года эту процедуру бу-
дут проводить уже не оценщики, а сеть го-
сударственных бюджетных учреждений, 
которую еще предстоит создать. Как сооб-
щили в Минэкономики, проект был вне-
сен в правительство в декабре прошлого 
года и в Госдуму пока не поступал.

Вчера на совете Минэкономики еще 
раз объяснило необходимость перемен. 
Прежде всего, отметила представитель 
Минэкономики Надежда Ваничева, сей-
час кадастровую оценку часто оспарива-
ют — в территориальных комиссиях при 
Росреестре и в судах. По данным Росрее-
стра, в 2014 году зафиксированы 4,8 тыс. 
судебных споров, в 2015-м — 7,5 тыс. (то 

есть на треть больше). По итогам таких 
споров стоимость недвижимости в сред-
нем снижалась на 40–70 %. Кроме того, 
местным чиновникам сейчас не хвата-
ет накопленной информации о порядке 
и методиках ценообразования. Оценщи-
ка при этом, по ее словам, нельзя при не-
обходимости привлечь к ответственности 
(институт СРО, по всей видимости, Мин-
экономики не воспринимает всерьез). 
«Отсутствует лицо, которое несет ответст-
венность за некачественную оценку»,— 
заявила представитель Минэкономики.

Эти проблемы в законопроекте пред-
лагается исправить передачей бюджет-
ным учреждениям возможности рассма-
тривать обращения об исправлении оши-
бок и опечаток (по результатам они смогут 
корректировать кадастровую стоимость). 
«Речь не идет о переделе рынка,— отмети-
ла Надежда Ваничева.— Государственную 
кадастровую оценку производит неболь-
шое число оценочных компаний». Это, по 
ее словам, не способно сильно повлиять 
на оценочный бизнес в целом.

Претензии совета по кодификации, ко-
торые огласил Виктор Сенчищев из пре-
зидентского Исследовательского центра 
частного права, касались недостаточной 
конкретизации положений проекта. На-
пример, по тексту непонятно, является 
ли обязательной передача полномочий 
оценщиков бюджетным учреждениям. 
Замечания представитель Минэкономи-
ки пообещала при доработке учесть. Глава 
совета Вениамин Яковлев по итогам засе-
дания дал понять, что заключение экспер-
тов, скорее всего, будет положительным.

Представители бизнеса, впрочем, не 
согласны с необходимостью так резко ме-
нять госрегулирование. Как полагает пре-
зидент СРО оценщиков «Экспертный со-
вет» Алексей Каминский, введение ин-
ститута государственных кадастровых 
оценщиков не решит существующих про-
блем, при этом бизнес и население факти-
чески лишатся возможности оспаривать 
результаты оценки.

Софья Окунь

Государственные оценщики 
приближаются к Госдуме
Минэкономики доработает законопроект 
о кадастровой стоимости

Но, как указывают в письме 
представители AIPM, Минздрав 
не вносит изменения в реестр 
цен и настаивает на проведении 
новой процедуры регистрации. 
При этом ФАС, когда Минздрав 
направляет ему документы, от-
казывается их согласовывать, так 
как законодательство этого не 
требует. Как отмечает AIPM, ме-
тодика расчета цен на препараты 
ЖНВЛП действительно не учиты-
вает характеристик производст-
венной площадки. А сама «необ-
ходимость изменения или добав-
ления производственных площа-
док обусловлена производствен-
ной необходимостью», отмечают 
авторы письма. 

Межведомственные разногла-
сия, по мнению AIPM, мешают об-
ращению на рынке существую-
щих препаратов. По данным базы 
решений ФАС, за последние три 
месяца в ведомство поступило де-
сять комплектов документов от 
различных производителей, ко-
торым было отказано в перереги-
страции по указанной причине. 
ФАС, к которой 

”
Ъ“ обратился за 

разъяснением, так же как и пред-
ставители AIPM, ссылается на 
п. 6(1) «Правил ведения реестра 
цен» (утверждены постановлени-
ем правительства №979 от 15 сен-
тября 2015 года). По нему измене-
ния в реестр цен, не относящи-

еся непосредственно к стоимо-
сти препарата (новое название, 
лекарственная форма, площад-
ка, штрихкод), не требуют согла-
сования. Пресс-служба Минздра-
ва на запрос 

”
Ъ“ ответила, что «ве-

домство готово рассмотреть обра-
щение AIPM при поступлении и 
дать комментарий».

Глава Ассоциации российских 
фармпроизводителей Виктор 
Дмитриев подтвердил 

”
Ъ“, что 

некоторые участники объеди-
нения также столкнулись с про-
блемами при внесении измене-
ний в реестр. «В последнее вре-
мя по части фармацевтическо-
го регулирования ФАС последо-
вательно выступает за сокраще-
ние числа бюрократических про-
цедур. Например, недавно служ-
ба высказалась за отмену прове-
дения для импортных препара-
тов клинических исследований 
на национальном уровне»,— на-
поминает глава DSM Group Сер-
гей Шуляк. Напомним, по мне-
нию ФАС, отмена такого требова-
ния для иностранных лекарств, 
которое последовательно под-
держивает Минздрав, сократила 
бы время их выхода на россий-
ский рынок по крайней мере на 
год (подробнее см. 

”
Ъ“ от 18 янва-

ря). То, что в данном случае Мин-
здрав действует вопреки законо-
дательству, по мнению господи-
на Шуляка, объясняется тем, что 
в ведомстве «невнимательно от-

носятся к изменениям законода-
тельства». Расхождения Минздра-
ва и ФАС далеко не первый при-
мер проблемного администриро-
вания фармрынка. С начала года 
иностранные фармкомпании не 
могут зарегистрировать в РФ но-
вые лекарства без подтвержде-
ния соответствия стандартов ка-
чества российским требовани-
ям, но нормативные документы, 
устанавливающие порядок про-
цедуры, еще не выпущены Мин-
промторгом (подробнее см. 

”
Ъ“ 

от 29 января). По схожей причи-
не сертификацию не могут прой-
ти сотни тысяч доз вакцин про-
тив пневмонии, менингита, ге-
патита А для взрослых и детей — 
для регистрации им нужно прой-
ти испытания на оборудовании, 
которого пока нет в соответству-
ющем учреждении Минздрава 
(подробнее см. 

”
Ъ“ от 29 января). 

При этом проблемы фармрынка 
не ограничиваются регулирова-
нием — так, девальвация и выз-
ванный ею рост цен на сырье и 
импорт вызывают вымывание 
ряда препаратов (см. 

”
Ъ“ от 7 фев-

раля) из аптечных сетей.
Анастасия Мануйлова 

У таблеток проблемы 
с регистрацией

Минздрав и ФАС сформиро-
вали целую очередь  
лекарств, добивающихся 
перерегистрации по фор-
мальным основаниям   
ФОТО ИРИНЫ КАЛАШНИКОВОЙ

К О Н Т Е К С Т С Т Р А Х О В Щ И К О В  Н Е  С Т А Л И  У Р А В Н И В А Т Ь  С  Б А Н К А М И

Совет при президенте РФ по кодификации и со-
вершенствованию гражданского законодательства 
отказался поддержать инициативу о наделении ЦБ 
правом регистрировать страховщиков, проверять 
каждые два года их бизнес-планы и интересоваться 
источниками происхождения средств у их учреди-
телей. Законопроект с подобными изменениями 
в закон «Об организации страхового дела в РФ» 
внесен в Госдуму группой депутатов во главе с пред-
седателем банковского комитета палаты Николаем 
Гончаром. Фактически законодатели посчитали 
необходимым уравнять правила для страховщиков 
и банков. Напомним, согласно закону о банках и 
банковской деятельности, ЦБ дает разрешение 
на внесение банков в ЕГРЮЛ. Страховщики же у ЦБ 

получают лишь лицензию на право деятельности. 
Возражения к депутатскому проекту на вчерашнем 
заседании совета представил полпред президента 
в Конституционном суде Михаил Кротов. Он полагает, 
что для страховщиков достаточно лицензирования — 
излишний контроль на входе противоречит свободе 
предпринимательской деятельности. По мнению быв-
шего зампреда Высшего арбитражного суда Василия 
Витрянского, в случае объединения полномочий ЦБ 
в части регистрации и лицензирования у участника 
рынка исчезает возможность подать в суд на отказ 
в выдаче лицензии. Тем временем, как отметил вчера 
глава департамента страхового рынка ЦБ Игорь 
Жук, сами страховщики особо не возражают против 
инициативы депутатов. Татьяна Гришина
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первые лица

— Назначил. Тут-то и обруши-
лось…
— Да, неожиданно. Но не обруши-
лось.
— Ну как же не обрушилось? Вот 
как ты об этом узнал? Ну, прос-
нулся утром. Про некоторых го-
ворят, что проснулся знамени-
тым. Но это не тот случай, про 
тебя в принципе-то, без подроб-
ностей, конечно, и так знали. Ты 
же вратарь в Ночной хоккейной 
лиге… Так что ты узнал про себя 
утром? Как это было?
— Меня вызвали. Меня вызвал 
Дмитрий Анатольевич Медведев. 
Он посмотрел на меня, очень вни-
мательно… И Дмитрий Анатолье-
вич Медведев говорит, что есть та-
кое мнение, президент сейчас будет 
с вами встречаться, будет предла-
гать новую работу. Это его решение, 
оно еще не принято окончательно, 
но вы должны понимать, внутренне 
должны быть готовы, что есть такое 
мнение вас назначить исполняю-
щим обязанности губернатора Туль-
ской области. После этого я поехал к 
президенту в Огарево…
— Прямо из Белого дома?
— Нет, не из Белого, из Горок. Там 
уже был Груздев Владимир Сергее-
вич (экс-губернатор Тульской обла-
сти.— А. К.). Мы зашли к президен-
ту, и он обозначил. Сказал, что при-
нято решение о назначении меня 
исполняющим обязанности. Пого-
ворили подробно, потом уже встре-
ча под камеры была.
— Это же перелом в жизни. Начал 
хотя бы сомневаться? Или как че-
ловек военный…
— Размышления были потом. Ну 
я… правильно ты сказал, что вся 
жизнь с армией связана, и первое 
мое образование — это военное 
училище, это было служение отече-
ству, вооруженные силы, специаль-
ные службы, потом снова вооружен-
ные силы. Мне ставили задачи, я их 
выполнял.
— А, это я знаю. Это мы так пи-
сали одну книжку в свое время, 
с Натальей Геворкян и Натальей 
Тимаковой, и вот ровно так у нас 
в свое время началось общение 
с Владимиром Владимировичем 
Путиным.
— Книга называлась «От первого  
лица».
— Это точно. И он сказал: «А 
что? Ну родился, учился, женил-
ся, значит, работал в КГБ, потом 
предложили работать там-то и 
там-то, вот и все, а в принципе 
рассказать-то и не о чем больше». 
Вот ровно с этого начался разго-
вор. Но потом все-таки выясни-
лись подробности, которых хва-
тило на всю книжку. Давай все-
таки и ты поподробней. Где ро-
дился?
— Да, я помню. Я долгими вечера-
ми был свидетелем вашей работы, 
вашей группы журналистов, кото-
рые запирались за чаепитием, не 
одну чашку чая выпивали с сушка-
ми и печеньем, и эти долгие бесе-
ды были зимними вечерами и в Во-
лынском, и в поездках в Питер или 
еще куда-то… Только, пожалуйста, 
сравнивать нас не надо.
— И все-таки: где родился?
— У меня отец военный медик, ро-
дился в курской деревне. В Курске 
я жил всего несколько месяцев и 
дальше — по военным гарнизонам.
— А мама?
— Мама у меня тоже из Курска. Они 
там поженились. Мать у меня учи-
тельницей была всю жизнь. Пре-
подавала в начальных классах… А 
когда жили в Боброве, так была да-
же учительницей в колонии для ма-
лолетних. И попала под бунт даже 
там… Сейчас она пенсионерка, а от-
ец год назад закончил службу в во-
оруженных силах. А служил после 
Курска в Калуге, потом в Вороне-
же… Там я школу закончил.
— То есть все время кружил во-
круг Тульской области…
— Да, так получается… В Вороне-
же отец работал в военном госпита-
ле, а через дорогу было военное ра-
диоэлектронное училище. И у ме-
ня возник выбор. Я тогда занимал-
ся хоккеем…
— А, так значит, это не случайно 
все: Ночная хоккейная лига… Не 
просто поддался чужому увлече-
нию…
— В Воронеже с четвертого клас-
са начал заниматься хоккеем. Уви-
дел ледовую коробку открытую. 
Там играли взрослые ребята. Я при-
шел записаться, и когда меня тре-
нер спросил, а умею ли я кататься 
на коньках, я сказал: «Нет». Я гово-
рю: «Можно я хотя бы вратарем бу-
ду…» У меня была общая ошибка: 
что вратарям необязательно катать-
ся на коньках… И как раз в той воз-
растной группе не было вратарей, 
потому что вратарями никто не хо-
тел быть… чтобы в них кидали шай-
бы… И тем более амуниция, кото-
рая была в то время, была совер-
шенно не та, что сейчас, оставались 
большие синяки, ушибы, перело-

мы были… И звездочки перед гла-
зами, и лампочки загорались, и му-
хи летали… Но не это главное. Вра-
тарь — это целая философия, пото-
му что если ты психологически не 
настраиваешься на игру, то ты мо-
жешь проиграть уже до начала иг-
ры… После десятого класса меня за-
бирали в команду более сильную и 
предлагали карьеру вратаря… Бы-
ла такая команда «Буран», Воронеж.
— И кто отговорил?
— Отец мне сказал: «Неизвестно, 
получится ли из тебя спортсмен, а 
то, что ты будешь нормальным во-
енным, и одет и обут будешь, и при 
деле, так это точно». И я поступил в 
военное училище.
— А жили где?
— Съемные были квартиры. Я даже 
помню, период времени был, когда 
в Калуге мы жили в подвале военно-
го госпиталя. Большое хранилище 
медикаментов, техники медицин-
ской… И как в фильме «Офицеры», 
уголок отгорожен был брезентом, 
где стояли кровати, полевая кухня, 
и мы жили там…
— Ты же учился в военном учили-
ще, когда эта профессия была не 
очень популярной. Середина 90-х…
— Учился и благополучно закон-
чил его. Отца к тому времени пере-
вели в Москву, и меня распредели-
ли в Московский военный округ. 
Это была, скажем, такая неболь-
шая войсковая часть, которая за-
нималась противодействием тех-
ническим средствам разведки про-
тивника.
— Уже интересно.
— Да нет. Когда я попал в войско-
вую часть, то первое, что обнару-
жил: из крана течет горячая вода и 
ее не могут закрыть. Потом пришел 
мой старший наставник, достал бу-
тылку спирта, разбавил этой горя-
чей водой, пошла химическая реак-
ция. Взяли одно яйцо, леской поре-
зали на четверых… «Ну, пей!» Я вы-
пил. И слышу: «Ну вот видно, что ты 
будешь служить!» И потом, когда это 
стало продолжаться систематиче-
ски, у меня волосы встали дыбом… 
И когда предложил кадровик один 
знакомый перейти в главное управ-
ление охраны, в управление прези-
дентской связи, я сразу согласился. 
Мне сказали: «Ты будешь занимать-
ся обеспечением связи первых лиц 
в их поездках по всей стране и за ру-
бежом…» Я начал работать с Викто-
ром Степановичем Черномырди-
ным, и была пару раз возможность 
находиться в командировке с Бори-
сом Николаевичем Ельциным…
— Тяжелая работа?

— Очень! Объемные большие ящи-
ки закрытой и открытой связи, ко-
торые офицеры сами разгружали, 
погружали. И в самолет, и из само-
лета, на поезде, на корабле… 1996 
год, такая, очень насыщенная пред-
выборная кампания, когда мы не 
успевали даже забежать домой, на-
ходились в командировках целыми 
месяцами, меняя точку… один го-
род на другой город… С этими ящи-
ками, с коробками и с большими 
спутниковыми антеннами…
— Хотя бы раз поговорить с Бо-
рисом Николаевичем тебе было 
тогда, наверное, нереально?
— Что ты! Служба безопасности 
президента для нас были боги!..  
Я подошел к одному руководите- 
лю подразделения и попросился.  
Говорю: «Возьмите меня, я хочу  
к вам!» И попал в управление лич-
ной охраны.
— И можно было так просто по-
пасть в эту службу? Подойти к че-
ловеку и сказать: «Возьмите ме-
ня, я вам пригожусь»?
— Это нормальная история. Я ду-
маю, часто так и было… Они, есте-
ственно, посмотрели, кто я…
— А ты кадровый военный… И 
отец тоже… И началась другая 
жизнь, видимо… И учился ты 
другим вещам на ходу…
— Ну, конечно, акцент ставился 
на психологической подготовке, 
на умении владеть приемами ру-
копашного боя, умении владения 
оружием как индивидуального, так 
и группового боя, пистолетов, ав-
томатов различных… Ничего нео-
бычного: стрельба на ходу, на бегу, 
из машины, в составе группы…
— Из поезда… самолета…
— С самолета нет, но с вертолета — 
может быть… И я в принципе остал-
ся доволен, что я попал в это подра-
зделение и достаточно большое 
время уделил именно этой службе. 
И конечно, самый высший пилотаж 
был, когда в 1999 году я вернулся из 
командировки из региона России, 
где мы обеспечивали визит Степа-
шина, председателя правительства, 
и мне позвонили вечером и сказа-
ли, что завтра выхожу в личную ох-
рану к Владимиру Владимировичу. 
И я оказался на посту таком… ска-
жем, пехотинца Путина…
— Владимир Путин еще не был 
председателем правительства?
— Я вышел в первый день, когда он 
приступил к обязанностям предсе-
дателя правительства. Это было 9 
августа 1999 года.
— Не понимал, наверное, на 
сколько задержишься здесь.

— Я не хочу говорить сейчас, на-
пример, про одного начальника, 
который мне сказал, что пришел 
очередной председатель прави-
тельства, что это проходящий ва-
риант, что его никто не знает, ни-
кто не слышал… Но ваша задача, го-
ворит, чтобы не было нам стыдно 
всем: надо отработать. Он пришел 
на два-три месяца, потом будет дру-
гой председатель правительства, но 
отработать надо…
— Тебя сразу познакомили с Вла-
димиром Путиным?
— Золотов Виктор Васильевич — 
человек, который много сделал в 
моей судьбе, научил и уму-разуму, 
и попадало мне от него, и было па-
ру моментов, когда он вообще меня 
чуть не выгонял... Я иногда шашкой 
рубил… И вот он с нами пообщался 
и сказал, что будет непросто, что бу-
дет тяжело… И кое-что еще сказал. 
Я сразу понял, что это очень силь-
ный духовитый командир, за ко-
торым можно идти до конца. И по-
том было представление Владими-
ру Владимировичу. Он сказал: «Вы 
готовы?» Мы ему сказали: «Да, гото-
вы, будем работать». И понеслась!..
— А куда понеслась-то?
— Про меня говорят, что я был адъ-
ютантом, а я адъютантом никог-
да не был. Я, естественно, шел по 
определенной лестнице и на ней 
адъютантом никогда не был. Адъ-
ютант — это такая каста избран-
ных людей… Я был в составе груп-
пы офицеров, которые обеспечива-
ли безопасность по России и за ру-
бежом, везде… Ну, я был такой, как 
мы все… Нас отобрали, мы делали 
то, что должны были делать, мы вы-
полняли задачи, которые перед на-
ми ставились. Ну и последнее, что 
я достиг в этом направлении,— я 
был замначальника управления по 
обеспечению безопасности и пред-
седателя правительства, и прези-
дента, и потом снова председателя 
правительства…
— Дальше ты уже стал появлять-
ся на фотографиях в газетах… И 
у кого-то, например, есть фото-
графия, где ты просто обнима-
ешь президента сзади…
— Нет такой!
— В море вы брали какие-то про-
бы у китов… стреляли в них…
— А! Ну, там было сильное волне-
ние, просто я подстраховывал его… 
Да, конечно. Надо было подстрахо-
вать…
— Но это все-таки особая бли-
зость, особые отношения…
— Это не особые отношения. Это 
меры безопасности. Мы бы все мо-
гли оказаться в воде… И чтобы Вла-
димир Владимирович не оказался в 
первую очередь в воде, в бушующем 
океане… И я не хотел оказаться, по-
тому что в случае чего пришлось бы 
нам всем…

Но не из этого только состояла 
работа. Такое впечатление может 
складываться, что все у этих ребят 
очень круто, что они с президентом 
приезжают, встают вокруг него, по-
стоят и потом уезжают. На самом де-
ле они принимают полноценное 
участие в подготовках поездок, ви-
зитов, участвуют в совещаниях, в 
том числе с иностранцами, занима-
ются обеспечением безопасности 
гостей. А для этого что надо знать? 
Если мероприятие на предприя-
тии, надо знать, чем оно занимает-
ся, что там производят, какая ситу-
ация… То есть эта работа не связа-
на большей частью с тем, что у те-
бя пистолет в кобуре или где-то там 
еще… И во время подготовок ино-
странных поездок на узких сове-
щаниях работали протокол, СМИ, 
управление по внешней политике 
и старший группы охраны… То есть 
и этим занимался…
— Когда же Владимир Путин 
именно на тебя обратил внима-
ние? Ведь обратил же?
— Я был членом команды, которую 
возглавлял Золотов Виктор Василь-
евич. И не было специального отно-
шения ко мне. Это было отношение 
к коллективу, который сделал Золо-
тов. Достаточно эффективно мы ра-
ботали и достаточно длительный 
срок, и я хочу сказать, у нас не бы-
ло каких-то промахов или каких-то 
вещей, о которых можно было жа-
леть или за которые было бы стыд-
но, скажем так.
— Но пограничные моменты бы-
вали?
— У нас достаточно было таких ве-
щей и моментов, которые связаны 
были с угрозами безопасности гла-
ве государства… Про некоторые 
эти вещи, может быть, через опре-
деленное количество лет можно бу-
дет рассказать, что-то вспомнить…
— Ловлю на слове.
— Они до сих пор под грифом. Ну 
что касается некоторых случаев… 
Например, было посещение села 
Знаменского, после освобождения 
от чеченских боевиков. И встреча 
со старейшинами, тоже была тяже-
лая встреча, село было освобожде-
но, но оставались определенные ве-
щи, которые были связаны с угро-
зами… И после встречи со старей-

шинами мы пошли к вертолету, а 
это основной вертолет, на котором 
мы и прилетели. Я пытался подска-
зать Владимиру Владимировичу, 
что наш вот этот вертолет, он не по-
слушал меня, и пошел через поле, 
к дальнему вертолету, не к своему, 
ну и получилось так, что оказался 
в вертолете сопровождения. Верто-
лет этот благополучно взлетел, мы 
сели в основной, начал, значит, на-
бирать обороты двигатель, верто-
лет оторвался на два метра от зем-
ли, вспыхнуло какое-то пламя под 
обшивкой, под мотором, пошел 
дым, и вертолет очень жестко при-
землился…
— То есть упал.
— Летчик вышел весь бледный, пот-
ный, сказал: «Ребята, мы родились в 
рубашке». И тогда я задумался, что 
это такое было.
— И кто родился в рубашке.
— Естественно, прежде всего Влади-
мир Владимирович, который улетел 
благополучно во втором вертолете.

И еще одна такая, например, 
история. Это был очень дальний 
объект, в горах, и ночью я дежурил в 
доме, президент уже отдыхал, и тут 
мне по станции сказали: «Медведь 
к вам на вход». Я сначала подумал, 
что там кто-то шутит, подошел к две-
ри и вижу: передо мной стоит миш-
ка, достаточно… очень крупных 
размеров. А двери были по пери-
метру все стеклянные. Я, естествен-
но, вооружен, наверху президент… 
Значит, мы с мишкой посмотрели 
друг другу в глаза, он немножко от-
ступил, я открыл дверь и разрядил 
всю обойму пистолета ему под но-
ги. Мне стало жалко мишку, но я по-
нимал, что он может…
— Ну не всю же обойму… Оста-
вил же, наверное, пару патро-
нов… Один для себя…
— У меня были запасные патроны и 
автомат заряжен. Но мишка оказал-
ся очень разумным. Он понял, что 
мы ему сохранили жизнь, развер-
нулся и неторопливо ушел. Утром, 
значит, я доложил президенту, он 
сказал, что молодец, что не стал 
стрелять в мишку.
— То есть даже не проснулся.
— Кажется, нет. Ну, эта история так, 
для разрядки, а то мы с тобой такие 
серьезные тут сидим…
— Если вернуться к рутине, то че-
рез какое-то время я, например, 
потерял тебя из виду.
— Ты потерял меня из виду пото-
му, что я ушел в другую плоскость. 
Меня вызвал руководитель и дал 
мне поручение, чтобы я обеспе-
чил безопасность и жизнедеятель-
ность вновь назначенного предсе-
дателя правительства Зубкова Вик-
тора Алексеевича. Очень умный и 
уважаемый человек, мы до сих пор 
поддерживаем с ним отношения. И 
считаю, что он из очень достойных 
и порядочных…
— Там, пока работал в Белом до-
ме, и в Академию госслужбы по-
ступил? Книжки начал читать…
— Я не согласен с тобой, потому что 
книжки у нас в службе читают все. 
И для страны будут всегда важны 
люди, которые читают книжки, а 
не только смотрят телевизор.
— И получается, что Владимир 
Путин к тебе вернулся, да? Когда 
оказался в Белом доме.
— Не Владимир Владимирович ко 
мне вернулся, а я, скажем так, от не-
го не уходил. Я выполнял задачу, ко-
торая была поставлена. И выполне-
ние ее могло продлиться еще дол-
го. Но получилось так, что этот срок 
оказался девять месяцев.
— Думаю, что ты же не ожидал, 
что Владимир Владимирович Пу-
тин станет председателем прави-
тельства.
— Первые три месяца вся, по-мое-
му, страна ожидала, что президен-
том будет Виктор Алексеевич Зуб-
ков. Это была такая активность… 
Опять же регионы, зарубежные ко-
мандировки… Интересное время 
было очень…
— А в результате получилось так, 
что Владимир Путин пришел в 
Белый дом на все готовенькое.
— Получилось так, что в Белом до-
ме я подготовил базу для руководи-
теля… Когда Путин пришел премь-
ером, собственно говоря, начался 
кризис, начались бешеные эти по-
ездки по стране… И страшное вре-
мя было. Я помню хорошо… Либо 
какие-то аварии техногенные, либо 
какие-то катастрофы… Помню, что 
спали мало…
— Даже нас, журналистов, каса-
лись эти бесконечные ночные 
совещания в Белом доме. Уезжа-
ли иногда вообще под утро.
— Владимир Владимирович оста-
вался часто…
— В чем в то время состояла твоя 
работа? Статус, как я понимаю, 
уже изменился.
— Ты должен владеть общей ситу-
ацией полностью. Каждое утро на-
чинается с доклада президенту по 
оперативным сводкам. Мало того 
что ему докладывают специальные 
службы, но и ты должен владеть ин-
формацией по регионам, по чрезвы-

чайным ситуациям… Приходилось 
иногда передавать поручение мини-
стру, ставить задачу главе региона... 
И надо было передать так, чтобы не 
задеть, например, федерального ми-
нистра и довести до него мысль или 
суть вопроса... Но прямыми обязан-
ностями приходилось больше, ко-
нечно, заниматься. Был один раз та-
кой момент, очень интересный, ко-
торый его характеризует. Это бы-
ло завершение срока председателя 
правительства, поездка, и был вы-
ход в народ, и мне показалось, что 
ну один из, скажем так, граждан, не-
корректно себя повел по отноше-
нию к Владимиру Владимировичу, 
взял его за рукав, начал одергивать, 
и я ударил его по руке. Ну так, обо-
значил просто… Это было днем. Ве-
чером Владимир Владимирович ме-
ня вызвал к себе, где-то часов в де-
сять, и сказал: «Если я еще раз это 
увижу, то ты никогда больше со 
мной работать не будешь». Он гово-
рит: «Я видел эту ситуацию, тебе не 
надо было этого делать. Это простой 
человек. Мы уедем, ты такой весь на-
рядный, вместе с президентом… а у 
него на всю жизнь останется осадок 
по отношению не к тебе, а ко мне…»
— В общем, ты и представить  
не мог, что вернешься в Минобо-
роны?
— Конечно, я находился в специ-
альной службе, но я никогда не ду-
мал, что я вернусь в Министерство 
обороны. Меня вызвали перед Но-
вым годом… И сказали, что надо 
продолжить службу в Министерст-
ве обороны. Я сказал: «У меня есть 
возможность отказаться»? Мне го-
ворят: «Нет, возможности отказать-
ся нету».
— Что, и в самом деле не было?
— Нет, это было все-таки мое ре-
шение. Это самостоятельный путь. 
Мне было, конечно, комфортно. Я 
работу знал. Я все понимал, как на-
до делать… знал требования руко-
водителя, его подходы… понимал 
окружение, понимал… ну, я был в 
комфортной достаточно среде. И 
мне были интересны эти поездки, 
общение, новые люди, ответствен-
ность... Я уже был руководителем 
определенного звена, где мог само-
стоятельно принимать решения…

Но все-таки решил уйти, начать 
новую жизнь. И я сразу же попал, 
что называется, в замес по подго-
товке и обеспечению Олимпиады. 
Горный кластер мы перекрывали 
своим подразделением. Это самые 
высокие точки были… Там, где мы 
были, было очень красиво, очень 
безлюдно и не очень просто.
— А что это за подразделение? 
Как оно называется?
— Это элит… достаточно серьезное 
подразделение, можно сказать, это 
офицерское подразделение… И зо-
на действия сил специальных опе-
раций — весь мир. Это высокообра-
зованные, очень подготовленные, 
профессиональные ребята, кото-
рые знают по одному, по два ино-
странных языка, которые имеют 
очень специфичную подготовку, ко-
торые могут действовать как само-
стоятельно, так и в составе групп. И 
очень закрытое подразделение. Гор-
жусь, что я возглавлял это подразде-
ление, где настоящие офицеры, где 
чувство локтя, честь, достоинство 
и выполнение задач любой ценой, 
вплоть до… не знаю, как сказать.
— В Крыму после Олимпиады то-
же все, как я понимаю, было не 
очень просто.
— Про Крым особенно сказать не-
чего. 
— Прямо так и нечего?
— Нечего.
— Тогда скажи наконец: Януко-
вича ты спасал?
— Я вообще не понимаю, откуда это 
все берется. Откуда такие легенды? 
Кто эти мифы создает? Этого госпо-
дина после начала известных собы-
тий на Украине я вообще ни разу не 
видел. И то, о чем ты меня спраши-
ваешь, я не могу даже прокоммен-
тировать, потому что это вообще 
не так. И вообще про деятельность 
подразделения, в котором служил, 
рассказывать ничего не буду. Пото-
му что не могу.
— А ты говорил, что сфера дея-
тельности этого подразделения 
— весь мир. Видимо, бывал в 
дальних командировках? Дале-
ко от границ родины, в тысячах 
километрах от нее, что ли…
— Был, и не один раз, но больше ни-
чего не скажу.
— И Героя России получил, зна-
чит, не только за Крым? Или во-
обще не за Крым?
— Без комментариев. За выполне-
ние специальных заданий в соста-
ве подразделения. Не специально-
го задания, а специальных зада-
ний, Андрей. И там я оставил часть 
своего сердца. Именно с теми ре-
бятами, которые там и сейчас слу-
жат. Потом решением замминист-
ра обороны я был назначен с этой 
должности на заместителя главно-
командующего сухопутными вой-
сками, начальником Глав-
ного штаба…

«В конце концов, жизнь не раз круто менялась»

Д О С Ь Е Т У Л Ь С К А Я  О Б Л А С Т Ь

Входит в Центральный федеральный округ, занимает площадь 25,7 тыс. кв. км (0,15% 
территории РФ). Административный центр — Тула, крупные города: Новомосковск, Алексин, 
Щекино. Состоит из 103 муниципальных образований, в том числе 7 городских округов 
и 19 районов. Население на 1 января 2016 года — 1,507 млн человек (31-е место в России): 
городское — 1,125 млн (75%), сельское — 382 тыс. (25%). Рождаемость в 2015 году — 
10,5 на 1 тыс. человек, смертность — 17,3. Среднемесячная зарплата в 2015 году — 26,8 тыс. 
руб. (39-е место по России), средняя пенсия — 11,9 тыс. руб. (34-е место). Уровень безрабо-
тицы в январе–сентябре 2015 года составил 3,7% (7-е место). ВРП в 2015 году, по оценкам, 
составил 430 млрд руб. Расходы бюджета в 2016 году запланированы в размере 63,3 млрд 
руб., доходы — 59,8 млрд руб., дотации из федерального бюджета — 8,5 млрд руб. Индекс 
промышленного производства за январь–ноябрь 2015 года составил 111,9%. В 2015 году  
в области, по данным МВД, зарегистрировано 13,2 тыс. преступлений (на 7,5% больше,  
чем годом ранее).

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Д Ю М И Н  А Л Е К С Е Й  Г Е Н Н А Д Ь Е В И Ч

Родился 28 августа 1972 года в Курске. Работал в управлении Службы безопасности прези-
дента РФ (подразделение ФСО), последняя должность — заместитель начальника службы 
Виктора Золотова. Занимался обеспечением безопасности Владимира Путина на публичных 
мероприятиях. В 2014 году получил звание генерал-майора и возглавил силы специальных 
операций. Затем занимал должность начальника Главного штаба — первого заместителя 
главнокомандующего сухопутными войсками. С 24 декабря 2015 года был заместителем  
министра обороны России Сергея Шойгу, курировал департаменты строительства, жилищно-
го обеспечения, имущественных отношений, экспертное управление, главное военно-меди-
цинское управление. 2 февраля 2016 года назначен врио губернатора Тульской области.
Генерал-лейтенант. Герой России. Награжден орденами «За заслуги перед Отечеством»  
III степени, Мужества. Вратарь Ночной хоккейной лиги (НХЛ). Председатель попечительского 
совета НХЛ.
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первые лица новости

Меньше чем за месяц до окончания полно-
мочий главы Карачаево-Черкесии Рашида 
Темрезова сохраняется интрига — останет-
ся он на своей должности или нет. По сло-
жившейся практике претендующий на новый 
срок губернатор уходит в досрочную отстав-
ку с последующим назначением временно 
исполняющим обязанности главы. Господин 
Темрезов, чей срок на посту главы закан-
чивается 1 марта, пока этого не сделал, что 
послужило поводом говорить о намерении 
федерального центра сменить власть в рес-
публике. Глава Чечни Рамзан Кадыров, пол-
номочия которого истекают в начале апреля, 
также ждет назначения врио главы республи-
ки до сентябрьских выборов.

Когда 19 января президент России Владимир 
Путин принял Рашида Темрезова, в КЧР ждали 
разрешения интриги — останется он на второй 
срок или нет. Однако встреча определенности не 
внесла: от президента в адрес главы КЧР не про-
звучало ни резкой критики, ни особой похвалы. 
По утверждению источника 

”
Ъ“ в Кремле, прези-

дент лишь сказал ему на прощание: «Идите ра-
ботайте…» 

По сложившейся практике губернатор, претен-
дующий на продление своих полномочий, за не-
сколько месяцев до окончания срока полномо-
чий обращается к президенту с просьбой об от-
ставке, после чего выходит президентский указ 
о назначении отставника врио главы. «Никаких 
сигналов из Москвы, что там решено по кандида-
туре главы республике, мы не получали»,— при-
знались 

”
Ъ“ в окружении господина Темрезова. 

Определенности по поводу того, кто будет руко-
водить республикой, нет и в парламенте, которо-
му в сентябре предстоит выбирать главу из трех 

предложенных президентом кандидатур. «У нас 
нет никакой информации на этот счет, а до сентя-
бря еще далеко»,— заявил 

”
Ъ“ депутат заксобра-

ния Ахмат Эбзеев.
Шансы господина Темрезова остаться на по-

сту на второй срок эксперты оценивают как 50 на 
50. «У него нет особых прорывов, но и нет очевид-
ных провалов, поэтому, судя по всему, в Кремле 
еще не определились по кандидатуре того, кто 
будет руководить республикой»,— считает поли-
толог Руслан Мартагов. По его мнению, в числе 
достижений господина Темрезова — установив-
шаяся стабильность в межнациональных отно-
шениях и выгодная по сравнению с соседними 
республиками ситуация с безопасностью. «Если 
в Дагестане и Кабардино-Балкарии то и дело со-
вершают вылазки представители вооруженного 
подполья, то в КЧР такие инциденты остались в 
прошлом»,— отметил эксперт. В то же время ре-
спублика остается дотационным регионом. Бюд-
жет республики до 70% формируется за счет феде-
рального центра, а долг региона за пять лет уве-
личился с 3 млрд до 5 млрд руб.

На фоне неопределенной позиции господина 
Темрезова в КЧР активно обсуждаются кандида-
туры на пост главы. Один из них — топ-менед-
жер АФК «Система» Али Узденов. О его амбици-
ях заговорили после того, как АФК «Система» ку-
пила у московского правительства расположен-
ный в КЧР крупнейший тепличный комбинат. 
После этой сделки предприятие было перереги-
стрировано в КЧР, пополнив налогами местный 
бюджет. А о бизнесмене говорят как о человеке с 
хорошими контактами с представителями поли-
тической элиты.

Еще одним вероятным претендентом на пост 
главы КЧР называют депутата Госдумы Ахмата 

Эркенова. В 2015 году при поддержке клана экс-
президента КЧР Мустафы Бадтыева он попытался 
провести съезд карачаевского народа. Однако фо-
рум не состоялся, по данным 

”
Ъ“, этому помеша-

ли местные власти, отказав в предоставлении по-
мещения. Эксперты не исключают, что при выбо-
ре кандидатуры на пост главы КЧР Кремль может 
сделать ставку на силовика. В этом случае, считают 
собеседники 

”
Ъ“, выбор может пасть на главу ре-

спубликанского МВД Казимира Боташева. Он из-
вестен как борец с экстремистами и во время че-
ченской военной кампании работал под прикры-
тием в тылу боевиков, принимал участие в ликви-
дации полевого командира Хаттаба. «Путину близ-
ки такие спецы, он любит назначать их на полити-
ческие должности»,— заявил господин Мартагов. 

Еще один северокавказский лидер, которого 
ждут перевыборы,— Рамзан Кадыров. Полномо-
чия главы Чечни истекают в начале апреля, в еди-
ный день голосования в сентябре в Чечне пройдут 
всенародные выборы главы. В отличие от осталь-
ных северокавказских республик, Чечня не отка-
залась от выборов, на которых настаивает госпо-
дин Кадыров: «Если я на выборах набрал бы мень-
ше 90%, я бы никогда не сел в это кресло!» До из-
брания главы президент должен назначить врио.

Рамзан Кадыров возглавляет Чечню с 2007 го-
да. Главы субъектов не могут занимать свой пост 
больше двух сроков, но господина Кадырова это 
ограничение не касается, поскольку первым счи-
тается срок, на который губернатор был избран 
после вступления в силу закона о выборах глав 
1 июня 2012 года. Рамзан Кадыров был назначен 
президентом на второй срок в 2011 году и через 
прямые выборы не проходил, следовательно, он 
имеет право занимать пост еще два срока.

Муса Мурадов, Андрей Перцев

У Рашида Темрезова проявились конкуренты
Главы Карачаево-Черкесии и Чечни ждут вердикта президента

— Ну, это уже очень широко 
ты пошел!.. Пора спросить, ка-
кие отношения у тебя с Сергеем 
Шойгу.
— Отношения… Я Сергея Кужугето-
вича знаю очень продолжительное 
время, потому что он же возглавлял 
Министерство по чрезвычайным 
ситуациям, естественно, президент 
всегда принимал непосредствен-
ное участие в этих мероприятиях, 
с министром по чрезвычайным си-
туациям мы очень тесно общались 
по служебной деятельности, и, есте-
ственно, Министерство по чрезвы-
чайным ситуациям нам оказывало 
содействие в выделении транспор-
та… Обеспечение мероприятий на-
ших… Это было одно из самых эф-
фективных министерств… и по 
оснащенности, и по быстроте при-
нятия решений…Хочу сразу ска-
зать, что к Шойгу я относился и от-
ношусь с огромным уважением. Он 
настоящий человек, рад, что судьба 
с ним свела. 
— А как ты узнал, что назначен 
замминистра обороны?
— Меня как раз вызвал министр. В 
декабре прошлого года. Меня выз-
вал министр обороны и сказал, что 
это его решение и что он согласовал 
свое решение с верховным главно-
командующим. И что он мне пред-
лагает занять пост заместителя ми-
нистра обороны.
— Раздумий особых, видимо, 
опять не было, да?
— Раздумий особых не было, но…
— Мог в этот раз отказаться?
— Ну я попытался не отказаться, я 
попытался подискутировать. Как 
решение это было принято и т. д. На 
что мне было в такой жесткой фор-
ме сказано, что решение принято и 
приговор обжалованию не подле-
жит. Но надо отдать должное Сер-
гею Кужугетовичу. Он увидел мое 
состояние, увидел мои глаза и по-
просил, чтобы из приемной мне 
принесли 50 граммов коньяка… Ну 
не 50, а даже 100. Это при том, что в 
министерстве сухой закон…
— Министр сказал, в чем твои 
обязанности будут состоять?
— Он мне сразу обозначил мой 
функционал. И для меня это то-
же стало второй неожиданно-
стью. Это департамент строитель-
ства, обеспечение жильем воен-
нослужащих, это военная медици-
на, это департамент имуществен-
ных отношений… И я не отошел… 
я психологически… я еще не успо-
коился на этой должности, пони-
мая, с чем придется иметь дело… 
столько строек одних… а с учетом 
того, как во всем этом разбирается 
министр…
— В общем, вся экономика Ми-
нистерства обороны… После это-
го чего бы тебе, действительно, 
и область не доверить. Ответст-
венность раз в сто меньше… К 
тому же, может, и слава богу, что 
вот эта глыба с плеч уже через 
месяц свалилась…
— С одной-то стороны, да!.. А с дру-
гой…
— А ты сам анализировал, что, 
собственно говоря, произош-
ло? Почему такой скачок — не-
понятно то ли вбок, то ли вверх, 
то ли вниз.
— Анализировал. Честно?
— Да.
— До сих пор анализирую. 
— Это честно.
— Об этом знает только один чело-
век. Я понимаю: тут еще ситуация 
возникла с губернатором Тульской 
области… И на самом деле, ско-
рее всего, удивительное стечение 
обстоятельств… А Груздев сделал 
очень много для области, и его там 
на руках носят. Он заслуженный 
там человек. Его от рабочего, от ба-
бушки до глав районов уважают, он 
серьезный управленец.
— В общем, ты опять не сказал 
«нет».
— Не мог сказать, потому что я... 
Когда мне предлагали эту долж-
ность, я был военнослужащим, и 
мне эту задачу ставил верховный 
главнокомандующий. И не было 
ни разу так, что, когда он мне ста-
вил задачи, чтобы я сказал «нет». 
Может, у меня внутри было какое-
то желание что-то сказать, но я ска-
зал «есть». В конце концов, жизнь не 
раз круто менялась. Буду работать 
так, чтобы получилось.
— Ты давно женат?
— Лет 18, кажется, надо уточнить.
— У жены?
— Да. Ребенок в пятый класс в Мо-
скве ходит. Сын.
— И где он теперь в школу будет 
ходить?
— Весь последний год он готовился 
к поступлению в специализирован-
ную школу с математическим укло-
ном. Год. Это репетиторы, это учас-
тие в математических олимпиа-
дах, это шахматный кружок… запа-
раллелен был с футбольной секци-
ей… так что он сейчас не просто по-
ступил в эту школу. И я бы не хотел 
судьбу ребенка ломать из-за своей 

судьбы. Естественно, он останется и 
продолжит свое обучение в Москве.
— Владимир Груздев может с то-
бой поделиться опытом, как сов-
мещать жизнь в Москве и Туле… 
А как ты с женой познакомился?
— Мы поехали на ВДНХ с группой 
товарищей, она была с группой 
подруг…Это был какой-то празд-
ничный день, я сейчас не пом-
ню, лето… Симпатичные девчон-
ки ходили…
— День ВДВ?..
— Не-ет!.. Я думал — это будет эпи-
зодная ситуация, но получилось 
так, что совсем не эпизодная.
— Так чего ждать тулякам от те-
бя в ближайшее время? Каких-то 
быстрых кадровых перемен, ты 
уже в Туле сказал, не будет? Или 
быстрых не будет?
— Никаких движений революцион-
ных не будет, никаких московских 
десантов, это однозначно. И я счи-
таю, что та команда, которая сейчас 
там работает, очень хорошая.
— А может, и хорошо было бы ос-
вежить команду? Любая команда 
в этом нуждается.
— Для того чтобы освежать и при-
нимать такие решения, ты должен 
понимать ситуацию, а именно — 
что происходит на земле. И пони-
мать ее надо не со слов и не с пер-
вых взглядов, надо разобраться, на-
до потрудиться и понять, вообще, 
что происходит. И после этого толь-
ко какие-то решения принимать, 
если они нужны.
— А когда трудиться, когда, если 
уже на носу выборы уже? 18 сен-
тября? Уже пора к выборам гото-
виться…
— Я уже трудиться начал.
— Да это понятно…
— Выборы выборами, но моим обя-
занностям я, естественно, буду ста-
раться уделять внимание прежде 
всего. И для меня очень важно, ко-
нечно, это состояние душевное на-
селения… и защищенность тех лю-
дей, за которых я буду в ответе. И 
это задача очень непростая. Я знаю 
не понаслышке, у меня есть знако-
мые туляки, что это такой, достаточ-
но очень духовитый народ, и со сво-
им стержнем, со своим характером 
и заслужить доверие, чтобы в тебя 
поверили, очень непросто…
— То есть я понял, что на выборы 
ты, конечно, идешь. В условиях 
кризиса тем более непросто бу-
дет заслужить доверие. Но мож-
но предположить, что у тебя есть 
же федеральный ресурс, которо-
го у многих губернаторов нет. 
Наработал…
— Ну, может быть, это громко сказа-
но по поводу федерального ресурса, 
но исходя из моей работы и исходя 
из опыта приобретенного… ну не-
чего тут таить, некоторые минист-
ры и руководители, с которыми я 
соприкасался, находятся на своих 
постах… Но это очень сложный во-
прос. Злоупотреблять не буду.
— Ты говорил, что давно знаешь 
Владимира Груздева.
— Да. И у нас много общих друзей 
с ним. Даже был период времени, 
да он и остался, где мы ну, скажем, 
занимались спортом под одной 
крышей… Я не хочу сказать, что мы 
дружим семьями, но мы достаточно 
в дружеских, теплых отношениях.
— Но он рассказывал тебе вооб-
ще, как обустроиться на новом 
месте, в какие магазины ходить, 
кафе?..
— Ну конечно! Мы с ним сели в день 
моего вступления в должность, по-
сле всех встреч и мероприятий, зна-
комств с правительством… В шесть 
часов вечера сели и ушли из каби-
нета около половины второго ночи. 
Это были все темы, заканчивая и 
бытовыми. Можно, конечно, взять 
костюм и тревожный чемоданчик 
и просто выдвинуться на 180 кило-
метров… Но все-таки это смена жи-
лищных условий, различных ве-
щей, к которым ты привык…И это, 
думаю, надолго.
— Знаешь, чем будешь занимать-
ся в ближайшие дни?
— Сейчас поездки будут постоян-
ные по предприятиям, по городам, 
по селу — в общем, такая, весьма 
насыщенная программа, серьезная 
довольно. Думаю, что надо предло-
жить программу социально-эконо-
мического развития на пять лет, 
разработать ее. И у меня есть опре-
деленные уже предложения, но я о 
них скажу в Туле.
— Программа на пять лет? А ты 
уверен, что задержишься на этой 
должности пять лет? Ты же зна-
ешь, какие разговоры пошли.
— Сейчас буду работать, если жите-
ли, избиратели Тульской области 
дадут мне такую возможность. Если 
поверят, то намерен эту программу 
пятилетнюю реализовывать.
— Уходишь от ответа…
— Да что бы я ни сказал по этому 
поводу, все это будет поленьями в 
огонь, которого на самом деле нет… 
— Прорвешься?
— А вариантов нет.

Интервью взял  
Андрей Колесников
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Как стало известно ”Ъ“, Алек-
сандр Мураткин — глава ООО 
«Ленэлектромонтаж», высту-
пающего подрядчиком строи-
тельства энергомоста из Кубани 
в Крым,— может стать фигуран-
том уголовного дела о крупном 
кредитном мошенничестве. Сам 
бизнесмен считает, что претен-
зии Промсвязьбанка на 1 млрд  
руб., должны быть предъявле-
ны не ему, а фирме, которую 
он продал.

В доследственной проверке, ко-
торую по требованию Моспрокура-
туры проводит полиция, речь идет 
о кредитовании в октябре 2013 го-
да группы компаний «Сетьстройсер-
вис» (ССС), принадлежавшей Алек-
сандру Мураткину. Рассчитывая по-
лучить кредитную линию в Пром-
связьбанке, бизнесмен сообщал, 
что с ее помощью планирует достро-
ить гидроэлектростанцию на реке 
Мтквари в Грузии. Он представил в 
банк проект договора с заказчиком 
строительства — ООО «Мтквари ГЭС» 
и опять же предварительный дого-
вор о поставке его фирмам гидроси-
лового и гидромеханического обо-
рудования с ЗАО «Гидроэнерготехно-
инвест» (ГЭТИ). Кроме того, ССС, по 
словам заемщика, собирался возве-
сти высоковольтную ЛЭП от ТЭЦ-2 
во Владимирской области по заказу 
Центра инжиниринга и управления 
строительством при ОАО ФСК ЕЭС.

С октября 2013 по июнь 2014 го-
да Промсвязьбанк, получивший в ка-
честве обеспечения доли Александ-
ра Мураткина в его компаниях, пере-
числил ССС 1,427 млрд руб., причем 
еще в процессе строительства тре-
тья часть займа была возвращена. Од-
нако руководители ССС, как полага-
ет представляющий интересы Пром-
связьбанка адвокат бюро «Закон» Еле-
на Кабанова, таким образом лишь «со-
здали видимость намерения погаше-
ния кредита, чтобы завуалировать 
свои преступные действия».

Как выяснилось позже, заказ на 
строительство ЛЭП бизнесмен Му-
раткин действительно получил, 
причем заказчик — ФСК — даже 
перечислил ССС аванс в размере 
120 млн руб., которые были израс-
ходованы на проектные работы. 

В процессе согласований выясни-
лось, что линию нужно будет вести 
в обход культурно-исторического 
заповедника «Боголюбовский луг. 
Храм Покрова на Нерли» и ее дли-
на в связи с этим увеличилась с 7 км 
до 22 км. Соответственно, выросла 
и предварительно оговоренная с за-
казчиком смета, но это не смутило 
подрядчика — ССС, как полагают 
представители Промсвязьбанка, на 
«кредитные» деньги расчистил по-
лосу отвода ЛЭП, установил опоры 
и натянул провода.

Заказчик почему-то узнал об из-
менениях в проекте лишь в мае 
2014 года, когда линия была практи-
чески построена. В ФСК выросшую 
смету не одобрили и объявили но-
вый конкурс на строительство ЛЭП, 
в котором ССС проиграл другому 
претенденту — одному из подразде-
лений ООО «Ленэлектромонтаж» 
(ЛЭМ). На счета победителя конкур-
са и была переведена оплата за уже 
выполненные работы в размере бо-
лее 400 млн руб. Между тем единст-
венным владельцем ЛЭМ тогда, как 
утверждают юристы «Закона», был 
сын Александра Мураткина Мак-
сим. В итоге родственники, как по-
лагает кредитор, могли снять день-
ги со счетов подконтрольной фир-
мы и поделить их.

С ООО «Мтквари ГЭС» Александр 
Мураткин не стал заключать даже 
договор на выполнение работ, по-
этому и необходимость в покупке 
оборудования отпала. ССС отпра-
вил в ГЭТИ аванс 200 млн руб., но по-
средник, вместо того чтобы разме-
стить заказ на профильном заводе 
ОАО «Тяжмаш», перевел эти деньги в 
ООО «Нефтепромэкология». Эта фир-
ма, как утверждают представители 
Промсвязьбанка, не имела никако-
го отношения к гидросиловому обо-
рудованию, специализировалась на 
торговле топливом, а принадлежа-
ла приятелю Александра Мураткина 
Андрею Денисюку.

Вскоре после этого бизнесмен Му-
раткин сообщил кредитору о своем 
намерении продать Андрею Дени-
сюку и всю группу компаний ССС. 
Холдинг на тот момент оставался 
должен Промсвязьбанку чуть более 
966 млн руб., причем принадлежа-

щие Александру Мураткину доли в 
обществе были заложены в качест-
ве обеспечения, однако покупатель 
Денисюк пообещал не только взять 
на себя долги ССС, но и выступить 
в дальнейшем поручителем по кре-
диту. Промсвязьбанк не стал возра-
жать против продажи, но свои день-
ги обратно так и не получил. Более 
того, новый хозяин ССС объявил о 
банкротстве компании.

Юристы банка усмотрели в дей-
ствиях Мураткина и Денисюка при-
знаки мошенничества и подали со-
ответствующее заявление в УВД Цен-
трального административного окру-
га (ЦАО) Москвы. В полиции, правда, 
посчитали, что конфликт относится 
к сфере хозяйственных споров и дол-
жен решаться в арбитраже. Юристы 
тогда обратились с жалобой в проку-
ратуру, которая сочла их аргументы 
обоснованными. В своем постанов-
лении заместитель прокурора ЦАО 
Андрей Нестеров отменил результа-
ты проведенной проверки, назвав 
их незаконными. Надзор предписал 
полицейским дополнительно про-
верить обстоятельства инцидента, 
заново опросить всех его участни-
ков, получить выписки по движе-
нию средств через их лицевые счета 
и принять решение «в соответствии 
с нормами уголовно-процессуально-
го законодательства».

Как полагает управляющий 
партнер «Закона» Дмитрий Стасюк, 
деньги, выданные Промсвязьбан-
ком на обеспечение производст-
венной деятельности ССС, прокру-
чивались через цепочку аффилиро-
ванных с Александром Муратки-
ным фирм и обналичивались. В свя-
зи с этим адвокат обратился в Рос-
финмониторинг, который сейчас 
изучает операции по счетам заем-
щика, его родственников и партне-
ров. Результаты этой проверки бу-
дут переданы в полицию.

Александр Мураткин, являющий-
ся сейчас председателем совета ди-
ректоров «Ленэлектромонтажа» (вы-
ступает одним из подрядчиков стро-
ительства энергомоста в Крым), по-
яснил 

”
Ъ“, что строит объекты энер-

госнабжения уже более 30 лет и пос-
тоянно пользуется кредитами. Обыч-
ным делом стало и получение зай-

ма в Промсвязьбанке. «Моя тогдаш-
няя контора (ССС.— 

”
Ъ“) со штатом 

1100 человек функционировала без-
отказно и эффективно, как автомат 
Калашникова,— пояснил бизнес-
мен.— В работе на тот момент нахо-
дились десятки крупнейших соци-
ально значимых объектов. Чистая 
прибыль фирмы за 2013 год состави-
ла 380 млн руб., поэтому мошенни-
чать с кредитными деньгами мне не 
было никакого смысла. Проще бы-
ло их отдать и заработать новые». Од-
нако в сентябре того же года, по дан-
ным строителя, ему пришлось де-
лать тяжелую операцию на сердце 
в Швейцарии, после которой он ре-
шил отойти от дел и продал 74% сво-
их долей в ССС Андрею Денисюку. 
Партнеры перед сделкой провели ау-
диторскую проверку фирмы, а Алек-
сандр Мураткин, по его словам, лич-
но позвонил всем кредиторам ССС и 
сообщил им о смене собственников 
компании.

Покупатель, однако, хотел полу-
чить полный контроль над фирмой, 
поэтому в июне 2014 года именно 
Андрей Денисюк уговорил руко-
водство Промсвязьбанка позволить 
ему выкупить у прежнего владельца 
оставшиеся 26% ССС — те доли, кото-
рые находились в залоге по кредиту. 
Более того, в отличие от Мураткина, 
Денисюк еще и поручился за кредит 
как частное лицо. «Таким образом, 
всей строительной и финансовой 
деятельностью ССС с осени 2013 го-
да распоряжается другой человек,— 
пояснил Александр Мураткин.— А 
банк почему-то до сих пор пытается 
получить свои деньги с меня». Полу-
чить комментарии от Андрея Дени-
сюка 

”
Ъ“ не удалось.

Интересно, что в похожей ситуа-
ции оказался и Газпромбанк, предо-
ставивший ССС кредиты примерно 
в то же время и под те же самые про-
екты, что и Промсвязьбанк. Правда, 
эта финансовая структура обрати-
лась с заявлением в УВД Юго-Запад-
ного административного округа Мо-
сквы, и там было возбуждено уголов-
ное дело о «мошенничестве в особо 
крупном размере» (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
в отношении «неустановленных ру-
ководителей ССС».

Сергей Машкин

Строителя крымского энергомоста  
просят расплатиться
под угрозой уголовного дела за особо крупное мошенничество

Ее поздравляет первый заместитель председателя 
правительства РФ Игорь Шувалов:
— Дорогая Татьяна Алексеевна! От всей души по-
здравляю вас с днем рождения! На самых ответст-
венных участках работы вы демонстрировали вы-
сокие профессиональные достижения. Пусть ваши 
обаяние и красота не вводят в заблуждение тех, кто 
покушается на бюджетную дисциплину,— ведь мы 
знаем вас как человека принципиального и предан-
ного своему делу. Желаю вам сохранить все эти каче-
ства и оставаться такой же мудрой и полной сил!

Поздравления передает министр финансов РФ 
Антон Силуанов:
— Дорогая Татьяна, мы много лет работаем вместе 
и, кажется, совсем недавно были молодыми спе-
циалистами в отделе Минфина РСФСР на Неглин-

ке. Прошло совсем немного времени, и уже мож-
но сказать, что современная история российских 
финансов во многом сделана твоими руками — 
это и действующее бюджетное законодательство, 
и реформа межбюджетных отношений, и прео-
бразования в социальной сфере. Большая часть 
этого сделана в Минфине, где тебя знают не толь-
ко как прекрасного специалиста, но и как челове-
ка любящего и заботящегося о людях, с которыми 
ты работаешь. От души поздравляю тебя с днем 
рождения! Счастья, благополучия, удачи, хороше-
го праздничного настроения! Антон Силуанов.

Поздравления передает генеральный директор 
госкорпорации «Ростех» Сергей Чемезов:
— Уважаемая Татьяна Алексеевна! Сердечно по-
здравляю вас с юбилеем! Известный экономист, 

ведущий российский государственный и поли-
тический деятель, за годы работы вы достигли 
больших карьерных вершин. На всех доверен-
ных вам ответственных направлениях деятель-
ности вы проявили себя как профессионал высо-
чайшей лиги, заслужили уважение коллег и об-
щественности. Сегодня ваши многогранные зна-
ния, компетентность и опыт востребованы на 
высоком посту председателя Счетной палаты РФ. 
Заслуженный экономист России, вы также отме-
чены государственными наградами. Уверен, что 
все возглавляемые вами проекты и в дальней-
шем будут успешно реализованы на благо нашей 
страны и ее граждан. Крепкого вам здоровья и 
новых достижений! Счастья и благополучия вам 
и вашим близким!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня день рождения  
у председателя Счетной палаты РФ Татьяны Голиковой

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Лауреат Нобелевской премии ми-
ра, самая известная правозащит-
ница Мьянмы и лидер партии «На-
циональная лига за демократию» 
(НЛД) Аун Сан Су Чжи нацели-
лась на пост президента страны 
на выборах 17 марта. По сообще-
нию местного телеканала Sky Net, 
политик провела серию перего-
воров с военными о перспекти-
вах приостановки действия ст. 59 
конституции, запрещавшей ей 
баллотироваться на пост прези-
дента. Как утверждает телеканал, 
«результат переговоров был по-
зитивным». Впрочем, представи-
тели военных в парламенте опро-
вергли такую возможность и сам 
факт переговоров. Опрошенные 

”Ъ“ эксперты убеждены: правив-
шая Мьянмой 25 лет военная хун-
та, конституционно закрепившая 
власть над страной, так легко ее 
не отдаст.

Хотя 7 ноября 2015 года на пер-
вых за 25 лет демократических вы-
борах партия Аун Сан Су Чжи набра-
ла 80% голосов и получила возмож-
ность выдвигать кандидата в пре-
зиденты, конституция не позволя-
ет самой известной правозащитни-
це страны стать главой государст-
ва. Ст. 59 основного закона запре-
щает это лицам, чьи супруги или де-
ти имеют иностранное гражданст-
во. Этот пункт был ранее принят во-
енным правительством непосредст-
венно с прицелом на лидера НЛД, 
чьи дети были рождены от британ-
ца Майкла Ариса и имеют подданст-
во Великобритании. После победы 
на выборах Аун Сан Су Чжи проси-
ла сторонников не зацикливаться 
на этом моменте и уверяла, что бу-
дет стоять «над президентом».

• Аун Сан Су Чжи родилась 19 июня 
1945 года в Рангуне, бывшей столи-
це Бирмы (с 1989 года — Мьянма), в 
семье командующего Армией незави-
симости страны генерала Аун Сана. 
С 1973 года жила в Англии, воспиты-
вала двоих детей. В 1988 году верну-
лась в Бирму, где создала ведущую оп-
позиционную силу — партию «На-
циональная лига за демократию». 
В 1989 году по решению военной хун-
ты Аун Сан Су Чжи была отстра-
нена от участия в выборах и поме-
щена под домашний арест. Под аре-
стом она находилась с небольшими 
перерывами до 2010 года. В 1990 го-
ду НЛД выиграла выборы в парла-
мент, получив 82% мест, однако во-
енное руководство не признало ре-
зультатов голосования. В 1991 го-
ду Аун Сан Су Чжи стала лауреатом 
Нобелевской премии мира. На довы-
борах 2012 года она прошла в ниж-
нюю палату парламента Мьянмы.
Представитель военных в пар-

ламенте Мьянмы, бывший бригад-
ный генерал Тин Сан Найн, опро-
верг данные мьянманского теле-
канала Sky Net, заявив журнали-
стам, что о президентстве Аун Сан 
Су Чжи не может быть и речи. Для 
этого бывшей диссидентке надо ка-
ким-то образом уговорить хотя бы 
одного депутата от военных, имею-
щих в парламенте квоту 25%, под-
держать ее позицию. Только это по-
зволило бы внести поправки в кон-
ституцию (для чего необходимо 75% 
плюс один голос). «Дискуссий между 
НЛД и военными об отмене ст. 59 не 
ведется,— цитирует Тин Сан Найна 
агентство Reuters.— Об этом не мо-
жет быть и речи. Статья введена, что-
бы предотвратить иностранное во-
енное вторжение».

Договориться с военными будет 
очень трудно, но переговоры дейст-
вительно ведутся, полагает ведущий 
научный сотрудник Института вос-
токоведения РАН Аида Симония. «В 
декабре Аун Сан Су Чжи встречалась 
с бывшим диктатором Тан Шве,— 
напомнила эксперт в беседе с 

”
Ъ“.— 

И Тан Шве назвал ее будущим ли-
дером страны. Все увидели в этом 
знак, что он будет ее поддерживать». 
На самом же деле, по мнению собе-
седницы 

”
Ъ“, Тан Шве хочет сохра-

нить свои позиции и капиталы. «У 
него дочери, внук, зятья, он хочет, 
чтобы все они были во власти»,— 
добавила Аида Симония. При этом 
эксперт не верит, что генералы до-
бровольно согласятся на столь ради-
кальные перемены. Передача кон-
ституционного большинства в руки 
победившей оппозиции может при-
вести не только к отмене ст. 59, но и 
к полной ликвидации привилегий 
военных.

На пост президента, согласно 
конституции, будут выдвинуты три 
кандидата — по одному от верхней 
и нижней палат парламента и от во-
енных. Победу, судя по итогам пар-
ламентских выборов, с большим от-
рывом одержит кандидат от НЛД. 
Основная интрига, таким образом, 
состоит в том, кого партия Аун Сан 
Су Чжи выдвинет в качестве канди-
дата, если ей не удастся договорить-
ся с военными. «Ходят слухи о самых 
экзотических вариантах. Напри-
мер, личный врач Аун Сан Су Чжи. 
Он всегда возле нее, и через него лег-
ко будет проводить нужную полити-
ку»,— сообщила 

”
Ъ“ Аида Симония. 

Выборы состоятся 17 марта.
Михаил Коростиков,  
Елена Федотова

Нобелевский лауреат ищет себе 
место в конституции Мьянмы
Бывшая диссидентка Аун Сан Су Чжи может пойти  
на президентские выборы

Как стало известно ”Ъ“, немец-
кому бизнесмену Францу Зе-
дельмайеру, добивающемуся 
ареста российского имущества 
за рубежом в счет потерянных им 
в Санкт-Петербурге инвестиций, 
вновь удалось обойти Россию 
в суде. Суд французского города 
Драгиньян отказался признать 
и исполнить решение Петрог-
радского суда Санкт-Петер-
бурга о взыска нии с Франца Зе-
дельмайера $65,6 млн налогов. 
По мнению французского суда, 
господин Зедельмайер был ли-
шен возможности на апелляци-
онное обжалование этого реше-
ния в России, что нарушает его 
право на доступ к правосудию.

Как сообщил 
”
Ъ“ сам Франц Зе-

дельмайер, французский суд отка-
зался признать и исполнить реше-
ние Петроградского суда Санкт-
Петербурга о взыскании с него 
$65,6 млн (копия решения есть у 

”
Ъ“). Россия выдвинула претензии к 

господину Зедельмайеру, обвинив 
его в уклонении от уплаты налогов. 
Требования РФ основывались на 
том, что ответчик был президентом 
и основным акционером междуна-
родной компании SGC, осуществ-
лявшей в 1992–1995 годах деятель-
ность в России, не подавая налого-
вых деклараций. Петроградский 
суд 26 июня 2006 года решил, что 
Франц Зедельмайер обязан возме-
стить РФ материальный ущерб, на-
несенный в результате неуплаты на-
логов в бюджет на сумму $65,6 млн, 
включая штраф и пени.

В мае 2012 года Россия в лице 
управления делами президента 
и ФГУП «Госзагрансобственность» 
обратилась во Францию с заявлени-
ем о признании и исполнении ре-
шения Петроградского суда. Франц 
Зедельмайер возражал против удов-
летворения этого обращения, ссы-
лаясь на то, что решение противоре-
чит международному публичному 
правопорядку, а взысканная с него 
сумма несоразмерна нанесенному 
ущербу — из $65,6 млн недоимка по 
налогам составляет только $3 млн, 
остальное — штраф и пени. К тому 

же он был уведомлен о заседании 15 
июня 2006 года лишь за неделю, что 
не позволило ему получить визу и 
присутствовать в суде. РФ указыва-
ла, что господина Зедельмайера из-
вещали об этом деле 28 апреля, од-
нако ответчик не представил дока-
зательств, подтверждающих его об-
ращение за получением визы в пе-
риод с 28 апреля по 15 июня 2006 го-
да. Несоразмерности в сумме требо-
ваний Россия не видит.

Суд большой инстанции Дра-
гиньяна (Франция) принял дело к 
производству и 4 февраля отказал в 
признании и исполнении решения 
Петроградского суда. Главную роль 
сыграло то, что на решении имел-
ся штамп о вступлении его в закон-
ную силу 27 июня 2006 года, тогда 
как в самом решении (и в действу-
ющем тогда законодательстве), вы-
несенном 26 июня, указывалось на 
право ответчика в течение десяти 
дней подать апелляционную жало-
бу. И только после апелляции реше-
ние должно было вступить в силу. 
Таким образом, сделал вывод фран-
цузский суд, господин Зедельмай-
ер был лишен права на обжалова-
ние судебного решения, что про-
тиворечит международному пра-
вопорядку. В рассмотрении дру-
гих аргументов из возражений от-
ветчика, по мнению суда, не было 
не обходимости. Франц Зедельмай-
ер в беседе с 

”
Ъ“ вчера назвал реше-

ние французского суда «абсолютно 
ожидаемым».

Глава аналитической службы 
«Инфралекс» Ольга Плешанова об-
ращает внимание на то, что фран-
цузский суд мог отказать в при-
знании решения только из-за то-
го, что между Россией и Францией 
нет двустороннего договора о пра-
вовой помощи. «Суд, однако, из-
учил ситуацию по существу и выяс-
нил, что российский суд лишил Зе-
дельмайера права на обжалование 
решения, ограничив доступ к пра-
восудию. Российский суд умудрил-
ся не предоставить даже короткий 
десятидневный срок на подачу жа-
лобы, предусмотренный Граждан-
ским процессуальным кодексом до 

2010 года и впоследствии увеличен-
ный до месяца,— указывает госпо-
жа Плешанова.— Ограничение на 
доступ к правосудию французский 
суд счел противоречием междуна-
родному публичному порядку в су-
допроизводстве». По ее словам, «ре-
шений государственных судов РФ, 
которые Россия пытается признать 
за рубежом, в принципе мало, слу-
чаев громких отказов не слышно, а 
процесс обжалования решений так 
скрупулезно еще не оценивался».

Напомним, господин Зедель-
майер уже много лет добивает-
ся ареста российской собственно-
сти за рубежом. В 1998 году он вы-
играл дело против РФ в стокгольм-
ском международном коммерче-
ском арбитраже — суд тогда вынес 
решение о компенсации бизнесме-
ну свыше €2 млн инвестиций, по-
терянных им в 1990-е годы при по-
пытке организовать охранный биз-
нес в Санкт-Петербурге. В 1991 го-
ду компания Франца Зедельмайера 
SGC International и ГУВД Санкт-Пе-
тербурга учредили СП. В его устав-
ный капитал ГУВД внесло свою ве-
домственную резиденцию — особ-
няк на Каменном острове. В 1995 го-
ду здание было передано управде-
лами президента РФ (сейчас там на-
ходится гостевая резиденция), бава-
рец потребовал возмещения затрат 
на реконструкцию особняка, в чем 
ему отказали. Россия решения сток-
гольмского арбитража не исполни-
ла, и Франц Зедельмайер стал доби-
ваться ареста ее собственности в Ев-
ропе: экспозиций на выставках, сче-
тов в банках, самолетов на авиашоу. 
Ему удалось получить доходы от 
аренды комплекса бывшего совет-
ского торгпредства в Кельне и до-
биться продажи с молотка жилого 
дома торгпредства РФ в Стокгольме. 
По словам Франца Зедельмайера, 
он уже получил по решениям про-
тив РФ около €5 млн. «Осталось вер-
нуть €1 млн судебных издержек»,— 
сказал он вчера 

”
Ъ“.

Анна Занина,  
Елена Черненко;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Процесс назначения нового рек-
тора РГГУ, главного гуманитар-
ного университета страны, ста-
новится все более скандальным. 
Ученый совет вуза должен про-
голосовать за кандидатов в рек-
торы до конца недели, но до сих 
пор никому не известно, когда 
состоится заседание и в каком 
формате. Один из претендентов, 
 директор Института филологии 
и истории РГГУ Павел Шкарен-
ков, публично обвинил Минобр-
науки в давлении: по его словам, 
чиновники требовали от членов 
ученого совета голосовать про-
тив фаворита предвыборной гон-
ки экс-сенатора Андрея Хази-
на. В ведомстве в ответ заявили 
о попытках некоего неназванно-
го кандидата подкупить членов 
совета. Преподаватели полага-
ют, что в таких условиях Минобр-
науки не станет менять руковод-
ство вуза и продлит полномочия 
и. о. ректора Ефима Пивовара.

Кампания по смене ректора на-
чалась в РГГУ в середине января: 
у действующего главы вуза Ефи-
ма Пивовара закачивается второй 
срок, на третий он претендовать не 
может из-за возрастного ценза. Еще 
загодя университет лишили воз-
можности самостоятельно избрать 
руководителя — несколько лет на-
зад Минобрнауки сменило проце-
дуру и теперь фактически назнача-
ет ректора. Ученый совет вуза рас-
сматривает заявки кандидатов, го-
лосует по каждой из них, но окон-
чательный выбор все равно делает 
Минобрнауки.

Фаворитом гонки сотрудники ву-
за называли профессора МГУ, члена 
высшего совета «Единой России», 
экс-сенатора Андрея Хазина. Пре-
подаватели и студенты были уве-
рены, что министр Дмитрий Лива-
нов сделает выбор в пользу одно-
партийца, да и сам господин Хазин 
обещал заманчивые перспективы: 
в частности, создать специальный 
фонд для финансовой поддержки 
университета (см. 

”
Ъ“ от 16 января). 

Долгое время бывший сенатор был 
единственным кандидатом, одна-

ко позже все-таки появились сопер-
ники. Условно кандидатов в ректо-
ры можно разделить на «варягов» и 
«местных». В первую группу вошли 
Андрей Хазин и советник минист-
ра культуры, профессор ВШЭ Ни-
колай Новичков, а сам РГГУ на вы-
борах представляют декан истори-
ко-филологического факультета Па-
вел Шкаренков, завкафедрой соци-
альной философии Евгений Ивах-
ненко, декан факультета истории 
искусства Владимир Колотаев и де-
кан факультета документоведения 
Григорий Ланской.

Борьба кандидатов проходила 
в лучших академических традици-
ях — спокойно, уважительно и со-
вершенно незаметно для внешнего 
мира. Однако 5 февраля спокойст-
вие было нарушено: Павел Шкарен-
ков опубликовал открытое письмо, 
заявив о «беспрецедентном давле-
нии» чиновников Минобрнауки на 
как минимум четырех членов уче-
ного совета РГГУ (всего там 48 чело-
век). Как ни странно, от них не жда-
ли поддержки единоросса Андрея 
Хазина, наоборот, чиновники яко-
бы требовали голосовать обязатель-
но против его кандидатуры. Госпо-
дин Шкаренков призвал сотрудни-
ков вуза к «максимальной гласности 
и открытому обсуждению сложив-
шейся ситуации».

Минобрнауки представило свою 
версию событий: в пресс-службе ве-
домства сообщили, что члены учено-
го совета РГГУ пожаловались мини-
стерству на попытку давления со сто-
роны одного из кандидатов. Этот не-
названный кандидат якобы органи-
зовывает «личные встречи и беседы, 
во время которых предлагает круп-
ное финансовое вознаграждение и 
должности взамен на определенный 
исход голосования».

На фоне этих событий сотруд-
ники вуза опубликовали открытое 
письмо к ученому совету, предло-
жив сделать итоговое заседание от-
крытым и провести тайное голосо-
вание. Обращение поддержали и 
часть кандидатов в ректоры, одна-
ко ни они, ни сотрудники вуза так и 
не получили ответа от совета, кото-

рый возглавляет Ефим Пивовар. Бо-
лее того, до сих пор неизвестно, ког-
да именно состоится заседание, хо-
тя времени осталось меньше недели 
— в понедельник список победите-
лей должен быть представлен в Ми-
нобрнауки.

«Уже неделю в университетской 
комиссии по организации выборов 
никто не снимает трубку,— пожало-
вался 

”
Ъ“ Николай Новичков.— Ни-

кто не общается с кандидатами, зато 
полно рассуждений о кулуарных до-
говоренностях — какой-то привет из 
начала девяностых».

«Я кандидат, но мне до сих пор не-
понятна процедура. Будут ли на засе-
дании дебаты? Зачем делать заседа-
ние закрытым? Когда оно вообще со-
стоится? — недоумевает Павел Шка-
ренков.— Эта таинственность вызы-
вает у меня подозрения в готовящих-
ся фальсификациях». Андрей Хазин 
заявил 

”
Ъ“, что готов обсуждать свою 

программу, а комментировать скан-
далы вокруг выборов считает неэ-
тичным. «Очень огорчает, что засе-
дание будет закрытым»,— сказал он.

Члены ученого совета, с которы-
ми общался 

”
Ъ“, не смогли сказать, 

когда и почему было принято реше-
ние сделать голосование закрытым. 
Собеседники рекомендовали обра-
титься к зампреду ученого совета, 
проректору по учебной работе РГГУ 
Александру Безбородову. Он заявил, 
что закрыть заседание было решени-
ем всего совета. «Аргументы были в 
сторону расширения демократизма 
процедуры»,— пояснил господин 
Безбородов.

В вузе предполагают, что Минобр-
науки планирует оставить на посту 
ректора Ефима Пивовара. В ведом-
стве это опровергают: «Ефим Иоси-
фович Пивовар в силу возрастных 
ограничений не сможет вновь за-
нять должность ректора». «Министр 
вполне может назначить его испол-
няющим обязанности и держать так 
хоть несколько лет, закон это позво-
ляет,— не согласен Павел Шкарен-
ков.— Для этого надо только прова-
лить всех кандидатов на заседании 
ученого совета».

Александр Черных

Франц Зедельмайер  
не остался в долгу
Французский суд отказался помочь России  
взыскать с баварского бизнесмена $65,6 млн налогов

Электорат теряет ректорат
Выборы руководителя РГГУ сопровождаются скандалами

Его поздравляет член Совета федерации, председатель 
правления Ночной хоккейной лиги Вячеслав 
Фетисов:
— Дорогой Алексей! Мы с тобой дружим немало лет. И 
за все это время у меня не было повода усомниться в тво-
их профессиональных и человеческих качествах. Твоих 

многочисленных талантов хватило бы на целую коман-
ду. Остается удивляться, когда ты все успеваешь: и руко-
водить, и творить, и регулярно выходить на лед, и играть 
в футбол. Мои пожелания тебе просты: здоровья, счастья, 
удачи и новых побед в жизни, творчестве и спорте! Твой 
Вячеслав Фетисов.

Сегодня исполняется 54 года  
президенту медиахолдинга «Красная звезда»  
Алексею Пиманову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ангела Меркель приблизилась 
к истокам миграционного кризиса
Канцлер ФРГ из Анкары раскритиковала  
российскую операцию в Сирии

Канцлер Германии Ангела Мер-
кель посетила вчера Анкару, где 
провела переговоры с президен-
том Турции Реджепом Тайипом 
Эрдоганом и премьером Ахме-
том Давутоглу. В ходе визита она 
впервые обвинила российскую 
авиацию в нанесении ударов по 
мирному населению Сирии, а так-
же сообщила, что на предотвра-
щение притока мигрантов в ЕС  
могут быть брошены силы НАТО.  
При этом госпожа Меркель по-
пыталась убедить турецкие влас-
ти пойти на компромисс с евро-
пейскими партнерами: в обмен 
на финансовую помощь в объеме 
€3 млрд предоставить в Турции 
убежище беженцам из Сирии —  
 и в то же время пресечь их даль-
нейшую миграцию из Турции в ЕС.

Выступая в Анкаре, Ангела Мер-
кель не обошла вниманием роль рос-
сийской операции в Сирии в увеличе-
нии числа беженцев из этой страны. 
Она напомнила, что у Москвы, под-
писавшей соответствующую резолю-
цию ООН, есть международные обя-
зательства по защите мирного насе-
ления, которые (по мнению госпожи 
Меркель) нарушаются в ходе военной 
операции в Сирии. «В последние дни 
мы пришли в ужас от того, какие стра-
дания приносят людям авиаудары, в 
том числе с российской стороны»,— 
заявила госпожа Меркель. В таких вы-
ражениях она еще о российской опе-
рации в Сирии не высказывалась.

Кроме того, Ангела Меркель впер-
вые сообщила, что на открывающей-
ся завтра встрече министров оборо-
ны НАТО в Брюсселе будет поднят во-
прос о том, «насколько силы альян-
са могут быть задействованы в мо-
ниторинге ситуации в (Средизем-
ном.— 

”
Ъ“) море».

Визит Ангелы Меркель в Турцию — 
ключевую страну транзита бегущих в 
Европу мигрантов — совпал с эскала-
цией конфликта в Сирии. В условиях 
наступления сирийских правитель-
ственных войск при поддержке авиа-
ции РФ на «северную столицу» Сирии 
Алеппо тысячи сирийцев предприня-
ли попытку покинуть зону конфлик-
та — и оказались заблокированными 
у границы с Турцией, власти которой 
не пропускают беженцев.

В ходе визита в Анкару одной из 
главных задач канцлера было добить-
ся от турецких партнеров, с одной сто-
роны, открытия границ для людей, 

которым требуется помощь, а с дру-
гой — обеспечения жесткого контр-
оля на границах с Грецией и Болгари-
ей ради пресечения потока мигран-
тов в страны ЕС. Соответствующий 
план действий был согласован еще в 
прошлом году, однако до сих пор не 
реализуется — только за январь при-
ток мигрантов из Турции в Грецию 
превысил 70 тыс. человек. По данным 
высокопоставленного европейского 
источника 

”
Ъ“, в ЕС ждут, что Турция 

сможет обеспечить контроль границ 
в течение месяца: иначе в марте, с ве-
сенним потеплением, в Европу устре-
мятся новые потоки переселенцев.

Ранее в субботу глава внешнеполи-
тической службы ЕС Федерика Моге-
рини также призвала Турцию соблю-
дать международное законодатель-
ство в области предоставления убе-
жища и позаботиться о нуждающих-
ся в международной защите. В обмен 
на это Евросоюз ранее пообещал пре-
доставить Анкаре помощь в размере 
€3 млрд, а также принять дополни-
тельно из Турции 160 тыс. сирийских 
беженцев. Впрочем, механизм выде-
ления финансовой помощи удалось 
согласовать только на прошлой неде-
ле (треть суммы будет обеспечена из 
бюджета ЕС, еще две трети — из наци-
ональных бюджетов стран-участниц, 
прежде всего ФРГ, Франции и Вели-
кобритании). Как будут распределять-

ся дополнительно 160 тыс. беженцев, 
пока неясно. В свою очередь, Турция 
пока настаивает на том, что ее воз-
можности по приему дополнитель-
ных групп беженцев исчерпаны.

Уже на следующей неделе, на сам-
мите ЕС в Брюсселе, канцлеру пред-
ставится возможность рассказать об 
итогах переговоров в Анкаре другим 
европейским лидерам. С еще боль-
шим нетерпением разрешения бес-
прецедентного миграционного кри-
зиса ожидают на родине госпожи 
Меркель. Как свидетельствуют ре-
зультаты опроса, представленные 3 
февраля телекомпанией ARD, 81% ее 
сограждан полагают, что правитель-
ство ФРГ не контролирует ситуацию 
с притоком беженцев в страну. А лич-
ный рейтинг канцлера упал до ре-
кордно низкого уровня с лета 2011 
года — 46%.

По данным 
”
Ъ“, политикой Берли-

на в области беженцев недовольны 
и ближайшие партнеры ФРГ по ЕС. 
Так, на прошлой неделе Москву посе-
тил вице-канцлер Австрии Райнхольд 
Миттерленер (см. 

”
Ъ“ от 4 февраля). 

«Через СМИ создалось впечатление, 
что всем, у кого есть финансовые за-
труднения и кто хочет улучшить свою 
жизнь, будут рады (в ФРГ.— 

”
Ъ“). Че-

рез Facebook и другие соцсети созда-
валась иллюзия, что их всех готовы 
принять в Германии»,— пожаловался 
он, по данным 

”
Ъ“, в ходе закрытых 

переговоров с премьером РФ Дмит-
рием Медведевым. И выразил уве-
ренность, что Берлин в итоге будет 
вынужден ужесточить свою полити-
ку по приему беженцев.

Галина Дудина

Канцлер ФРГ Ангела Меркель 
попыталась убедить президен-
та Турции Реджепа Тайипа Эр-
догана, что принимать бежен-
цев из Сирии должна Турция, 
а не Евросоюз  ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17004,3 (+184,71)
РТС 704,03 (–21,88)
FTSE 100 5689,36 (–158,7)

DAX 30 8979,36 (–306,87)
DJIA* 15884,6 (–320,37)
NASDAQ Composite* 4259,89 (–103,26)

*На 20:15.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.02.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9.02.16
Австралийский доллар 54,7714
Английский фунт 111,7795
Белорусский рубль** 35,5387
Датская крона* 11,4914

Доллар США 76,8614
Евро 85,6543
Индийская рупия*** 11,3357
Казахский тенге*** 21,3152

Канадский доллар 55,5277
Китайский юань* 11,6919
Норвежская крона* 89,9227
СДР 107,4814

Сингапурский доллар 54,7797
Новая турецкая лира 26,3567
Украинская гривна* 29,6476
Шведская крона* 91,0001

Швейцарский франк 77,4734
Японская иена*** 65,6122
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в прокладку морских газопроводов 
в обход здравого смысла пытается 
понять руководитель группы ТЭКа

Юрий Барсуков

На прошлой неделе мы могли наблю-
дать за началом второго этапа проти-
востояния вокруг газопровода Nord 
Stream 2. Первый этап, стартовавший 
осенью 2015 года, содержал яркие за-
явления политиков из стран Восточ-
ной Европы. Они, не стесняясь, назы-
вали газопровод предательством со 
стороны западных партнеров по ЕС и 
повторяли тезис о растущей газовой 
зависимости от России. Глава Евросо-
вета и бывший премьер Польши До-
нальд Туск открыто заявлял, что счи-
тает Nord Stream 2 опасным проек-
том, который подрывает, угрожает и 
т. д. Но то были только слова, теперь 
дошло до конкретных действий.

Сейчас Еврокомиссия (ЕК) должна 
провести правовую оценку того, на-
сколько Nord Stream 2 соответствует 
законодательству и в частности Тре-
тьему энергопакету. Как выяснилось, 
двойственное отношение европей-
ских стран к проекту проявилось да-
же на уровне Брюсселя. По данным 
Bloomberg и Reuters, директорат по 
энергетике ЕК считает, что нормы Тре-
тьего энергопакета должны распро-
страняться и на морскую часть Nord 
Stream 2, как только она войдет в тер-
риториальные воды Финляндии.

Это означает, что проект нарушает 
требование по разделению видов де-
ятельности («Газпром» является вла-
дельцем как газопровода, так и газа в 
нем), а также требование по доступу 
третьих лиц (а то вдруг найдутся же-
лающие сделать врезку в трубу на дне 
Балтийского моря). В таком случае 
«Газпрому» придется просить ЕК сде-
лать исключение из Третьего энерго-
пакета, чтобы построить газопровод, 
и это даст Брюсселю возможность при 
желании единолично остановить про-
ект. Но, по данным американской га-
зеты Politico, юридическая служба ЕК 
подготовила правовой анализ, соглас-
но которому Третий энергопакет не 
может распространяться на проекты 
вне пределов ЕС и европейское зако-
нодательство начнет действовать для 
Nord Stream 2 только с момента выхо-
да трубы на сушу в Германии. В этом 
случае «Газпрому» не понадобится раз-
решение Брюсселя на прокладку мор-
ской части Nord Stream 2.

Проблема Третьего энергопаке-
та для «Газпрома» не в том, что он на-
правлен против российских инвести-
ций, а в том, что его нормы не позволя-
ют реализовать никакой крупный га-
зопроводный проект без предоставле-
ния исключений от Брюсселя. Напри-
мер, TAP, который должен привести в 
Южную Европу азербайджанский газ, 
получил исключение по требованию 
о доступе третьих лиц. Такое положе-
ние вещей дает ЕК серьезный инстру-
мент влияния: если «Газпрому» при-
дется просить об исключении, то мож-
но будет бесконечно оттягивать при-
нятие решения, как, например, это 
происходит уже три года по одному 
из отводов от Nord Stream — Opal. Но 
здесь кроется и опасность: у влиятель-
ных стран ЕС появляется большой со-
блазн вообще исключить ЕК из схе-
мы принятия решений, как это пока 
и происходит в случае Nord Stream 2.

вчера

АЕБ

отчиталась о падении авто-
продаж. Продажи легковых и лег-
ких коммерческих машин сокра-
тились на 29%, до 81,9 тыс. машин, 
сообщила вчера Ассоциация евро-
пейского бизнеса (АЕБ). При этом 
продажи крупнейшего российско-
го производителя АвтоВАЗ пада-
ли ниже рынка — реализация Lada 
сократились на 11%, до 15,6 тыс. 
машин. Из наиболее популярных 
брендов сильнее всего обвали-
лась реализация у Nissan — на 51%, 
до 4,5 тыс. машин, и у Renault — 
на 43%, до 5 тыс. машин. Нарастил 
продажи Mercedes-Benz — на 1%, 
до 3,2 тыс. машин; стабильны 
и продажи LCV группы ГАЗ — рост 
на 1%, до 1,9 тыс. машин. По срав-
нению с прошлым годом улучши-
лась ситуация в премиальном сег-
менте: реализация Lexus выро-
сла на 57%, до 1,1 тыс. машин, 
Porsche — на 60%, до 311 машин. 
Яна Циноева

ПРАВИТЕЛЬСТВО РФ

утвердило порядок расчетов 
гонораров адвокатов по на-
значению. Постановление опре-
деляет размеры вознаграждения 
адвокатов по назначению, участ-
вующих не только в уголовных, но и 
в гражданских и административ-
ных делах. На размер гонорара бу-
дет влиять сложность дела, объем 
материалов, количество лиц, уча-
ствующих в деле, подсудность спо-
ра и другие обстоятельства. Доку-
мент предписывает учитывать вре-
мя, проведенное адвокатом в след-
ственном изоляторе и психиатри-
ческом стационаре, если речь идет 
об уголовных делах. Для всех кате-
горий дел обязательно учитывать 
время на изучение материалов де-
ла. Кроме того, устанавливается, 
что размер вознаграждения адво-
ката в гражданском и администра-
тивном судопроизводстве не мо-
жет быть менее 550 руб. и более 
1200 руб. за один рабочий день. 
 Гонорар за работу в ночное время 
составит от 825 руб. до 1800 руб., 
а в выходные и праздники — 
от 1100 руб. до 2400 руб. за один 
день участия. Андрей Райский

АСВ

высказалось против участия 
физлиц в bail-in. Такую точку 
зрения изложил вчера глава АСВ 
Юрий Исаев. Ранее в прессе обсу-
ждалась идея привлечения к про-
цедуре финансового оздоровле-
ния проблемных банков при помо-
щи процедуры bail-in (принудитель-
ной конвертации требований кре-
диторов в субординированные зай-
мы или уставный капитал) физлиц, 
разместивших на депозитах в таких 
банках суммы, многократно пре-
вышающие предельный уровень 
страхового покрытия АСВ по вкла-
дам (1,4 млн руб.). Критики идеи со-
чли ее нецелесообразной и труд-
нореализуемой. «Физлиц, кото-
рые обладали бы вкладами свыше 
100 млн руб. во всех банках, у кото-
рых были отозваны лицензии с то-
го момента, как ввели 1,4 млн руб., 
чуть больше 100 человек»,— сказал 
господин Исаев. «Интерфакс»

«ДИКСИ»

сменила генерального дирек-
тора. Вместо Федора Рыбасова 
этот пост занял назначенный в де-
кабре прошлого года президентом 
компании Сергей Беляков, который 
теперь будет занимать две долж-
ности. Соответствующее решение 
было принято советом директо-
ров в понедельник. Господина Ры-
басова вывели из правления «Дик-
си», однако он сохранил должность 
финансового директора, уточни-
ли в компании. В конце прошло-
го года ритейлер уже обновлял ру-
ководство, тогда пост президен-
та «Дикси» покинул Илья Якубсон. 
В прошлом году «Дикси» замед-
лила рост выручки до 18,9% (про-
дажи составили 272,3   млрд руб.). 
 Анастасия  Дуленкова, 
 «Интерфакс»

правила  
игры

Восточноевропей-
ские политики уже 
не раз называли Nord 
Stream 2 опасным 
проектом, который 
подрывает, угрожает 
и так далее. Теперь 
дело дошло до кон-
кретных действий

EDC добурила до суда
Фонд UCP оспаривает цену выкупа акций компании

Как стало известно 
”
Ъ“, группа 

миноритариев крупнейшей рос-
сийской нефтесервисной ком-
пании Eurasia Drilling Company 
(EDC), возглавляемая фондом 
UCP Ильи Щербовича, подала 
иск против EDC в суд Каймано-
вых островов. Миноритариев 
не устраивает цена обратного 
выкупа акций, в рамках кото-
рого менеджмент EDC в конце 
прошлого года приобрел весь 
free-float компании. Проигрыш 
грозит EDC потерями вплоть 
до $335 млн, но, по мнению ана-
литиков, в текущих сложных 
условиях для отрасли минори-
тариям будет трудно доказать 
заниженность цены.

Миноритарные акционеры EDC 
— UCP (владеет 1,8% компании) и ряд 
других инвестфондов — 3 февраля 
подали иск в Верховный суд Кайма-
новых островов с требованием пере-
смотреть цену обратного выкупа ак-
ций компании, сообщили источни-
ки 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией. В UCP 

и EDC отказались от комментариев.
В ноябре 2015 года менеджмент 

EDC, заручившись согласием боль-
шей части акционеров, решил пол-
ностью выкупить обращавшиеся на 
Лондонской бирже GDR компании 
(free-float составлял 30,67%). Впослед-
ствии предполагалось провести де-
листинг бумаг EDC с биржи. По офи-
циальному заявлению EDC, дели-
стинг был нужен для сокращения 
расходов после неудавшейся сдел-
ки по продаже компании мировому 
лидеру Schlumberger. Миноритари-
ям предложили продать бумаги по 
$11,75 за GDR. Фонд UCP Ильи Щер-

бовича выступил против этого, при-
звав и остальных не соглашаться с це-
ной. Но сделку все равно одобрили 
— за buyback проголосовали держа-
тели 76,1% акций, а затем EDC прове-
ла делистинг. В результате минорита-
рии получили более $500 млн, а вся 
EDC в рамках сделки была оценена 
примерно в $1,7 млрд. В конце янва-
ря EDC урегулировала конфликт с ря-
дом миноритариев, которые владели 
1,6% уставного капитала: таким обра-
зом, на данный момент против сдел-
ки могут выступать владельцы 22,3% 

акций компании. В UCP говорили, что 
намерены отстаивать свою позицию, 
в том числе «защищать свои интересы 
в рамках законов Каймановых остро-
вов» (там зарегистрирована EDC).

• EDC — нефтесервисная компания, 
работающая в России, создана на ба-
зе буровых активов ЛУКОЙЛа. Основ-
ные акционеры — гендиректор Алек-
сандр Джапаридзе (30,2%), Александр 
Путилов (22,4%), еще около 3% акций 
подконтрольны главе ЛУКОЙЛа Ваги-
ту Алекперову. Выручка в 2014 году — 
$3 млрд, чистая прибыль — $421 млн.

Цена оферты, которая не устра-
ивает UCP, существенно уступает 
предложенной в рамках неудавшей-
ся сделки со Schlumberger. Предпо-
лагалось, что Schlumberger купит 
45,65% EDC по $22 за GDR, а в пер-
спективе может полностью ее погло-
тить. Эта сделка могла войти в исто-
рию как крупнейшая на нефтесер-
висном рынке РФ, однако ее так и 
не согласовали власти страны. Как 
писал 

”
Ъ“ 10 ноября 2015 года, иск 

UCP может иметь шансы на успех. 
Так, в прошлом году в похожем спо-
ре между нефтесервисной компани-
ей «Интегра» и ее миноритарием — 
фондом East Capital — суд Каймано-
вых островов встал на сторону ми-
норитария. Если UCP выиграет суд 
и заставит EDC доплатить за свои ак-
ции до той цены, которую предлагал 
Schlumberger, то, по оценке 

”
Ъ“, до-

полнительные выплаты EDC могут 
составить около $27,5 млн. Если тако-
го результата добьются все минорита-
рии, не согласившиеся с ценой выку-
па, то дополнительные расходы EDC 
могут составить около $335 млн.

Сделка со Schlumberger заклю-
чалась при совсем других внешних 
условиях, а в текущей ситуации паде-
ния цен на нефть, снижения спроса 
на услуги бурения и девальвации (не-
гативно отражается на рублевой вы-
ручке EDC) даже цена в $11,75 уже вы-
глядит довольно адекватной, счита-
ет Ильдар Давлетшин из «Ренессанс 
Капитал». По его мнению, минорита-
рии могут заключить с EDC мировое 
соглашение, добившись небольших 
уступок.

Дмитрий Козлов, 
Анатолий Джумайло

«Роснано» нашло управляющего инвестора
Партнером госкорпорации в новом фонде станет ее топ-менеджер Михаил Гамзин

”
Ъ“ стали известны детали создания нового 

инвестфонда, который формирует «Росна-
но» и банк «Северный Морской Путь» (СМП-
банк) Аркадия и Романа Ротенбергов. Соин-
вестором и главой управляющей компании 
фонда «Инвестиционное товарищество 

”
Роснано I“» станет топ-менеджер госкорпо-

рации Михаил Гамзин, ранее работавший 
в структуре «Альфа групп».

Инвестиционное товарищество «Роснано I», со-
здаваемое «Роснано» совместно с СМП-банком, нач-
нет свою работу до конца 2016 года, сообщили 

”
Ъ“ 

в «Роснано». Для управления «Роснано I» в конце 
декабря 2015 года создано ООО «УТ ИТ Руснано I». 
Эта структура в равных долях принадлежит ООО 
«Руснано Кэпитал Партнерз» и ООО АБС, которое 
контролируется старшим управляющим директо-
ром по инвестиционной деятельности «Роснано» 
Михаилом Гамзиным. В «Роснано» сообщили, что в 
этом году Михаил Гамзин покинет «Роснано» и воз-
главит управляющую команду фонда, а также ста-
нет его инвестором. «Вхождение управляющей ко-
манды в капитал компании позволит создать эф-
фективную и справедливую систему долгосрочной 
мотивации сотрудников»,— пояснили в «Роснано». 
Ранее в госкорпорации сообщали, что менеджмент 
управляющей компании фонда совокупно инвес-
тирует в «Роснано I» 120 млн руб. В «Роснано» не го-
ворят, кто еще будет управлять фондом.

О планах по созданию фонда «Роснано I» сов-
местно с СМП-банком сообщалось в июле 2015 го-

да, проект предварительно одобрил совет директо-
ров «Роснано». Подразумевалось, что целевой раз-
мер фонда составит 30 млрд руб. Общий первона-
чальный вклад партнеров — 12 млрд руб., который 
вносится равными долями по 5,94 млрд руб. от 
ОАО «Роснано», АО «СМП-банк» плюс 120 млн руб. 
от менеджмента «Роснано I». Остальные 18 млрд 
руб. планируется привлечь от сторонних россий-
ских и иностранных инвесторов до конца 2018 го-
да. В «Роснано» тогда подчеркивали, что фонд при-
зван стать инструментом «развития отечественной 
наноиндустрии, процессов импортозамещения, 
поддержки актуальных для страны процессов раз-
работки и трансфера новых технологий, создания 
инновационных продуктов в России». 

Фонд создается в форме договора инвестицион-
ного товарищества, куда, таким образом, войдут 
«Роснано», СМП-банк, Михаил Гамзин и другие ме-
неджеры «Роснано I».

Михаил Гамзин в 2003–2008 годах был управ-
ляющим венчурного фонда «Русские технологии», 
входившего в «Альфа-групп». В конце 2008 года он 
вместе с бизнесменом Евгением Ройтманом создал 
инвесткомпанию «Технопром». Кроме того, госпо-
дин Гамзин являлся одним из учредителей WiMax-
оператора Freshtel, который в 2015 году был про-
дан «Ростелекому». Связаться с Михаилом Гамзи-
ным вчера не удалось.

СМП-банк подконтролен Аркадию и Борису Ро-
тенбергам и входит в 30 крупнейших банков Рос-
сии. 20 марта 2014 года в отношении обоих пред-

принимателей были введены санкции США, а че-
рез месяц под санкции попал и сам банк.

По словам собеседника 
”
Ъ“ в инвестиционном 

сообществе, «Роснано I» сможет рассчитывать на 
деньги, которые возвращаются в Россию в ходе ам-
нистии капиталов. «В России немало денег, вернув-
шихся из иностранных юрисдикций в результате 
деофшоризации и политических игр, и их нуж-
но куда-то вливать»,— сказал топ-менеджер одно-
го из инвестфондов. Но запускать фонд можно уже 
сейчас — 12 млрд руб. для этого вполне достаточ-
но, считает управляющий директор Russia Partners 
Владимир Андриенко. «В России есть немало сфер, 
в которые могут быть инвестированы средства со-
здаваемого фонда: электроника, буровые установ-
ки, энергосбережение — от газовых горелок до ли-
ний электропередачи, на которых лед не собирает-
ся»,— перечисляет он. По мнению Владимира Ан-
дриенко, если эти средства правильно разместить, 
они начнут приносить доход и через пять лет эту 
инвестицию можно реализовать с большой при-
былью. «В текущих российских условиях разме-
щать такой объем средств нужно два года»,— доба-
вил он. Источник 

”
Ъ“ на венчурном рынке назы-

вает новый фонд «имиджевой и, скорее, полити-
ческой историей». «Каких-то крупных выходов из 
проинвестированных проектов у 

”
Роснано“ пра-

ктически неизвестно, поэтому с точки зрения биз-
неса партнерство с ними не слишком интерес-
но»,— скептичен он.

Мария Коломыченко, Анна Балашова

Двенадцать раз виновен
Сергей Пугачев не уважил британское правосудие

Бенефициар банкротящегося 
Межпромбанка (МПБ) Сергей Пу-
гачев все-таки признан англий-
ским судом виновным в неува-
жении к нему по 12 эпизодам. 
Санкции к экс-банкиру вплоть 
до ареста предстоит определить 
в ближайшее время. Несмотря 
на то, что скрывается господин 
Пугачев во Франции, а меры 
принимаются британским су-
дом, по мнению юристов, нака-
зание может оказаться не вир-
туальным.

Вчера Высокий суд правосудия 
Англии и Уэльса вынес решение о 
признании Сергея Пугачева винов-
ным в 12 случаях неуважения к су-
ду. Соответствующее решение огла-
сила судья Роуз, говорится в сообще-
нии Агентства по страхованию вкла-
дов (АСВ). Именно агентство, вы-

ступающее конкурсным управляю-
щим банкротящегося МПБ, в прош-
лом году подавало в суд заявление 
о привлечении его бенефициара к 
ответственности по соответствую-
щей статье. Это произошло после то-
го, как господин Пугачев в наруше-
ние запрета покидать Великобрита-
нию, вынесенного в ходе процесса 
об аресте его активов по всему миру 
на сумму £1,2 млрд, летом 2015 года 
уехал во Францию, а также нарушил 
ряд других указаний британских су-
дей, в частности о полном раскры-
тии активов. Напомним, раскрыть 
активы его обязал лондонский суд 
в рамках приказа об аресте активов, 
вынесенного летом 2014 года в под-
держку российского иска АСВ к го-
сподину Пугачеву о привлечении 
(солидарно с рядом экс-топ-менед-
жеров МПБ) к субсидиарной ответст-

венности на сумму 75 млрд руб. (иск 
этот в России АСВ выиграло).

В числе фактов неуважения к суду 
— дача ложных показаний под при-
сягой, несоблюдение требований 
о раскрытии активов, вывод акти-
вов в нарушение приказов суда, не-
законный отъезд за пределы юрис-
дикции Англии и Уэльса, говорит-
ся в сообщении АСВ. «Господин Пу-
гачев не раскрыл надлежащим обра-
зом информацию о судьбе несколь-
ких сотен миллионов долларов, ко-
торые он получил с конца 2008 года 
по 2011 год в основном путем пере-
вода средств из МПБ на счета подкон-
трольных ему компаний»,— уточня-
ют в агентстве. Также там указывают 
на такие нарушения, как сокрытие 
французского паспорта, незаконная 
продажа отдельных активов после 
вынесения приказа об их аресте. «В 

нарушение судебного приказа Сер-
гей Пугачев также не передал свой 
телефон, планшет и электронную 
почту в распоряжение юристов АСВ. 
Кроме того, господин Пугачев при-
знан виновным в том, что он неза-
конным образом договорился о фи-
нансировании своего арбитражного 
разбирательства против Российской 
Федерации (иск на $12 млрд подан в 
Международный арбитражный суд в 
Гааге) из средств трастов, активы ко-
торых были арестованы английским 
судом как принадлежащие Сергею 
Пугачеву»,— добавили в АСВ в ответ 
на запрос 

”
Ъ“.

Впрочем, пока суд признал толь-
ко вину экс-банкира. Наказание бу-
дет определяться в ходе отдельного 
слушания.

деловые новости  — с8
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В Федеральной службе по фи
нансовому мониторингу (Рос
финмониторинг) обнародова
ли итоги борьбы с незаконным 
обналичиваем средств. Его объ
емы, по данным ведомства, 
за два года сократились вдвое — 
до 200 млрд руб. в год. Оценки 
ЦБ гораздо менее оптимистич
ны. И хотя разницу в обоих ве
домствах объяснить отказа
лись, отчетные цифры не слиш
ком показательны, указывают 
эксперты. Они демонстрируют 
лишь успехи властей в выявле
нии существующих схем, остав
ляя в тени «достижения» рынка 
по разработке новых.

О результатах работы по борьбе с 
незаконным обналичиванием вче-
ра сообщил Росфинмониторинг. «В 
целом ситуация с незаконным обна-
личиванием денег, по нашему мне-
нию, улучшается, что видно из ди-
намики сокращения обналичива-
ния с 560 млрд руб. в 2013 году до 
180–200 млрд руб. в 2014–2015 го-
дах»,— процитировало ведомство 
агентство ТАСС. «В 2015 году пресе-
чена деятельность нескольких об-
нальных площадок в различных ре-
гионах страны, объемы которых до-
стигали от нескольких миллиардов 
рублей до нескольких десятков мил-
лиардов рублей»,— отметили в Рос-
финмониторинге.

Общий объем незаконного обна-
личивания Росфинмониторинг об-
народовал впервые. Отметим, у ЦБ 

оценки совершенно иные. По его 
данным, объемы обналичивания 
только через российские банки в 
2014 году составили 700 млрд руб. и 
более 200 млрд руб.— в первом полу-
годии 2015 года. Такие цифры в сен-
тябре прошлого года журналистам 
сообщал директор департамента фи-
нансового мониторинга и валютно-
го контроля Банка России Юрий По-
лупанов. Причины расхождений 
данных в обоих ведомствах вчера не 
пояснили. В Росфинмониторинге от-

казались от комментариев. В ЦБ со-
общили, что не будут комментиро-
вать другие ведомства.

ЦБ и Росфинмониторинг исполь-
зуют разные методики расчета обна-
личивания, этим объясняется раз-
ница в подсчетах: у ЦБ больше 
источников информации, отмечает 
член экспертного совета Института 
финансового планирования Алек-
сей Гусев. «По сути, единственный 
объективный показатель того, на-
сколько эффективна борьба с обна-
личиванием,— цена на эти услуги. 
На фоне действий мегарегулятора в 
лице ЦБ и Росфинмониторинга цена 
обналичивания в среднем по рынку 

возросла на 25–30%, схемы обнали-
чивания стали более сложными. Это 
в числе прочего косвенно свиде-
тельствует об активной работе над-
зорных органов и определенных 
успехах в борьбе. Впрочем, о значи-
тельном сокращении это сегмента 
говорить пока не приходится»,— 
считает господин Гусев.

С этой точкой зрения согласны и 
участники финансового рынка. «Те-
невой поток вряд ли сжался, скорее 
он приспособился к тем мерам про-

тиводействия, которые принимают 
ЦБ и Росфинмониторинг. Так, приня-
тые ЦБ меры практически убили ры-
нок черной обналички через терми-
налы. Однако обнальщики стали дей-
ствовать по более сложным схемам, 
ушли в другие зоны легальной эконо-
мики — в крупные банки, потреби-
тельский рынок. В кризис спрос на 
их услуги вряд ли снизится, а значит, 
будет и предложение. Процесс выяв-
ления существующих и разработки 
новых схем бесконечен, причем раз-
работка зачастую опережает выявле-
ние»,— говорит банкир из банка, вхо-
дящего в топ-10 по активам.

Павел Аксенов

Обналичивание в наличии
По данным Росфинмониторинга,  
объем незаконных операций сократился вдвое

контекст  

БАНКИ

У НПФ группы БИН  
прибавилось  
«Европлана»

Микаил Шишханов продал 23% акций при
надлежащей ему лизинговой компании «Ев
роплан» негосударственным пенсионным 
фондам (НПФ), входящим в группу компаний 
БИН (также подконтрольной господину Шиш
ханову). В группу БИН входят НПФ «Дове
рие», «Европейский пенсионный фонд», 
«Сафмар», «Регионфонд», «Образование 
и наука». Помимо НПФ группы БИН в выкупе 
акций «Европлана» также участвовал НПФ 
«Русский стандарт». Ранее ЦБ заявлял о сво
ей обеспокоенности в связи с тем, что НПФ 
инвестируют накопления граждан в аффили

рованные с акционерами фондов проекты. 
По расчетам аналитиков Sberbank CIB, доля 
пенсионных фондов группы БИН в акциях 
«Европлана» увеличилась после покупки 
до 25,3%. «Интерфакс»

ПЛАТЕЖНЫЕ СИСТЕМЫ

«Мир»  
обезопасился  
от Visa

Национальная система платежных карт 
(НСПК) не собирается использовать для за
щиты карты «Мир» технологию 3D Secure, 
принадлежащую платежной системе Visa. 
По словам собеседников агентства, НСПК 
планирует использовать две системы обес
печения безопасности информации. Одна 
из них является собственной разработкой 
платежной системы, другая — протокол 3D 
Secure версии 2.0 — принадлежит междуна
родной ассоциации по стандартам в области 
электронных технологий. На данный момент 
НСПК использует для защиты карт временное 
решение, совместимое с уже существующи

ми на рынке системами и процедурами. 
« Тестируемое решение не предусматривает 
передачу в Visa конфиденциальных данных 
по картам ”Мир“»,— отметил представитель 
НСПК. «Интерфакс»

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

ЦБ усилит  
защиту миноритариев

Банк России опубликовал проект указания, 
 касающегося порядка раскрытия эмитентами 
информации о сделках с заинтересованно
стью. Регулятор дополнит состав информа
ции, подлежащей раскрытию, сведениями 
о заинтересованном лице, участвующем 
в сделке: фирменном наименовании, месте 
нахождения и доле его участия в уставном 
 капитале эмитента. Действие нормативного 
документа будет распространяться на всех 
эмитентов, размещающих свои ценные бу
маги в РФ, включая иностранных эмитентов 
и международные финансовые организации. 
Документ должен вступить в силу в первом 
 полугодии 2016 года. Отдел финансов

Цены на золото на мировом 
рынке вплотную приблизились 
к уровню $1200 за тройскую ун
цию — максимальной отметке 
с июня прошлого года. Только 
с начала года драгоценный ме
талл подорожал на 13%. Интерес 
к золоту растет на фоне обеща
ний центральных банков Евро
пы и Японии поддержать эко
номическими стимулами эко
номику, а также надеждами 
на замедление темпов роста 
 ставок в США. В таких условиях 
активы крупнейшего в мире 
биржевого золотого фонда 
SPDR Gold Trust поднялись 
за пять недель на 57 тонн.

Вчера цены на золото впервые с 
июня 2015 года приблизились к 
уровню $1200. По данным агентства 
Bloomberg, в течение дня его стои-
мость поднималась до $1199,23 за ун-
цию, что на 2,2% выше закрытия пят-
ницы. Уверенный рост цен на золото 
наблюдается с начала текущего года, 
за это время его стоимость выросла 
на 13%, причем только за последние 
четыре дня рост превысил 6%. Столь 
же уверенно дорожали и другие дра-
гоценные металлы. С начала года се-
ребро выросло в цене на 11,5%, плати-
на — на 6,4%. В последний раз столь 
стремительно золото дорожало в ян-
варе прошлого года, тогда за три не-
дели цены на драгоценный металл 
выросли на 11%, до $1295 за унцию. 
Росту инвестиционного спроса на 

металл способствовали ожидания 
расширения программы монетарно-
го стимулирования в Европе.

В настоящее время инвесторы 
также рассчитывают на расширение 
монетарного стимулирования эко-
номик, и не только со стороны ЕЦБ, 
но и Банка Японии. «В условиях за-
медления экономического роста ве-
дущих стран их центробанки выну-
ждены прибегать к широкомасштаб-
ным программам денежного стиму-
лирования»,— отмечает управляю-
щий активами General Invest Вален-
тин Журба. По словам аналитика сы-
рьевых рынков банка Julius Baer Кар-
стена Менке, на мировом рынке до-
минирует тенденция избегания ри-
сков. «В поисках безопасной гавани 
инвесторы вспомнили о таком за-
щитном активе, как золото»,— отме-
чает господин Менке.

Поддерживает интерес к металлу и 
ожидание более медленного, чем 
предполагалось раньше, роста ставок 

в США. В конце января ФРС США со-
хранила учетную ставку на уровнях 
0,25–0,5%, а комментарии регулятора 
свидетельствовали о крайне осторож-
ной политике в отношении повыше-
ния ставки в ближайшее время. Готов-
ность регулятора воздержаться от ро-
ста ставки в ближайшем будущем кос-
венно подтвердил глава Федерально-
го резервного банка Нью-Йорка Уиль-
ям Дадли. Он признал, что финансо-
вые условия значительно ухудши-
лись после повышения процентных 
ставок в декабре, а значит, чиновни-
кам придется принять это во внима-
ние, если ситуация не изменится.

Интерес инвесторов отразился на 
активах профильных фондов, рабо-
тающих на рынке драгоценных ме-
таллов. Вчера крупнейший в мире зо-
лотой фонд SPDR Gold Trust отчитал-
ся о физических запасах золота — с 
начала года они выросли на 57 тонн 
до 698 тонн.

Виталий Гайдаев

Блестящий стимул
Золото дорожает  
на фоне смягчения монетарной политики

Банк «Югра» получил предпи
сание от ЦБ за ошибки при на
правлении обязательной офер
ты миноритарным акционерам 
при докапитализации. Подоб
ное предписание некритично 
и является довольно распро
страненной мерой в практике 
работы ЦБ с поднадзорными 
 организациями. Однако случай 
с «Югрой» привлекает внима
ние на фоне сохраняющегося 
желания банка последним из 
федеральных игроков получить 
капитальную господдержку 
в виде ОФЗ на крупную сумму.

Информация о предписании, на-
правленном Банком России компа-
нии «Радамант Файнэншл АГ» (владе-
ет 52,53% акций банка «Югра»), опу-
бликована на сайте ЦБ. Согласно со-
общению регулятора, «Банк России 8 
февраля 2016 года принял решение о 
несоответствии обязательного пред-
ложения 

”
Радамант Файнэншл АГ“ в 

отношении ценных бумаг ПАО 
”
Банк 

«Югра»“ и направления предписа-
ния». Предписание направлено «в 
рамках осуществления государствен-
ного контроля за приобретением ак-
ций». Банк «Югра» завершил допэмис-
сию на 6,8 млрд руб. в конце 2015 го-
да. В итоге уставный капитал банка 
увеличился с 6,17 млрд до 12,97 млрд 
руб., а «Радамант» стала контролирую-
щим акционером (см. 

”
Ъ“ от 12 янва-

ря). Новый контролирующий акцио-
нер был обязан обратиться к минори-
тарным держателям акций с обяза-
тельным предложением об оферте, 
однако в итоге допустил ошибку при 
оформлении документов.

В банке «Югра» называют нару-
шения техническими. В частности, 
ЦБ указывал на неточности в офор-
млении дат доверенностей и другие 
технические моменты, отметили в 
пресс-службе банка. В предписании 
регулятор просит поправить доку-
менты в течение 15 дней со дня по-
лучения предписания (8 февраля). 
В ЦБ не комментируют действую-
щие банки.

По словам участников банковско-
го рынка, само по себе вынесение 
предписания об устранении подоб-
ного нарушения вполне обычно. 
Так, например, из крупнейших игро-
ков в прошлом году предписание о 
приведении обязательного предло-
жения о приобретении ценных бу-
маг банка «Возрождение» в соответ-
ствие требованиям законодательст-
ва РФ получал Промсвязьбанк. Схо-
жее предписание, но уже в отноше-
нии «Бинбанка Смоленск» (бывший 
СКА-банк) получал Бинбанк. Однако 
в случае с банком «Югра» ситуация 
привлекает внимание на фоне со-
храняющегося желания банка по-
следним из федеральных игроков 
получить капитальную господдер-
жку в виде ОФЗ на крупную сумму. 
Дело в том, что банк «Югра» подал за-
явку еще в апреле прошлого года 
(может претендовать на ОФЗ в объе-
ме 9,9 млрд руб.), провел целый ряд 
корпоративных процедур, однако 
ОФЗ так пока и не получил.

Согласно нормативным актам о 
докапитализации за счет ОФЗ, пред-
писание, полученное «Югрой», не 
препятствует господдержке. «Фор-
мально наличие предписания от 

ЦБ, связанное с техническими нару-
шениями при предъявлении офер-
ты миноритариям, на возможность 
участия банка в программе ОФЗ вли-
ять не должно»,— говорит и вице-
президент ФБК Алексей Терехов. 
Скорее всего, пристальное внима-
ние регулятора к оферте связано с 
тем, что при обнаружении сущест-
венных ошибок миноритарии бан-
ка имеют право оспорить допэмис-
сию в суде, поясняет господин Тере-
хов. А вот вопросы капитала и, как 
следствие, финансовой устойчиво-
сти банка уже имеют значение при 
решении вопроса об участии банка 
в программе докапитализации, до-
бавляет он. «Если нарушений по 
этим показателям нет, банк может 
претендовать на участие в програм-
ме ОФЗ даже при наличии предпи-
саний, касающихся его ценных бу-
маг»,— указывает собеседник 

”
Ъ“ на 

банковском рынке.
Впрочем, задержка с получением 

ОФЗ может быть никак не связана с 
технической правильностью выстав-
ления оферты, указывают участники 
рынка. По словам источников 

”
Ъ“, 

знакомых с ситуацией, причина за-
держки может крыться в степени 
раскрытия реальной структуры соб-
ственников банка. Собеседники 

”
Ъ“ 

указывают, что, хотя в середине ян-
варя банк после докапитализации 
раскрыл новую структуру новых соб-
ственников, у регулятора все еще 
остаются к ней вопросы. Впрочем, 
по сведениям 

”
Ъ“, время на то, чтобы 

их снять, тоже еще есть.
Валерия Францева,  
Юлия Локшина

«Югре» предписано исправиться
ЦБ указал банку на технические ошибки 

По сообщению агентства, оно со-
стоится 11 февраля. Как указывают 
юристы, в числе наиболее жестких 
санкций может быть тюремное за-
ключение на срок до двух лет, а так-
же лишение права на судебную за-
щиту в Великобритании. Каковы 
именно будут последствия неуваже-
ния к суду, в АСВ не прокоммен-
тировали, сообщив лишь, что «надо 
дождаться полного текста реше-
ния, чтобы прокомментировать его 
последствия, несомненно, это ре-
шение является важным шагом 
в процессе возврата активов и 
 возмещения убытков кредиторам 
(МПБ.— 

”
Ъ“)».

Как пояснили в АСВ, агентство 
предпринимает шаги для приведе-
ния в исполнение решения россий-
ского суда в отношении Сергея Пуга-
чева в иностранных юрисдикциях. 
«В прошлом году агентство подало 
заявление о приведении в исполне-
ние в Великобритании определения 
российского суда о привлечении го-
сподина Пугачева к субсидиарной 
ответственности. Дальнейшие шаги 
и график будут определены к мо-
менту начала разбирательства»,— 
заявили в АСВ.

По словам юристов, несмотря на 
то что господин Пугачев скрывается 
от британского правосудия во Фран-
ции (чьим гражданином является и 

где, по данным АСВ, по-прежнему 
находится), грозящие ему санкции 
со стороны Великобритании в виде 
возможного заключения под стражу 
не такие уж безболезненные, как мо-
жет показаться на первый взгляд. 
«Механизм такой: если лондонский 
суд решит прибегнуть к самой жест-
кой мере наказания, то будет выне-
сен приказ о заочном аресте, сведе-
ния об этом будут направлены в Ин-
терпол. Любая страна—член Интер-
пола, в том числе Франция, должна 
выполнять это решение, задержать 
соответствующее лицо, после чего 
решать вопрос о его экстрадиции в 
Великобританию»,— говорит парт-
нер международной юридической 
фирмы Baker & McKenzie Владимир 
Хвалей. Если, продолжает он, Фран-
ция по каким-либо причинам ре-
шит своего гражданина не выда-
вать, то как член Евросоюза должна 
участвовать в общем правовом про-
странстве, соблюдать судебные акты 
других стран-участниц, и в конеч-
ном итоге может получиться так, что 
указанному лицу придется отбы-
вать заключение во Франции, не го-
воря уже о том, что выезд за ее пре-
делы чреват арестом со стороны вла-
стей третьих стран. Что касается 
влияния данного кейса на возврат-
ность средств кредиторов банка, то 
оно, конечно же, есть — даже при 
учете, что раскрыты не все активы. 
«Вопрос полноты раскрытия имеет 

значение с точки зрения неуваже-
ния к суду, но с точки зрения обра-
щения взыскания на активы взы-
щут в рамках обозначенной судом 
суммы те активы, которые най-
дут»,— резюмировал господин Хва-
лей. Впрочем, на это, безусловно, по-
требуется время.

В ответ на сообщение АСВ пресс-
служба Сергея Пугачева выпустила 
собственное сообщение. Оно, как, 
впрочем, и предыдущие заявления 
экс-банкира, гласит, что Великобри-
танию он покинул из соображений 
безопасности, средства, переведен-
ные из России на счета его компаний 
в Швейцарии, принадлежали ВТБ 
(«кредит ВТБ, полученный структу-
рами Сергея Пугачева под залог зе-
мель на Рублево-Успенском шоссе, а 
не средства Банка России, как утвер-
ждают АСВ и российские правоохра-
нительные органы»), активы в Рос-
сии у него были «экспроприирова-
ны», а претензии к нему —  «необо-
снованные и политически мотиви-
рованные». «Советники Сергея Пуга-
чева завершают подготовку жалобы 
в Европейский суд по правам чело-
века на решения британского суда, 
ограничивающие свободу передви-
жения, использование имущества, а 
также право на жизнь, свободную от 
притеснений и злоупотребле-
ний»,— говорится в сообщении 
пресс-службы Сергея Пугачева.

Светлана Дементьева

Двенадцать раз виновен
с7

В самом банке ранее указывали, 
что ему выгодно работать через сов-
местные предприятия из-за исполь-
зования единой операционной плат-
формы для всех СП.

Насколько выгодной может быть 
сделка по продаже банка, судить пре-
ждевременно — процесс только на-
чался и может затянуться, указывают 
эксперты. Временные рамки, уста-
новленные для продажи, в банке так-
же не комментируют. Ценовой во-
прос тоже непростой, отмечают экс-
перты. «Максимум 0,3 капитала»,— 
указывает один из банкиров, попро-
сивший об анонимности. Чем мень-
ше цена — тем больше шансов опера-
тивно провести сделку, добавляет он. 
Насколько справедлива такая оцен-
ка, особенно с учетом того, что банк 
прибыльный (1,1 млрд руб. по итогам 
2015 года), говорить сложно. «Более 
точные оценки появятся только по 
результатам due diligence, которые бу-
дут проводить потенциальные поку-
патели»,— добавляет собеседник 

”
Ъ“.

Впрочем, еще в минувшем декаб-
ре представители банка отрицали 

возможное сворачивание бизнеса, 
отмечая, что у него долгосрочные 
планы на развитие в России. «Теперь 
очевидно, что позитива в отношени-
ях двух стран не намечается, а банки-
ры, тем более в иностранных банках, 
смотрят на шаг вперед,— отмечает 
один из источников 

”
Ъ“.— Это боль-

ше похоже на превентивную меру». 
Станет ли Кредит Европа банк един-
ственным турецким финансовым ин-
ститутом, предпринявшим попытку 
«сыграть на опережение», пока неяс-
но. В остальных пяти работающих в 
России банках с турецким капиталом 
(Ишбанк, Зираат-банк, Япы Креди 
банк, Гаранти банк и Прокоммерц 
банк) на вопрос о возможности сме-
ны собственников вчера не ответили.

Впрочем, турецкие банки в Рос-
сии — не единственное, что россий-
ские игроки готовы купить за симво-
лические суммы. Дополнительно 
интерес к таким возможным сдел-
кам подогревают и инвестбанки, не 
уполномоченные на продажу, но ак-
тивизировавшие усилия по поиску 
покупателей в попытках заработать 
на фоне стагнирующего рынка M&A. 
Речь в том числе и о гостиницах, ко-

торые, в отличие от банков, напря-
мую пострадали от санкционного ре-
жима. При этом на фоне политиче-
ской ситуации слухи о продаже раз-
ных объектов зачастую приобретают 
спекулятивный характер. Так, по 
словам источников 

”
Ъ“ на рынке не-

движимости, сразу несколько рос-
сийских компаний заинтересова-
лись покупкой столичного гости-
ничного комплекса «Swissotel Крас-
ные Холмы», принадлежащего ту-
рецкой компании Enka. Хотя, по сло-
вам источника 

”
Ъ“, близкого к турец-

кой стороне, явного намерения о 
продаже текущий владелец не выра-
жал. Не исключено, что инвестици-
онный интерес спровоцировал тот 
факт, что с 30 декабря по 12 января 
отель был вынужден временно при-
остановить бронирование и прода-
жу номеров на фоне дополнитель-
ных санкций, введенных правитель-
ством России в отношении турецких 
компаний. Сейчас гостиница работа-
ет в обычном режиме. В Enka не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“.

Ольга Шестопал,  
Халиль Аминов,  
Яна Рождественская

Кредиты отсюда
с1

200 миллиардов рублей составил 
объем незаконного обналичивания в 2014–
2015 годах, по данным Росфинмониторинга

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Татарстан может продать в этом 
году нефтяные и нефтехими-
ческие активы на сумму более 
50 млрд руб., в том числе 22% 
крупного производителя ка-
учуков и пластиков «Нижне-
камскнефтехим» и около 4,3% 
«Татнефти», крупнейшего про-
изводителя нефти в регионе. 
Высокие дивиденды и цены на 
полимеры делают «Нижнекамск-
нефтехим» очень привлекатель-
ным активом для потенциаль-
ных покупателей. Впрочем, по 
мнению источников 

”
Ъ“ и ана-

литиков, если приватизация и 
состоится, то активы будут про-
даны аффилированной с Татарс-
таном компании и на открытый 
рынок не попадут.

Правительство Татарстана вклю-
чило в прогнозный план приватиза-
ции на 2016 год 22,088% акций одного 
из крупнейших в Европе производи-
телей синтетических каучуков и пла-
стиков ПАО «Нижнекамскнефтехим». 
Также в этом году может быть продан 
пакет в 4,31% акций ПАО «Татнефть» 
и 9% в нефтеперерабатывающем ком-
плексе «Танеко», принадлежащие 
региону. Текущая стоимость паке-
та «Нижнекамскнефтехима», выстав-
ленного на приватизацию, на Мос-
ковской бирже вчера вечером состав-
ляла 16,31 млрд руб. Инвесторы по-
зитивно отреагировали на новости о 
приватизации, и котировки выросли 
на 4,5%. Акции «Татнефти», напротив, 
вчера потеряли в цене 2,65%, и стои-
мость предлагаемого к приватизации 
пакета опустилась до 30,65 млрд руб. 
Акции «Танеко» не торгуются.

«Нижнекамскнефтехим» создан в 
1967 году. Входит в группу ТАИФ, ко-
торая владеет контрольным пакетом 
акций предприятия. Выручка компа-
нии за девять месяцев 2015 года со-
ставила 110,1 млрд руб., чистая при-
быль — 18,76 млрд руб. На долю «Тат-
нефти» приходится около 8% россий-
ской добычи и свыше 80% нефтедо-
бычи в Татарстане. «Танеко» введена 
в эксплуатацию в 2011 году, входит 
в структуру «Татнефти». Татарстан че-
рез АО «Связьинвестнефтехим» вла-
деет 28,6% акций «Нижнекамскнеф-
техима» (25,2% уставного капитала), 
33,595% уставного капитала «Татнеф-
ти» и 9% «Танеко».

Как уточнили в правительстве ре-
гиона, «Связьинвестнефтехим» пере-
даст пакеты акций «Нижнекамскнеф-

техима», «Татнефти» и «Танеко» свое-
му единственному акционеру — пра-
вительству Татарстана. Впоследствии 
акции компаний планируется или 
выставить на открытые торги, или 
внести в уставные капиталы компа-
ний. Как поясняют в правительстве 
Татарстана, приватизация нужна для 
привлечения инвестиций в компа-
нии, оптимизации состава и струк-
туры государственного имущества, 
а также формирования доходов бюд-
жета. При этом, как отмечают собе-
седники 

”
Ъ“, бюджет Татарстана на 

данный момент не слишком нужда-
ется в деньгах, поэтому речь может 
идти о показательной сделке, «что-
бы отчитаться перед федеральным 
центром». Покупателем наверняка 
выступит контролируемая Татарс-
таном компания, например ТАИФ. 
Если же акции будут внесены в ка-
питал самих компаний, то фактиче-
ски речь будет идти о дополнитель-

ном способе изъятия денег из компа-
ний в пользу основного акционера.

Окончательно вопрос о продаже 
пакетов не решен. В «Связьинвест-
нефтехиме» 

”
Ъ“ сообщили, что «вклю-

чение 
”
Татнефти“, 

”
Танеко“ и 

”
Ниж-

некамскнефтехима“ в перечень об-
ществ, акции которых планируется 
приватизировать в этом году, не сто-
ит напрямую отождествлять с прива-
тизацией или продажей». Хотя такую 
возможность в компании не исклю-
чают. «Но в любом случае это вопрос 
будущего, поэтому говорить о каких-
то конкретных деталях пока рано»,— 
отметили там. В ТАИФ вчера не стали 
комментировать вопрос о возмож-
ной покупке этих акций.

По мнению главы информацион-
но-аналитического портала Rupec 
Андрея Костина, бумаги «Нижнекам-
скнефтехима» недооценены. «Ниж-
некамскнефтехим» систематически 
платит хорошие дивиденды, его фи-

нансовые показатели растут, поэто-
му многим была бы интересна доля 
в активе, считает аналитик. Он напо-
минает, что сейчас на рынке сохраня-
ются аномально высокие цены на по-
лимеры, которые в 2015 году поби-
ли все рекорды. При этом нефть как 
сырье для производства существен-
но подешевела, также доходы «Ниж-
некамскнефтехима» поддержала де-
вальвация рубля. При этом господин 
Костин считает, что пакет «Нижне-
камскнефтехима» вряд ли будет про-
даваться на открытых торгах. По его 
мнению, довольно вероятно, что его 
внесут в капитал компании или круп-
нейший акционер — ТАИФ — выку-
пит его на себя. В то же время столь 
небольшой пакет «Татнефти», по мне-
нию аналитика, едва ли будет кому-то 
интересен, несмотря на хорошие по-
казатели самой компании.

Ольга Мордюшенко;  
Ольга Кудрина, Казань

Татарстан готов к приватизации
Доли в «Нижнекамскнефтехиме» и «Татнефти» могут быть проданы в этом году

контекст  

ЗОЛОТОДОБЫВАЮЩАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Наталку записали в приоритетные проекты

Правительство включило проект разработки крупного Наталкинского золоторудного место-
рождения «Полюс Золота» в список приоритетных инвестпроектов Дальнего Востока, что по-
зволяет компании рассчитывать на государственное соинвестирование. О вхождении в спи-
сок Наталки, расположенной в Магаданской области, и двух других проектов на Камчатке зая-
вил вчера премьер Дмитрий Медведев на совещании с вице-премьерами. По словам куриру-
ющего Дальний Восток вице-премьера Юрий Трутнева, частные инвестиции в Наталку соста-
вят 88,5 млрд руб., бюджетные — 9,9 млрд руб. В документе указывается, что окончательный 
срок реализации Наталкинского проекта — 2018 год. «Полюс Золото» ранее неоднократно 
переносило срок запуска Наталки, в том числе после пересмотра запасов и параметров про-
екта в 2014–2015 годах. Сейчас запасы месторождения —16,2 млн унций золота, ресурсы — 
36,8 млн унций. Анатолий Джумайло

ПОРТЫ

Астраханский порт купит иранский инвестор

Сегодня Федеральная антимонопольная служба (ФАС) назвала возможного покупателя 
ПАО «Астраханский порт», иностранные акционеры которого в конце января заключили 
со службой мировое соглашение, предписывающее им продать акции (см. ”Ъ“ от 8 февраля). 
По условиям соглашения иранские Khazar Sea Shipping Lines и South Way Shipping Agency, 
а также Azores Shipping Company LL FZE (ОАЭ) должны продать 53,7% голосующих акций пор-
та, поскольку, будучи подконтрольны иранской государственной судоходной компании IRISL, 
не могут владеть контрольным пакетом стратегического предприятия. «Возможность заклю-
чения соглашения и его условия с учетом сложившихся партнерских российско-иранских 
 отношений и важности товарооборота между странами обсуждались с иранской стороной 
давно, и, возможно, приобретатель уже известен»,— сообщил вчера начальник управления 
контроля иностранных инвестиций ФАС Армен Ханян, напомнив, что 11 декабря 2015 года 
правкомиссия предварительно согласовала сделку по покупке акций порта иранской компа-
нией «НасимБахрКиш». «Достигнутое соглашение позволило урегулировать спор, а иранская 
компания, получившая одобрение правкомиссии,— инвестировать в ПАО ”Астраханский 
порт“»,— прокомментировал исход дела заместитель руководителя ФАС России Андрей 
 Цыганов. 11 декабря было объявлено, что правкомиссия одобрила покупку «НасимБахрКиш» 
контрольного пакета порта Солянка в Астраханской области. Наталья Скорлыгина

ПОРТОВОЕ ХОЗЯЙСТВО

Российские порты пошли в рост
Поставки в российские порты грузов за-
метно выросли в 2015 году. В физическом 
выражении больше всего увеличился гру-
зопоток трубопроводного транспорта, в до-
левом — автомобильного. Зато внутренний 
водный транспорт потерял четверть грузов 
из-за обмеления рек.

Из данных Ассоциации морских торговых 
портов следует, что объем грузов, поставляемых 
в порты РФ по трубам, вырос больше всего в аб-
солютном выражении — на 11,2% (или 24,3 млн 
тонн), до 241,8 млн тонн. Доставка грузов желез-

нодорожным транспортом увеличилась на 6,6%, 
до 289,4 млн тонн, автотранспортом — на 12,3%, 
до 54,2 млн тонн. 

При этом доставка грузов в морские порты вну-
тренним водным транспортом сильно упала — 
она сократилась на 26%, до 14,8 млн тонн. Основ-
ная причина падения объемов перевозок — ката-
строфическое маловодье и обмеление внутрен-
них водных путей. В минувшем году к многолет-
ней проблеме недостаточности глубин на Волге 
в районе Городца добавилось обмеление на Ниж-
нем Дону. По итогам навигации 2015 года Волж-
ское пароходство снизило перевозку грузов на 
11%, Азово-Донское — на 27,1%.

Рост грузопотока в порты вызван несколькими 
факторами, в том числе девальвацией рубля и ро-
стом маржинальности поставок за рубеж экспорт-
ных товаров, в том числе металлургической продук-
ции. Он также укладывается в тенденцию к росту 
грузооборота морских портов России: в 2015 году он 
увеличился на 5,7% по сравнению с 2014 годом — до 
676,7 млн тонн. Помимо курсового фактора причи-
ны роста грузопотока — изменение структуры по-
ставок, которые раньше шли из Европы в Россию ав-
тотранспортом, но из-за осложнения в отношени-
ях с Европой переориентировались на Азию, Ближ-
ний Восток и соответственно морской транспорт.

Наталья Скорлыгина

Макроэкономические проблемы 
и уход с рынка «Трансаэро» резко 
отрицательно сказались на фи-
нансовых результатах «Аэрофло-
та». Убыток компании по РСБУ 
в 2015 году составил 19 млрд руб. 
против прибыли 13,1 млрд руб. 
годом ранее. Под задолженность 
«Трансаэро» за перевозку ее пас-
сажиров силами «Аэрофлота» 
компания уже зарезервирова-
ла около 13 млрд руб. По мнению 
экспертов, прогнозировать фи-
нансовое положение «Аэрофло-
та» сейчас сложно: с одной сторо-
ны, на компании лежит большая 
нагрузка, связанная с лоукосте-
ром «Победа» и созданием объе-
диненной авиакомпании «Рос-
сия», с другой — консолидация 
рынка дает возможность для 
 повышения прибыльности.

Вчера «Аэрофлот» отчитался о фи-
нансовых результатах за 2015 год по 
РСБУ. Выручка компании выросла 
почти на 32%, до 366 млрд руб., при-
быль от продаж составила 11,9 млрд 
руб., увеличившись почти в два раза. 
В документе поясняется, что увеличе-
ние выручки в 2015 году обусловле-
но расширением маршрутной сети, 
в том числе по маршрутам «Трансаэ-
ро» (прекратила полеты в конце октя-

бря 2015 года, «Аэрофлоту» были пере-
даны 56 зарубежных маршрутов), ро-
стом объемов перевозок пассажиров, 
в том числе за счет обеспечения по-
летов «Трансаэро», на 1,6 млрд руб., и 
влиянием курса валют на доходы, но-
минированные в иностранной валю-
те, в том числе по соглашениям с ави-
акомпаниями.

Но, несмотря на все это, по итогам 
2015 года «Аэрофлот» получил чистый 
убыток в размере 18,9 млрд руб. про-
тив прибыли 13,1 млрд руб. годом ра-

нее, говорится в отчетности. В ком-
пании объяснили полученный отри-
цательный результат «значительным 
влиянием макроэкономической сре-
ды», в том числе «динамикой курса ру-
бля, которая оказывала давление на 
операционные затраты компании». 
Убыток «Аэрофлоту» также продолжа-
ют приносить «инструменты хеджи-
рования стоимости нефти». В 2012 го-
ду авиакомпания заключила догово-
ры с тремя банками с целью хеджиро-
вания части затрат на топливо из рас-

чета цен на нефть $80–85 за баррель. 
В 2014 году убытки по инструментам 
хеджирования и их переоценки со-
ставили 13,7 млрд руб. по МСФО.

К тому же «Аэрофлоту» в 2015 го-
ду пришлось создать резервы на сум-
му около 15 млрд руб. по «сомнитель-
ным долгам» четырех своих дочер-
них компаний — «Оренбургские ави-
алинии», «Владивосток авиа», «Аэроф-
лот-Карго», «Россия». Кроме того, как 
«сомнительный долг» зарезервирова-
на и задолженность «Трансаэро» пе-

ред «Аэрофлотом» за перевозку пасса-
жиров на 5,1 млрд руб. Под выданные 
«Трансаэро» займы создан резерв еще 
на 7,7 млрд руб.

О том, что «Аэрофлот» получит убы-
ток по РСБУ и МСФО, говорил в янва-
ре председатель совета директоров 
«Аэрофлота» Кирилл Андросов. Сре-
ди причин топ-менеджер указывал 
затраты на перевозку более 2 млн пас-
сажиров «Трансаэро». Впрочем, пер-
вое полугодие 2015 года, когда «Тран-
саэро» еще летала, группа закончила с 

убытком по МСФО 3,5 млрд руб., а сам 
«Аэрофлот» по РСБУ получил убыток 
чуть более 1 млрд руб.

Глава Infomost Борис Рыбак согла-
сен, что на результатах деятельности 
«Аэрофлота» отразилась комбинация 
нескольких отрицательных факторов 
— экономического кризиса и нали-
чия «высокозатратных социальных 
проектов». К тому же сейчас на «Аэ-
рофлоте» лежит нагрузка, требующая 
колоссальных ресурсов: поддержа-
ние лоукостера «Победа» и создание 
на основе убыточных дочерних ком-
паний новой объединенной авиаком-
пании «Россия». Поэтому правитель-
ству надо быть крайне осторожным, 
ставя перед «Аэрофлотом» дополни-
тельные задачи, в противном случае 
последствия могут быть еще хуже, 
считает эксперт. Исполнительный 
директор «Авиапорта» Олег Пантеле-
ев добавляет, что социально ориенти-
рованные плоские тарифы принесли 
компании лишь убытки. По мнению 
эксперта, прогнозировать финансо-
вое положение «Аэрофлота» сложно: 
с одной стороны, ухудшаются макро-
экономические показатели, с другой 
— консолидация рынка дает возмож-
ность повышать занятость кресел и за 
счет этого увеличивать прибыль.

Елизавета Кузнецова

«Аэрофлот» влетел в убытки
Кризис и проблемы «Трансаэро» резко ухудшили показатели авиакомпании

ВТБ взыскивает с ТГК-2 почти 
10 млрд руб. по кредитному со-
глашению в 2014 году. В энерго-
компании не видят оснований 
для досрочного погашения кре-
дита, выданного на рефинанси-
рование предыдущих займов, 
до 2019 года: ТГК-2 допустила 
только одну просрочку и уже 
вернулась к своевременным 
выплатам. На решение банка 
могло повлиять уголовное дело 
в отношении ее гендиректора.

ВТБ 24 подал иск о взыскании 
9,8 млрд руб. с ТГК-2, сообщается в 
картотеке арбитражного суда. Иско-
вых документов в деле пока нет. Речь 
идет о досрочном погашении креди-
та, срок выплат по которому исте-
кает только в 2019 году, пояснили 

в ТГК-2. Компания получила от ВТБ 
9,5 млрд руб. в октябре 2014 года на 
пять лет для рефинансирования дру-
гих кредитов. По условиям соглаше-
ния тело кредита погашается с 2018 
года, до этого ежемесячно выплачи-
ваются проценты. В ВТБ подтверди-
ли подачу иска о «взыскании про-
блемной задолженности» с ТГК-2. Его 
сумма включает кредит, проценты и 
пени, поясняют в банке, подчерки-
вая, что он будет добиваться полно-
го возврата средств.

Исходно кредит брался под 14% 
годовых, но банк в феврале 2015 го-
да решил поднять ставку до 21,5%. В 
результате кредит ВТБ стал самым 
дорогим в портфеле ТГК-2, следу-
ет из ее отчетности за первое полу-
годие 2015 года. На июнь 2015 года 
долгосрочные обязательства перед 
ВТБ составляли 7,7 млрд руб. со сро-
ком погашения в 2016–2019 годах, 
краткосрочные — 1,7 млрд руб. На 
13 ноября прошлого года просрочка 
выплат по соглашению с ВТБ была 
27 дней. Представитель ТГК-2 под-
черкивает, что компания допусти-
ла только одну просрочку, устранив 
ее «при первой же возможности». В 
последнее время ТГК-2 «стабильно и 

в полном объеме оплачивает все те-
кущие платежи по процентам и не 
имеет просроченной задолженно-
сти», уверяют там. Просрочку ком-
пания объясняет кассовым разры-
вом, в котором ТГК-2 хронически 
находится из-за необходимости 
оплачивать поставки газа «почти 
авансом» при высокой дебиторской 
задолженности потребителей.

Кассовый разрыв возникает из-
за разных условий оплаты газа и те-
пла. За топливо для своих ТЭЦ ком-
пания обязана вносить 85% оплаты 
в месяц закупки, а средства от по-
требителей энергоресурсов полу-
чает в течение 90 дней. Осложня-
ет ситуацию традиционно низкая 
платежная дисциплина в регионах 
присутствия ТГК-2 (Архангельская, 
Вологодская, Костромская, Новго-
родская и Ярославская области): 
долг потребителей за поставленное 
тепло на конец января 2016 года со-
ставлял 6,9 млрд руб. (91% прихо-
дится на управляющие компании), 
за электроэнергию — 2,3 млрд руб. 
Из-за этого сохраняется просрочен-
ная задолженность перед «Газпром 
межрегионгазом» в размере 4,6 мл-
рд руб., но за 2015 год компания 
оплатила поставки газа на 14,3 мл-
рд руб., утверждают в ТГК-2.

Неудивительно, что ТГК-2, нахо-
дящаяся в сложном финансовом 
положении, допустила просрочку: 
процентная ставка в размере 21,5% 
неподъемна и для крупных энер-
гокомпаний, признает Александр 
Костюков («Велес Капитал»). По его 
мнению, на решение банка о до-
срочном погашении кредита мог 
повлиять негативный фон вокруг 
деятельности менеджмента компа-
нии. Гендиректор ТГК-2 Андрей Ко-
ролев (временно отстранен от долж-
ности) обвиняется в мошенничест-
ве и злоупотреблении полномочия-
ми, вследствие чего компании «Газ-
пром межрегионгаз Тверь» причи-
нен ущерб на 2,5 млрд руб. Он заоч-
но арестован и объявлен в междуна-
родный розыск.

«Мы ведем переговоры с ВТБ и 
надеемся достигнуть взаимопри-
емлемых договоренностей,— гово-
рят в ТГК-2.— Компания выполняет 
свои долговые обязательства в рам-
ках действующего кредитного дого-
вора, а с форс-мажорными ситуаци-
ями может столкнуться любой, даже 
самый дисциплинированный заем-
щик». Возможности погашения дол-
га, поясняют в компании, появят-
ся после реализации совместных 
проектов с китайскими инвестора-
ми в 2016 году — СП в Архангель-
ске планируется создать в самое 
ближайшее время. China Huadian 
Corporation должна войти в капи-
тал Архангельской ТЭЦ.

Анастасия Фомичева

С ТГК-2 взыщут досрочно
ВТБ требует от компании 10 млрд рублей

 26 миллионов  пассажиров перевезла 
авиакомпания «Аэрофлот» в 2015 году

ЦИТАТА

Есть в эконометрике такое поня-
тие — авторегрессия: ты что-то 
делаешь, а потом у тебя все идет 
не то чтобы само собой, но с этой 
линии потом свернуть очень 
сложно
— Андрей Королев,
гендиректор ТГК-2,  
в интервью ”Ъ“ о проблемах компании  
21 ноября 2013 года
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деловые новости

В «Т2 РТК Холдинге» заявили, что 
подавали заявки только на те лоты, 
получение частот в которых считают 
«наиболее эффективным вложением 
средств и новой возможностью для 
развития». В «Вымпелкоме» отказа-
лись от комментариев.

Управляющего партнера агентст-
ва «ТМТ Консалтинг» Константина 
Анкилова удивил небольшой инте-
рес к аукциону со стороны «Т2 РТК 
Холдинга»: «Обычно компании ис-
ходят из того, что частот много не 
бывает. Возможно, оператор ставит 
задачу использовать весь тот ресурс, 
который достался ему после присо-
единения мобильных активов 

”
Ро-

стелекома“, активно строить сети и 
не тратить деньги на новые часто-
ты». Партнер ACM Consulting Антон 
Погребинский полагает, что во всех 
регионах, на которые подал заявку 
«Т2 РТК Холдинг», у него сильные 
позиции. «Тогда логично, что опера-
тор претендует на частоты именно в 
этих регионах — дополнительный 
ресурс позволит ему увеличить ем-
кость сети»,— рассуждает господин 
Погребинский. В свою очередь, 
«Вымпелком» не участвует в торгах в 
регионах, где у него более слабые 
позиции. «Возможно, 

”
Вымпелком“ 

хочет сместить фокус также на реги-
оны, где у него большая доля рын-
ка»,— считает эксперт. Еще одна 
версия — часть регионов, где «Вым-
пелком» не стал участвовать, подпа-
дает под соглашение с МТС. В сере-
дине декабря компании объявили, 
что намерены совместно использо-

вать частоты в 20 регионах. Пересе-
чение есть, но только одно — Воло-
годская область.

В «Екатеринбурге-2000» ранее за-
являли, что намерены участвовать в 
торгах в первую очередь в регионах 
присутствия. Это Свердловская и 
Курганская области, Ханты-Мансий-
ский и Ямало-Ненецкий автоном-
ные округа. То есть компания смо-
жет выйти в новый регион, если по-
бедит в аукционе. ТМТ и «Вайнах Те-
леком» претендуют на ресурс в сво-
их регионах. «Р-Телеком» — чечен-
ская компания, до сих пор не оказы-

вавшая услуг сотовой связи. По дан-
ным Kartoteka.ru, ее президент Ар-
тур Хамзатов аффилирован с «Вай-
нах Телекомом».

В первом в истории России аук-
ционе на частоты (разыгрывался ре-
сурс в диапазоне 1800 МГц) их на-
чальная стоимость выросла в шесть 

раз, до 6,280 млрд руб. В предстоя-
щем аукционе на самые дорогие ре-
гиональные лоты — частоты в 
Санкт-Петербурге (134,3 млн руб.), 
Республике Татарстан (100 млн руб.) 
и Свердловской области (122,9 млн 
руб.) — нашлось по четыре претен-
дента. Единственное исключение — 
Красноярский край (126,2 млн руб.), 
где заявки подала «большая тройка». 
Наибольшее количество заявок — от 
пяти претендентов — поступило на 
лот в Чечне (начальная стоимость 
24,5 млн руб.).

Анна Балашова

«Большая тройка» тянет лот

Президент А1 (инвестиционное 
подразделение «Альфа-групп») 
Александр Винокуров получил 
контрольный пакет в крупном 
российском фармдистрибуторе 
«СИА Интернейшнл». Новый 
 акционер СИА, долг которой 
на конец прошлого года был 
около 7 млрд руб., рассчитыва-
ет вернуть компании лидирую-
щие позиции на рынке дистри-
буции лекарств. Ранее перего-
воры о покупке 51% компании 
вел «Р-Фарм».

О том, что Александр Винокуров, 
занимающий пост президента А1, 
стал владельцем крупного пакета ак-
ций в «СИА Интернейшнл», сообщи-
ло отраслевое издание «Фармацевти-
ческий вестник». Представитель го-
сподина Винокурова вчера подтвер-
дила приобретение бизнесменом до-
ли в дистрибуторе, отказавшись со-
общить точный размер пакета и дру-
гие параметры сделки. Долю в СИА 
Александр Винокуров приобрел у на-
следников Игоря Рудинского — 
основателя компании, скончавшего-
ся в октябре 2014 года. С ним госпо-
дин Винокуров был знаком много 
лет, говорит представитель бизнес-
мена: «После смерти Рудинского его 
семья обратилась к Винокурову с 
просьбой помочь реструктурировать 
бизнес компании».

Приобрести 51% СИА после смерти 
ее основателя собирался производи-
тель и дистрибутор лекарств «Р-Фарм» 
Алексея Репика: соответствующие до-
говоренности были достигнуты еще 

при жизни господина Рудинского. «У 
нас был также опцион, в рамках кото-
рого предполагалось в течение двух-
трех лет довести долю до 100%»,— го-
ворит гендиректор компании «Р-
Фарм» Василий Игнатьев. Перегово-
ры с СИА были приостановлены ле-
том прошлого года — покупатель хо-
тел дождаться результатов компании 
по 2015 году. «Эксклюзива на сделку у 
нас не было, стороны были абсолют-
но свободны в решениях»,— подчер-
кивает господин Игнатьев.

Два источника на фармрынке счи-
тают, что контролирующим акционе-
ром (минимум 50% плюс 1 акция) СИА 
Александр Винокуров мог стать еще 
несколько месяцев назад — пример-
но в то же время, когда гендиректо-
ром дистрибутора был назначен Сер-
гей Пивень (с 10 ноября). В интервью 
журналу Vademecum господин Пи-
вень признавался, что на эту долж-
ность его рекомендовал господин Ви-
нокуров. В СИА вчера не смогли пред-
ставить комментарии.

У господина Винокурова есть дру-
гие проекты в фармацевтическом 
бизнесе. Он и его отец Семен Вино-
куров (экс-руководитель ГУП «Сто-
личные аптеки») являются совла-
дельцами ООО «Генфа», дистрибуто-
ра и обладателя прав на продажу в 
России портфеля более чем из 30 
дженериков. В 2015 году «Генфа» и 
Национальная иммунобиологиче-
ская компания (100-процентная 
«дочка» «Ростеха») создали на пари-
тетных правах совместное предпри-
ятие, в рамках которого планируется 

построить собственное фармпред-
приятие (см. 

”
Ъ“ от 30 сентября 2014 

года). «У Винокурова нет намерений 
объединять активы, так как это раз-
ные бизнесы»,— заявила его пред-
ставитель. Основным приоритетом 
бизнесмена сегодня является возвра-
щение СИА лидирующих позиций 
на рынке фармдистрибуции, добав-
ляет она.

Компания, которая прежде входи-
ла в топ-3 крупнейших дистрибуто-
ров, по итогам девяти месяцев 2015 
года занимала седьмое место с долей 
рынка 7,6% (данные RNC Pharma). По 
данным базы «СПАРК-Интерфакс», в 
2015 году СИА получила 67 исков от 
кредиторов на общую сумму 5,29 мл-
рд руб. (среди истцов были компании 
«Акрихин», Abbott, Teva и др.). На ко-
нец года общий долг компании был 
7 млрд руб., говорил Сергей Пивень 
Vademecum. В январе текущего года 
стало известно, что СИА договори-
лась о реструктуризации части долгов 
— с банком «Глобэкс» (2,5 млрд руб.) и 
Помсвязьбанком (700 млн руб.).

«Сделка была, скорее всего, без-
денежной, учитывая положение 
СИА. Семья господина Рудинского 
рассчитывает, что с помощью Алек-
сандра Винокурова им удастся вы-
вести компанию из кризиса»,— го-
ворит топ-менеджер компании, ра-
ботающей с СИА. По его данным, го-
сподин Винокуров хотел привлечь 
для спасения фармдистрибутора 
Альфа-банк, однако тот пока не одо-
брил выдачу кредита.

Олег Трутнев

Новый хозяин для «СИА Интернейшнл»
Основным акционером фармдистрибутора стал Александр Винокуров

Совладелец Экспобанка Игорь 
Ким может получить часть зе-
мель в Подмосковье, где стро-
ится жилой комплекс «Заго-
родный квартал». Это партнер-
ство для банкира вынужден-
ное: девелопер проекта — RDI, 
которой банк выдал 1 млрд 
руб.,— не сумел выполнить все 
условия кредитного договора. 
В итоге стороны договорились 
подписать мировое соглаше-
ние, по которому застройщик 
готов разделить бизнес с кре-
дитором.

RDI (входит в RDI Group Дмитрия 
Аксенова) может передать часть 
земли в проекте строительства жи-
лого комплекса «Загородный квар-
тал» на 110 га в Химкинском районе 
Подмосковья в рамках урегулиро-
вания долга на 1 млрд руб. Сейчас 
идет подготовка соответствующего 
мирового соглашения, сообщил 

”
Ъ“ 

гендиректор RDI Сергей Коротчен-
ков и подтвердил представитель 
кредитора. По данным Kartoteka.ru, 
«Игрек-бренд» принадлежит Игорю 
Киму, владеющему 66% Экспобан-
ка. Стороны отказались обсуждать 
детали договоренности, сослав-
шись на то, что она не утверждена 
юристами. Это мировое соглаше-
ние контрагенты вчера планирова-
ли представить в Арбитражный суд 
Москвы, но заседание было перене-
сено на 25 февраля.

По словам одного из собеседни-
ков 

”
Ъ“, обсуждается передача части 

земли под жилую застройку невысо-

кой плотности. По его данным, 
структура господина Кима может по-
лучить около половины в «Загород-
ном квартале».

Экспобанк выдал RDI 1 млрд руб. 
на реализацию проекта в Химкин-
ском районе в 2012 году. Источник 

”
Ъ“, знакомый с одним из участни-

ков строительства, рассказал, что 
кредит успешно обслуживался до 
2014 года. Но затем из-за расхожде-
ния по одному из условий кредит-
ного договора кредитор потребовал 
досрочно погасить или реструкту-
рировать заем. Тогда же ООО «Иг-
рек-бренд» выкупило у Экспобанка 
права требования по кредиту, а по-
зже обратилось в Арбитражный суд 
Московской области, пытаясь обра-
тить взыскание на принадлежащие 
RDI права аренды земли (эти права 
заложены по кредиту).

• RDI Group — один из крупней
ших землевладельцев Подмоско
вья, компания создана в 2008 году. 
Земельный банк группы после раз
деления бизнеса совладельцами — 
Дмитрием  Аксеновым и Дмитрием 
 Саблиным — составил 6,5 тыс. га. 
RDI — девелоперское подразделение 
группы.  Текущий портфель RDI — 
2,6  млн кв. м. Объем инвестиций 
в  девелоперские проекты превы
шает 135 млрд руб.
Проект «Загородный квартал» 

разработан еще в 2008 году. Общая 
площадь жилой застройки составля-
ет 535 тыс. кв. м. Проект реализуется 
в партнерстве с арабской Limitless. К 
концу 2016 года планируется завер-

шить строительство первой очереди 
— около 60 тыс. кв. м. Проект возво-
дится с задержками: первая очередь 
должна была быть достроена к кон-
цу 2014 года. В прошлом году строй-
ка останавливалась на девять меся-
цев из-за финансовых трудностей 
Limitless, которая тогда управляла 
строительством. Осенью 2015 года 
управление перешло к RDI. По сло-
вам Сергея Коротченкова, в рамках 
совместного предприятия были за-
писаны права и обязанности ка-
ждой стороны и предусмотрен алго-
ритм действия в случае их несоблю-
дения. В Limitless не смогли предо-
ставить оперативный комментарий.

Гендиректор компании «Гео-деве-
лопмент» Максим Лещев оценивает 
стоимость всех земель «Загородного 
квартала» в 2,2–2,5 млрд руб. Сергей 
Коротченков лишь уточнил, что в 
рамках мирового соглашения с кре-
дитором обсуждается возможность 
передачи «Игрек-бренду» участка, 
где планируется построить объекты 
финальной стадии жилого комплек-
са. По оценкам партнера 3S Property 
Development Павла Яншевского, ин-
вестиции в строительство могут со-
ставить около 17 млрд руб. из расче-
та 32 тыс. за 1 кв. м без учета стоимо-
сти земли и внешних коммуника-
ций. Управляющий партнер Black-
wood Константин Ковалев говорит, 
что максимальная доходность про-
екта с учетом стоимости финансиро-
вания и экономического фона может 
быть на уровне 25%.

Екатерина Геращенко

Игорь Ким  
может получить земли RDI
в счет погашения долга девелопера

Российский разработчик 
 Wi-Fi-роутеров для путешествий 
ComfortWay объявил о привле-
чении €6 млн от частных инвес-
торов и неназванных европей-
ских телекоммуникационных 
компаний. Теперь стартап пла-
нирует выпустить новый про-
дукт для туристов — виртуаль-
ную SIM-карту для подключения 
к тарифам местных операторов 
за рубежом. Массового примене-
ния подобные сервисы пока не 
нашли, напоминают традици-
онные мобильные операторы.

ComfortWay закрыла первый ра-
унд инвестиций на сумму €6 млн в 
проект виртуальной SIM-карты, рабо-
тающей по местным тарифам опера-
торов по всему миру, сообщил фонд 
«Сколково», резидентом которого яв-
ляется компания. Гендиректор Com-
fortWay Олег Правдин и сооснователь 
проекта Денис Миганов подтвердили 

”
Ъ“ эту информацию. Инвесторами 

выступили «несколько европейских 
телекоммуникационных компаний 
и группа частных инвесторов». На-
звать их представители «Сколково» и 
ComfortWay отказались, сославшись 
на условия договора.

ComfortWay работает с 2012 года и 
обеспечивает пользователям высоко-
скоростной доступ в мобильный ин-
тернет по местным тарифам в 105 
странах мира (включая такие попу-
лярные туристические направления, 

как Индия, Таиланд, Израиль, Черно-
гория и страны Евросоюза, а также 
США, Китай). Точки продаж компа-
нии расположены в аэропортах. По 
словам господина Миганова, продук-
тами компании воспользовались «не-
сколько тысяч человек в Европе и РФ». 

Основные доходы ComfortWay полу-
чает в Евросоюзе от продаж мобиль-
ного интернета напрямую или через 
партнеров, в России же занимается 
исследовательской деятельностью, 
уточняет господин Правдин. Инвес-
тиции в компании планируют напра-
вить на расширение зоны действия 
услуг, организацию продаж в Европе 
и Азии и на привлечение стратегиче-
ских партнеров в сфере телекома, он-
лайн-сервисов и туристических услуг.

Пользователи первого продукта 
компании — туристического роутера, 
выпущенного в 2013 году,— оплачи-

вали около €50–70 за гигабайт трафи-
ка и тратили в течение одной поездки 
более €100, уточняет Олег Правдин. 
Коммерческий запуск виртуальной 
SIM-карты ComfortWay намечен на 
весну. Ее покрытие составит более 100 
стран против 28 у первого продукта. 
Виртуальная SIM-карта позволяет вы-
брать тариф локального сотового опе-
ратора через мобильное приложение, 
что «избавит от сложностей, связан-
ных с необходимостью покупки и на-
стройки местных SIM-карт в каждой 
стране», объясняют в компании. Com-
fortWay реализовала технологию уда-
ленной загрузки мобильных профи-
лей (Remote SIM Provisioning), позво-
ляющую использовать единую SIM-
карту для подключения к различным 
сотовым операторам.

Аналогичные решения сейчас раз-
рабатывают и тестируют многие теле-
коммуникационные компании ми-
ра, напоминает представитель «Мега-
Фона» Юлия Дорохина. Так, еще в на-
чале 2014 года компания Altair, осно-
ванная Игорем Рябеньким, и венчур-
ный фонд IMI.VC Игоря Мацанюка 
вместе с одним из стратегических 
партнеров инвестировали в Keepgo 
— аналог ComfortWay. Впрочем, по 
словам госпожи Дорохиной, до сих 
пор остается много вопросов в обла-
сти безопасности и надежности по-
добных решений, поэтому «массово 
они пока нигде не применяются».

Роман Рожков

ComfortWay пополнили счет
Стартап виртуальных SIM-карт привлек инвестиции

с1

6,28 миллиарда рублей
составила сумма, предложенная 
 операторами за ресурс 1800 МГц на первом 
в истории России аукционе на частоты

ЦИТАТА

Жить необязательно.  
Путешествовать — необходимо
— Уильям Берроуз,
американский писатель



культура

Главный «Тигровый приз» Роттердам-
ского фестиваля присужден носталь-
гической комедии иранского эмигран-
та Бабака Джалали «Радиогрезы» (США). 
Спецприз за звуковое решение достал-
ся Пабло Ламару, режиссеру парагвай-
ского фильма «Последняя земля», приз 
NETPAC за лучшую азиатскую картину — 
казахской «Чуме в ауле Каратас» Адиль-
хана Ержанова (см. ”Ъ“ от 6 февраля). 
 Неформальные итоги фестиваля подво-
дит АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Новый директор фестиваля Беро Бейер 
решил вместо трех «Тигровых призов» при-
суждать только один, усилив его матери-
альную составляющую: теперь к символи-
ческому «тигру» прилагается €40 тыс. Идея 
в том, чтобы привлекать к конкурсу луч-
шего качества фильмы и демонстрировать 
преимущество Роттердама перед наступаю-
щим ему на пятки Берлинале. Эта новация 
вызвала споры, ибо конкурс, состоящий 
в этом году всего из восьми фильмов, ока-
зался очень ровным и по крайней мере по-
ловина из них могли с равным основанием 
претендовать на награду.

Вот, скажем, крайне любопытный дебют-
ный фильм, представленный голландским 
фотографом Питером-Яном Де Пюэ, давним 
специалистом по Афганистану. Там он и снял 
«Землю просвещенных» — кинопоэму об аф-
ганских детях, живущих разбоем и рэкетом, 
промышляющих торговлей опиумом и ля-
пис-лазурью. Они вооружены и очень опас-
ны, как может быть опасен мальчишка с ка-
лашниковым наперевес. И они же безоруж-
ны перед сентиментальными чувствами 
и соблазнами восточных сказок. Каждый 
мечтает жить во дворце, украшенном той же 
ляпис-лазурью, и с детства подыскивает себе 
будущую жену, которую выкупит и поселит 
в царских хоромах. Мифология средневеко-
вья легко уживается с современными техно-
логиями, а мины, на которых подрывают-
ся мальчишки, теряя руки и ноги, по-преж-

нему притягивают их к себе как неиссякае-
мый источник заработка. Герои картины ис-
кренне недоумевают, зачем в их гордый гор-
ный край все время лезут иностранцы. Речь 
чернокожего командира, внушающего ста-
рейшинам деревни, что американцы при-
шли им помочь, афганцы встречают холод-
ным молчанием. В фильме то и дело возни-
кают следы другого, советского сюжета, а ян-

ки покидают военную базу под песню Юрия 
Кирсанова «Над горами кружат вертолеты» 
с припевом «Афганистан…».

Если отвлечься от конкурса, можно выде-
лить две темы, доминирующие в параллель-
ных программах и диктующие жанровые 
и стилевые решения. Это — гендерная про-
блематика и глобализация мира. В програм-
ме ID: Gender.net традиционное полярное 
разделение полов на мужской и женский 
рассматривается как часть философской 
и социальной конструкции, которая в запад-
ном обществе исчерпала себя к середине ХХ 
века. Взамен этой нормы современные ме-
диа, и кинематограф в том числе, предла-

гают множество промежуточных моделей 
с экзотическими названиями: на место уста-
ревших «транса» и «адрогина» приходят «ин-
терсекс», «плавающий пол» и даже two-spirit 
(как бы двуполая духовная скрепа). Социаль-
но закрепленные гендерные роли уступают 
место «полу как перформансу». В аргентин-
ском фильме «Красотки» режиссер Мелиза 
Либенталь использует домашние видеосъ-
емки и старые фотографии, чтобы отследить 
собственный процесс полового созревания. 
Она погружает зрителя в ряд специфиче-
ских проблем (например, как эффективнее 
избавляться от волос на теле) и рефлексиру-
ет по поводу того, почему ее часто принима-

ют за лесбиянку или даже за парня. В конце 
концов она обретает собственную, ни на ко-
го не похожую идентичность: ее режиссер 
продемонстрировала, выйдя на сцену полу-
чать приз под названием «Светлое будущее».

Другая любопытная программа (собран-
ная нашим соотечественником — кинокри-
тиком Евгением Гусятинским) называется 
ID: The Generic Self и посвящена новому типу 
личности — продукту тотальной глобализа-
ции. В экстремальном случае такой субъект 
не имеет дома и родины, воспоминаний дет-
ства и стабильного круга общения; он непре-
станно передвигается по миру, живет в само-
летах и отелях, а также в интернете, он — «ни 
там, ни здесь, везде и нигде». Независимо от 
того, питается он в «Макдоналдсе» или ми-
шленовском ресторане, этот новый человек 
поглощен глобальной массовой культурой. 
Он — не турист, не путешественник, а кочев-
ник; не эмигрант и не иммигрант, а тоталь-
ный мигрант. Таких селфи-персонажей с пла-
вающей идентичностью мы находим в филь-
мах Greater Things Вахида Хакимзаде или 
WINWIN Дэниэля Хосля. Стиль этих картин 
такой же холодный, стерильный и безэмоци-
ональный, как и их герои.

На этом отчужденном, дегуманизиро-
ванном фоне любая первобытная экзоти-
ка начинает казаться обретенной исти-
ной. А джунгли современного города пуга-
ют больше, чем тропический лес и дейст-
вующий вулкан из австралийского фильма 
«Танна», сюжет которого разыгрывается на 
острове, населенном воинственными або-
ригенами. Документалисты Мартин Батлер 
и Бентли Дин отлично владеют материалом 
и потому не боятся ни наивности, ни пря-
молинейности истории про местных Ромео 
и Джульетту, отказавшихся следовать родо-
вым обычаям. А торчащие пенисы из вере-
вок, скрывающие мужскую наготу и в то же 
время подчеркивающие ее, служат увеси-
стыми контраргументами к теориям треть-
его пола.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Глобальные поиски себя
Завершился фестиваль в Роттердаме
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В прокат выходит фильм «Лазурный берег».  
В главных ролях — Брэд Питт и Анджелина Джоли.  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

МУЗЕИ

Выставки в ГМИИ имени Пушкина 
сопроводят музыкальными 
программами
Пять крупных художественных выставок этого года 
в ГМИИ имени Пушкина будут сопровождать специаль-
ные музыкальные программы в Итальянском дворике 
главного здания музея.

«Музыка стала частью пространства музея, придала 
объем, контекст. Но особенность нашего проекта в том, 
что мы все-таки находимся в музее изящных искусств 
и должны образовывать единое целое. При этом музы-
кальные программы — это не иллюстрация, а совер-
шенно отдельная история, когда люди смотрят выстав-
ку, а потом попадают в параллельный художественный 
контекст. В этом году мы проиллюстрируем таким обра-
зом пять крупных выставок»,— сообщила заведующая 
отделом музыкальной культуры ГМИИ Юлия Де-Клерк.

Так, в рамках выставки «Кранахи. Между Ренессан-
сом и маньеризмом» пройдут два музыкальных вечера. 
18 марта для посетителей выступит ансамбль старин-
ной музыки Volkonsky Consort с программой из немец-
кой музыки XV–XVI веков. А 18 апреля солисты Детско-

го музыкального театра имени Сац покажут аллегори-
ческую оперу Кавальери «Игра о душе и теле». В июне 
выставку «Леон Бакст. Серебряные мечты, изумрудные 
видения. К 150-летию со дня рождения» сопроводит 
концерт-лекция «Леон Бакст и 

”
Русские сезоны“ в Па-

риже». В октябре экспозицию «Джованни Баттиста Пи-
ранези. Выставка произведений из российских и зару-
бежных собраний» проиллюстрирует концерт ансам-
бля старинной музыки Alta Capella «Итальянцы в Рос-
сии. XVIII век» с программой из сочинений итальян-
ских композиторов, служивших при дворе Екатери-
ны II. Выставку Альбера Марке в ноябре дополнит кон-
церт, посвященный теме города в произведениях ком-
позиторов конца XIX — начала XX веков: «От городско-
го пейзажа к музыке машин. Париж—Москва—Петер-
бург». Завершится год музыкальных выставок концер-
том из сочинений русских и зарубежных композито-
ров—представителей раннего авангарда «Возвышен-
ное и земное: между Христом и Дионисом», приурочен-
ным к выставке «Багатели Василия Кандинского. Жи-
вопись на стекле и акварели 1916–1918 годов. К 150-ле-
тию со дня рождения художника». ТАСС

ПРОЕКТ

София Коппола поставит оперу 
в сотрудничестве с Валентино
Американский кинорежиссер, сценарист, актриса и ки-
нопродюсер София Коппола дебютирует в опере. Как объ-
явила пресс-служба Римского оперного театра, она по-
ставит в итальянской столице «Травиату» Джузеппе Вер-
ди. Автором костюмов выступит известный итальянский 
модельер Валентино Гаравани. Для Копполы работа с опе-
рой — первый опыт, а 83-летний Валентино уже работал 
для музыкальной сцены. Он создавал костюмы в 1994 го-
ду для постановки, на которую его вдохновил его однофа-
милец — Рудольфо Валентино, итальянский актер в Гол-

ливуде эпохи «немого кино», затем он выполнил костю-
мы для гала-вечера «Валентино» труппы «Нью-Йорк Сити 
балет». Валентино захотел сотрудничать с Софией Коппо-
лой после выхода ее фильма «Мария-Антуанетта» (Marie 
Antoinette, 2006). По мнению модельера, режиссер «про-
демонстрировала способность рассказать историю, сов-
местив классику с современностью, проявив большое чув-
ство эстетики и музыкальный вкус». Эта картина удосто-
илась «Оскара» за лучшие костюмы. Автором декораций 
к «Травиате» выступит Нейтан Краули, работавший в Гол-
ливуде, в частности, над такими лентами, как «Бэтмен. На-
чало», «Темный рыцарь» и «Храброе сердце». ТАСС

Главный приз фестиваля в Роттердаме 
получили «Радиогрезы» — ностальгиче-
ская комедия о буднях эмигрантского 
персидского радио в Сан-Франциско 
ФОТО IFFR.COM

Вторая выставка Вики Бегаль-
ской и Александра Вилкина  в га-
лерее pop/off/art называется  
«Те, кто обладает желудком» 
и посвящена человеческой сек-
суальности в ее взаимодействии 
с миром животных. Рассказывает 
ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

Харьковчанка Вика Бегальская 
и петербуржец Александр Вилкин 
попали в прошлогодний шорт-лист 
премии «Инновация» со спекта-
клем «Пояс Афродиты», кукольным 
шоу о судьбах российских прости-
туток (вернее, секс-работниц, так 
принято называть эту профессию 
в феминистских кругах). Спектакль 
был сделан в соавторстве с предста-
вительницами древнейшей про-
фессии и представлял собой нечто 
среднее между арт-терапией и со-
циально-политическим манифе-
стом. Работа с нелегалами секс-тру-
да вылилась в разнообразную обще-
ственную деятельность: Бегальская 
даже основала кооператив «Тереза» 
для продолжения художественного 
осмысления этого феномена, о ко-
тором все знают, но не признают. До 
этого Бегальская и Вилкин незави-
симо друг от друга разрабатывали 
небезынтересную нишу новой экс-
прессионистской живописи с из-
рядной долей черного юмора. Осо-
бенно прославился в этом отноше-
нии Вилкин, участник петербург-
ской арт-группы «Протез», разраба-
тывающей трэш-эстетику на основе 
криминальной хроники, стихов ле-
нинградского гения чернухи Оле-
га Григорьева и бытописательства 
в духе передвижников.

На выставке «Те, кто обладает же-
лудком» в галерее pop/off/art Бегаль-
ская и Вилкин успешно объедини-
ли усилия во второй раз, показав, 
что язык макабра и гиньоля идеаль-
но подходит для описания реально-
сти. Интересно, что это первая вы-
ставка галереи после переезда в по-

мещение, ранее принадлежавшее 
Марату Гельману, контракт с кото-
рым «Винзавод» расторг в односто-
роннем порядке в прошлом году. От 
такого безумия, кажется, и госпо-
дин Гельман не отказался бы. Весе-
лье начинается с названия: в пику 
распространенному мнению о том, 
что для современного искусства 
нужны аналитически продвинутый 
мозг и холодное сердце, Бегальская 
и Вилкин обращаются к стихии ма-
териально-телесного низа. Парад 
эротических уродств (или уродли-
вого эротизма) заходит на террито-
рию зоофилии, театральности в ду-
хе Тулуз-Лотрека и обыденного аб-
сурда. «Люди, не трогайте живот-
ных, убивайте друг друга»,— гласит 
надпись на ростовом портрете зеле-
нокожей женщины в чулках и розо-
вом корсете, на плечо которой опи-

рается розовобокий дог. Горилла 
с сигарой и в шляпе укачивает мла-
денца, женщина в очках ест банан 
и интересуется: «Кто отравил ко-
фе?» В общем, границы между зоо-
парком и человеческим обществом 
сдвигаются в сторону зоопарка.

Тонкость заключается в том, что 
Бегальская и Вилкин делают хоро-
шую живопись, не иллюстративную, 
с нежными тональными соответст-
виями и тщательно продуманными 
мазками. Так демонстративная чут-
кость к маргинальным представле-
ниям о красоте сливается с постим-
прессионистскими ухищрениями 
дуэта. Местами их живопись, конеч-
но, напоминает фигуративные шко-
лы из бывшего соцлагеря — худож-
ников Лейпцига, румынского Клу-
жа и других мелких центров, заво-
евывающих себе место на европей-
ском арт-рынке. Но если у восточ-
ноевропейских коллег превалиру-
ют эстетика раскрашенного колла-
жа и многозначительность в духе Дэ-
вида Линча, то Бегальская и Вилкин 
рубят сплеча, не оборачивая любовь 
к жизни в слои поверхностной таин-
ственности.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Живопись на пустой желудок
Вика Бегальская и Александр Вилкин в галерее pop/off/art

На своей второй совместной  
выставке Вика Бегальская 
и Александр Вилкин показыва-
ют, что язык макабра и гиньоля 
вполне подходит для описания 
реальности   
ФОТО  АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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«Словану» достаточно было набрать одно очко 
в домашнем матче против рижского «Динамо», 
чтобы стать последним, восьмым участником  
play-off чемпионата КХЛ от Западной конференции

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Дорогой еще дороже
В США состоялся 50-й Super Bowl

БИАТЛОН

Открыть Америку не получилось
На канадском этапе Кубка мира сборная России вернулась на прежний уровень

В США состоялся матч, 
не имеющий конкурен-
тов в борьбе за титул са-
мого дорогого в спор-
те. Super Bowl — встреча, 
в которой определяется 
чемпион по американско-
му футболу,— в этом году, 
как обычно, добился не-
вероятных показателей. 
Это касается и интере-
са со стороны телеви-
зионной аудитории, на-
блюдавшей за тем, как 
«Денвер Бронкос» обыг-
рывает — 24:10 — «Каро-
лина Пантерс», и сгене-
рированных благодаря 
игре доходов. Только по-
ступления от продажи ре-
кламных роликов стоимо-
стью около $5 млн должны 
составить примерно 
$350 млн.

Феномен Super Bowl дав-
но никто не пытается объяс-
нить, разложить на состав-
ляющие. Просто констати-
руется факт: этот феномен 
существует.

В Америке есть, как из-
вестно, несколько професси-
ональных спортивных лиг. 
И в принципе если брать ос-
новные цифры, иллюстри-
рующие их статус — посеща-
емость, телерейтинги и те-
леконтракты, средние зар-
платы игроков, стоимость 
клубных брендов,— то нель-
зя сказать, будто бы амери-
канский футбол опережает 
баскетбол с бейсболом. Но 
вот решающий матч Наци-
ональной футбольной ли-
ги (НФЛ), в котором в нача-
ле каждого года сходятся по-
бедители двух ее конферен-
ций, возвышается над реша-
ющими матчами в баскетбо-
ле или бейсболе Эверестом 
посреди низеньких холми-
ков. И его статус совершенно 
не зависит от того, какие ко-
манды добрались до схватки 
за Super Bowl.

Ожидание финала НФЛ — 
это еще и ожидание удиви-
тельных цифр, характери-
зующих его уникальность. 
Речь, например, о телевизи-
онной аудитории, которая 
в США давно зашкалила за 
100 млн человек, притом что 
игру смотрят и за рубежом. В 
ближайшее время компания 
CBS, которая транслировала 
нынешний финал, огласит 
результат. Но уже очевидно, 
что прошлогоднему дости-
жению NBC, показывавшей 
матч «Нью-Ингленд Пэтри-
отс» с «Сиэтл Сихокс», усто-
ять не суждено.

Super Bowl 2015 года, 
50-й по счету, посмотрели 
114,44 млн зрителей. CBS, 
оценивая максимальный 
уровень аудитории перед 
финалом, установила план-
ку на отметке 189 млн чело-
век. На практике реальные 
рейтинги отличаются от мак-
симума, указанного в про-
гнозе, примерно на треть. 
Это означает, что бродкастер 
может рассчитывать по край-
ней мере на 120-миллилон-
ную аудиторию.

По мнению экспертов, 
лишь половина из этих лю-
дей включает телевизор ра-

ди собственно игры. Вторую 
занимает развлекательная 
программа, в том числе со-
провождающее Super Bowl 
шоу, которое, если брать 
имена, может претендовать 
на попадание в список са-
мых грандиозных ежегодно. 
В калифорнийской Санта-
Кларе американский гимн 
перед матчем исполняла Ле-
ди Гага, а в перерыве между 
таймами (это и есть основ-
ное шоу Super Bowl) высту-
пали Coldplay, официаль-
ный хедлайнер вечера, Бру-
но Марс и Бейонсе.

С некоторых пор успехи 
этой части Super Bowl при-
нято измерять посредст-
вом активности пользова-
телей Twitter. Так вот, шоу 
в промежутке между тайма-
ми 2016 года собрало (в пер-
вую очередь усилиями Бей-
онсе) 3,9 млн твитов. Это на 
почти на 1 млн больше, чем 
было год назад, когда хед-
лайнером выступила Кейти 
Перри.

Еще более поразитель-
ными выглядят коммерче-
ские показатели Super Bowl. 
Иногда его называют одним 
из индикаторов экономи-
ческой ситуации в Амери-
ке, но, строго говоря, это не 
совсем верно. Дело в том, что 
даже в кризисные времена 
Super Bowl демонстрирует 
не просто живучесть, а спо-
собность собирать огром-
ные деньги вне зависимо-
сти от общего состояния ре-
кламного рынка. Его отдель-
но взятый рекламный ры-
нок растет постоянно.

Рост выражается, пре-
жде всего, в стоимости стан-
дартного 30-секундного сло-

та под рекламный ролик. В 
середине предыдущего де-
сятилетия он стоил около 
$2,5 млн. Вскоре за слот пла-
тили уже значительно боль-
ше — $3 млн, в 2014 году це-
на перевалила за отметку 
$4 млн, в 2015-м, увеличив-
шись на $300 тыс., дости-
гла 4,5 млн. Сейчас произо-
шел еще один скачок. Цена 
на слот взлетела до $5 млн. 
При этом во всяком случае 
о серьезном падении спро-
са на размещение рекламы 
во время трансляции не со-
общалось. Более того, экс-
перты отмечали, что неко-
торые компании, к примеру 
Toyota и LG, вложились не в 
обычные полуминутные сю-
жеты, а в мини-фильмы про-
должительностью до полу-
тора минут.

Надо полагать, что в ито-
ге CBS удалось продать все 
семь с лишним десятков сло-
тов. А это значит, что нынеш-
ний Super Bowl имеет шанс 
побить достижение Super 
Bowl 2015 года по совокуп-
ному доходу от рекламы: он 
был близок к $350 млн.

Впрочем, футбольный 
финал — это красная да-
та в календаре не только 
для тех, кто непосредствен-
но причастен к его органи-
зации. Он генерирует при-
быль в разных сферах. До-
пустим, после этого Super 
Bowl очень довольны бы-
ли букмекеры, отметившие 
рост объема ставок.

Особенно оптимистич-
ная информация шла от 
компаний, базирующих-
ся в Лас-Вегасе — американ-
ской игорной столице. Так, 
в Caesars заявили, что зара-
ботали на Super Bowl «более 
миллиона». А по данным Со-
вета по контролю за игор-
ным бизнесом штата Нева-
да, общий объем ставок на 
Super Bowl 2016 года соста-
вил от $120 млн до $130 млн.

Алексей Доспехов

Приз за победу в Super 
Bowl исходя из ком-
мерческой ценности 
матча можно считать 
самой дорогой награ-
дой в спорте      
ФОТО GETTY IMAGES/AFP

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат Испании
23-й тур. «Сельта»—«Севилья» 1:1 (Бовю, 64 — Каррисо, 43). 
«Гранада»—«Реал» 1:2 (Эль-Араби, 60 — Бензема, 30; Модрич, 
85). Положение команд. 1. «Барселона» — 54 очка (после 
22 матчей). 2. «Атлетико» — 51. 3. «Реал» — 50. 4. «Вильярре-
ал» — 45. 5. «Севилья» — 37. 6. «Атлетик» — 35. 7. «Сельта» — 35.

Чемпионат Италии

24-й тур. «Рома»—«Сампдория» 2:1 (Флоренци, 45; Перотти, 
50 — Пьянич, 57 (автогол)). Положение команд. 1. «Наполи» — 
56 очков. 2. «Ювентус» — 54. 3. «Фиорентина» — 46. 4. «Ин-
тер» — 45. 5. «Рома» — 44. 6. «Милан» — 40.

Чемпионат Франции

25-й тур. «Марсель»—ПСЖ 1:2 (Кабелла, 25 — Ибрагимович, 
2; Ди Мария, 71). Положение команд. 1. ПСЖ — 69 очков. 
2. «Монако» — 45. 3. Ницца» — 39. 4. «Сент-Этьен» — 39. 5. «Ан-
жер» — 37. 6. «Лион» — 36. 7. «Нант» — 36. 8. «Кан» — 36.

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 16 790 очков. 2 (2). Энди 
Маррей (Великобритания) — 8945. 3 (3). Роджер Федерер — 
8795. 4 (4). Станислас Вавринка (оба — Швейцария) — 6325. 
5 (5). Рафаэль Надаль — 4880. 6 (6). Давид Феррер (оба — Ис-
пания) — 4325. 7 (7). Кеи Нисикори (Япония) — 4235. 8 (8). То-
маш Бердых (Чехия) — 4200. 9 (9). Жо-Вильфрид Тсонга — 
2905. 10 (10). Ришар Гаске (оба — Франция) — 2760. 11 (11). 
Милош Раонич (Канада) — 2630. 12 (12). Джон Иснер (США) — 
2585. 13 (13). Марин Чилич (Хорватия) — 2495. 14 (14). Ке-
вин Андерсон (ЮАР) — 2305. 15 (15). Жиль Симон (Фран-
ция) — 2235. 16 (16). Давид Гоффен (Бельгия) — 1970. 17 (18). 
Роберт Баутиста (Испания) — 1935. 18 (17). Гаэль Монфис 
(Франция) — 1800. 19 (19). Доминик Тим (Австрия) — 1725. 
20 (20). Бернард Томич (Австралия) — 1720... 44 (43). Тей-

мураз Габашвили — 918... 53 (52). Андрей Кузнецов — 
828... 81 (70). Михаил Южный — 680… 83 (84). Евгений 
Донской (все — Россия) — 657.

Рейтинг WTA

1 (1). Серена Уильямс (США) — 9245 очков. 2 (2). Анжелик Кер-
бер (Германия) — 5700. 3 (3). Симона Халеп (Румыния) — 5545. 
4 (4). Агнешка Радваньска (Польша) — 5210. 5 (5). Гарбинье 
Мугуруса (Испания) — 4991. 6 (6). Мария Шарапова (Рос-
сия) — 3672. 7 (7). Флавия Пеннетта (Италия) — 3611. 8 (8). 
Карла Суарес Наварро (Испания) — 3595. 9 (9). Петра Квито-
ва (Чехия) — 3582. 10 (10). Луция Шафаржова (Чехия) — 3580. 
11 (11). Белинда Бенчич (Швейцария) — 3260. 12 (12). Винус 
Уильямс (США) — 3091. 13 (13). Каролина Плишкова (Чехия) — 
3090. 14 (14). Виктория Азаренко (Белоруссия) — 2935. 15 (15). 
Тимеа Бачински (Швейцария) — 2894. 16 (16). Роберта Вин-
чи (Италия) — 2885. 17 (17). Светлана Кузнецова — 2535. 
18 (18). Каролина Возняцки (Дания) — 2511. 19 (19). Елена Ян-
кович — 2505. 20 (20). Ана Иванович (обе — Сербия) — 2461... 
26 (26). Анастасия Павлюченкова — 1880... 31 (31). Ека-
терина Макарова — 1760... 43 (42). Маргарита Гаспарян — 
1149… 63 (61). Дарья Касаткина — 898... 95 (95). Елиза-
вета Куличкова — 711… 98 (97). Евгения Родина (все — 
Россия) — 686.
В скобках — позиция теннисиста на предыдущей неделе.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Вашингтон»—«Филадельфия» 3:2. (Овечкин, 1+0;  Орлов, 
1+0; Кузнецов (все — «Вашингтон»), 0+1). «Нью-Йорк 
Айлендерс»—«Эдмонтон» 8:1 (Кулемин («Нью-Йорк Айлен-
дерс»), 1+0). «Монреаль»—«Каролина» 2:1 (Марков («Монре-
аль»), 0+1).
Гол Овечкина стал для него 30-м в нынешнем регулярном чем-
пионате. Он стал третьим игроком в истории НХЛ, которому 
удалось забросить 30 и более шайб на протяжении своих пер-
вых 11 сезонов в НХЛ. Майк Гартнер, преодолевал этот рубеж 
15 сезонов подряд, Уэйн Гретцки — 13.

КОНТРАКТЫ

«Лестер» готов выложить 
за Ахмеда Мусу $33 млн
Лидер чемпионата Англии по футболу «Ле-
стер» готовит предложение московскому 
ЦСКА по покупке нигерийского нападаю-
щего армейцев Ахмеда Мусу за $33 млн, со-
общает Mirror.

«Лестер» планирует приобрести капита-
на сборной Нигерии у ЦСКА в летнее транс-

ферное окно. По данным издания, интерес к 
Мусе проявляют еще два других английских 
клуба — «Сток Сити» и «Саутгемптон». Ранее 
британские СМИ сообщали, что ЦСКА от-
клонил предложение «Лестера» по приобре-
тению Мусы за $21,6 млн. Согласно контрак-
ту 23-летнего форварда с ЦСКА, который рас-
считан до конца июня 2019 года, сумма от-
ступных составляет $32,5 млн.

Ахмед Муса перешел в ЦСКА в январе 
2012 года из голландского «ВВВ-Венло». Он 
провел в составе московского клуба 153 иг-
ры и забил 46 мячей, дважды выиграл чем-
пионат и Суперкубок России, а также один 
раз Кубок России. В активе Мусы 54 матча и 
11 голов за сборную Нигерии, с которой он 
завоевал Кубок африканских наций-2013. 
«Р-Спорт»

В канадском Кенморе завершился оче-
редной этап биатлонного Кубка мира, 
который, в отличие от этапа предыду-
щего — в итальянском Антхольце, для 
сборной России получился довольно по-
средственным. В шести гонках она взя-
ла всего одну награду благодаря свое-
му лидеру Антону Шипулину, а большую 
часть остальных провела неудачно.

Февральский отрезок биатлонной кубко-
вой программы из двух этапов (после Кенмо-
ра спортсмены отправились в местечко Преск-
Айл в США, где будут соревноваться в ближай-
ший уикенд) был обречен привлечь к себе 
внимание по двум причинам. Первая заклю-
чается в том, что в Северную Америку топо-
вый биатлон заносит редко — в предыдущий 
раз это произошло в 2011 году. А наглядной ил-
люстрацией того, что для Северной Америки 
биатлон пока отнюдь не культ, стала сорван-
ная телетрансляция открывавшего состяза-
ния в Кенморе мужского спринта. В Европе та-
кое тяжело себе представить. В дальнейшем, 
правда, подобных ЧП не происходило.

Вторая причина — это то обстоятельство, 
что в календаре после североамериканской 
связки нет больше этапов вплоть до чемпио-
ната мира в Норвегии. А мировое первенство 
между прочим начинается меньше чем через 
месяц — 2 марта. И по американским высту-
плениям, таким образом, можно прикинуть 
состояние команд перед главным турниром 
сезона. Примерно прикинуть, поскольку не-
избежна скидка на разные нюансы вроде про-
блем с акклиматизацией или пропуска всего 
заокеанского вояжа некоторыми спортсмена-
ми, предпочитающими путешествиям более 
спокойные варианты подготовки (мужская 
норвежская сборная, например, отправила в 
Кенмор дубль, а женская — полудубль).

Российская команда полетела в Канаду, 
пережив две недели назад свой самый яр-
кий триумф даже не сезона, а, может, це-
лой пятилетки. В итальянском Антхоль-
це она собрала россыпь наград, четыре из 
которых были золотыми. На этом фоне ее 
кенморские результаты могут показаться 
провальными. В тех же шести гонках золо-
та не добыто, а на подиум россияне заеха-
ли всего однажды, когда в мужском сприн-
те серебро взял Антон Шипулин. Более то-
го, близки к нему они были, кроме этой 
гонки, тоже один раз, когда в новой дис-
циплине — супермиксте — тандем Оль-
ги Подчуфаровой и Алексея Волкова при-
мчался на финиш, дыша в спину занявшим 
третье место норвежцам.

Можно, правда, воспринимать эти ре-
зультаты и поспокойнее. Для этого достаточ-
но признать случившееся со сборной Рос-
сии в высокогорном Антхольце, где многие 
не любят и не умеют гоняться, пусть прият-
ной, но аномалией. В этом случае ее пока-
затели в Кенморе выглядят не глубоким па-
дением, а лишь возвращением на нормаль-
ный уровень. Причем под нормальным на-
до подразумевать не уровень наиболее неу-
дачных этапов нынешнего розыгрыша, а не-
что чуть более пристойное.

Антон Шипулин в Канаде, скажем, под-
твердил свой статус надежного лидера сбор-
ной, который всегда готов посражаться за 
медаль. Но все-таки не такого надежного, 
как безусловный лидер сезона француз Мар-
тен Фуркад. Женская команда ничем выда-
ющимся не отметилась. Но так она им не от-
мечалась и до итальянского взрыва, вылив-
шегося в победы в спринте и преследовании 
Ольги Подчуфаровой и Екатерины Юрловой 
плюс эстафетную бронзу. Зато в Канаде при-
бавила наконец Дарья Виролайнен, заехав-
шая в масс-старте в топ-десятку и вообще по 
скорости находившаяся где-то рядышком с 
лучшими. А именно приведение в порядок 
формы Виролайнен представлялось одним 
из немногих резервов для российских жен-
щин перед чемпионатом мира.

По-настоящему серьезным разочарова-
нием для сборной России была разве что 
классическая — с четырьмя участниками — 
смешанная эстафета, которой завершился 
кенморский этап. В ней она при приличной 
скорости и плохой, со штрафным кругом и 
чертовой дюжиной дополнительных патро-
нов, стрельбе финишировала на восьмом 
месте. Но и к нему можно отнестись без осо-
бенных эмоций. Российская сборная на эту 
гонку выставила, как, правда, и ряд конку-
рентов, экспериментальный состав: без Ши-
пулина, без Подчуфаровой, без твердого вто-
рого номера мужской бригады Евгения Гара-
ничева. И все, что показала эстафета, мож-
но свести к невеликому сейчас запасу проч-
ности у россиян. Но и об этом тоже было из-
вестно до Кенмора. А после Кенмора стало 
понятно, что от рожденных Антхольцем ил-
люзий, в том числе насчет запаса прочно-
сти, желательно поскорее избавиться.

Алексей Доспехов

Седьмой этап Кубка мира 
в Кенморе (Канада)
Смешанная эстафета 2х6 + 2х7,5 км. 1. Германия — 
1:05.38,8 (0 штрафных кругов + 4 дополнительных патрона). 
2. Италия — отставание 1.12,9 (1+10). 3. Норвегия — 1.23,8 
(0+7)… 8. Россия (Дарья Виролайнен, Екатерина Шумилова, 
Дмитрий Малышко, Алексей Слепов) — 1.55,1 (1+13).

Супермикст (6+7,5 км). 1. Франция — 37.59,0 (0 штрафных 
кругов +4 дополнительных патрона). 2. Австрия — отставание 
45,2 (0+8). 3. Норвегия — 55,3 (0+7). 4. Россия (Ольга Подчу-
фарова, Алексей Волков) — 57,3 (0+2).

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

ЦСКА укрепил верхнюю позицию
Уверенно обыграв «Химки»

Баскетбольный ЦСКА укрепил свое ли-
дерство в регулярном чемпионате Еди-
ной лиги ВТБ. Армейцы, допустившие 
в первенстве всего одну осечку, на чу-
жой площадке нанесли четвертое пора-
жение в сезоне, может быть, главному 
своему конкуренту — «Химкам» — 96:85.

Содержание этой игры с самого начала со-
ответствовало яркой вывеске. Встречались 
два финалиста прошлогоднего розыгрыша 
Единой лиги ВТБ и два фаворита розыгрыша 
нынешнего. Два клуба, которым в этом сезо-
не приходится сражаться друг с другом и на 
внутреннем, и на международном фронте. 
Причем на международном — то есть в Евро-
лиге — «Химки» уже успели недавно слегка 
насолить российскому флагману, нанеся ему 
поражение на втором групповом этапе.

Стартовая четверть их очередного матча 
была просто безумной. Те, кто предполагал, 
что прекрасно, до мельчайших нюансов зна-
ющим друг друга, умеющим защищаться со-
перникам очки будут доставаться дорогой це-
ной, сильно заблуждались. За эти десять ми-
нут они набрали их на двоих 58 — показатель, 
вполне достойный матчей звезд. Достойной 
матчей звезд была и стилистика, в которой до-
бывались очки. «Химки» и ЦСКА подарили пу-
блике целую россыпь данков и прочих трю-
ков, в том числе таких эффектных, как комби-
нация «парашют», когда игрок, прежде чем по-
ложить мяч в корзину, ловит его в полете.

Самый же удивительный бросок состоял-
ся одновременно с сиреной об окончании чет-
верти. Баскетболист «Химок» Джош Бун до-
брался до передачи, уже, казалось, безнадеж-
но падая за лицевую линию, но сумел, откло-
нив корпус на 45 градусов, запихнуть мяч в 
корзину. Именно этот номер обеспечил хозяе-
вам площадки символическое преимущество.

В следующей четверти результативность 
снизилась до, скажем так, нормальной, но 
игра от этого менее интересной, жаркой не 
стала. И шикарных эпизодов в ней по-преж-
нему было хоть отбавляй — только теперь к 
данкам и прочим атакующим фишкам доба-
вились блок-шоты.

Более того, и эта четверть закончилась 
броском, забитым за мгновение до того, как 
зазвучала сирена на перерыв. Но отличил-
ся уже не химчанин, а армеец Нандо де Ко-
ло, хладнокровно, не обращая внимания на 
жуткий дефицит времени на раздумья, про-
бивший издали. Благодаря де Коло армейцы 
ушли отдыхать уже с более или менее ощу-
тимым перевесом в пять очков.

Потом, в третьей четверти, «Химки», взор-
вавшись, ликвидировали отставание, но тот, 
кто сделал надежную вроде бы ставку на то, 
что в матче будет полноценная концовка, 
ошибся. Химчане, когда настигли ЦСКА, от-
чего-то засуетились, а армейцы с их опытом 
и классом ошибок, если они идут сериями, 
оппонентам не прощают. К тому же у красно-

синих гениально вышел со скамейки вете-
ран Виктор Хряпа. Вскоре они были уже впе-
реди на десять очков, а в заключительном 
периоде убежали еще дальше. «Химки» дра-
лись изо всех сил, но ни собственные подви-
ги, ни чужие ляпы им помочь уже не могли.

Алексей Доспехов

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. ЦСКА 20 19 1 95,0

2. УНИКС 18 16 2 88,9

3. Зенит 14 11 3 78,6

4. «Химки» 18 14 4 77,8

5. «Локомотив-Кубань» 17 12 5 70,6

6. «Нимбурк» 19 11 8 57,9

7. «Автодор» 16 9 7 56,3

8. «Нижний Новгород» 18 10 8 55,6

9. «Красный Октябрь» 18 7 11 38,9

10. «Цмоки-Минск» 16 6 10 37,5

11. «Байзонс» 20 7 13 35,0

12. «Енисей» 18 6 12 33,3

13. «Астана» 18 6 12 33,3

14. «Калев» 17 4 13 23,5

15. ВЭФ 18 4 14 22,2

16. «Вита» 19 0 19 0,0

Единая лига ВТБ
«Байзонс» (Финляндия)—«Калев» (Эстония) 98:86. «Локомотив-
Кубань» (Россия)—«Автодор» (Россия) 91:77. ВЭФ (Латвия)—
«Красный Октябрь» (Россия) 92:94. «Нижний Новгород» 
(Россия)—«Вита» (Грузия) 97:65. УНИКС (Россия)—«Астана» 
(Казахстан) 100:73. «Химки» (Россия)—ЦСКА (Россия) 85:96. 
«Енисей» (Россия)—«Нимбурк» (Чехия) 88:92.

Победа над «Химками»  
стала для баскетболистов ЦСКА  
(в синей форме) 16-й подряд  
в чемпионате Единой лиги ВТБ   
  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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